
Футбол  
не под запись
Операторы связи грозятся 
отложить строительство 
сетей для ЧМ-2018

Антитеррористический закон 
о хранении операторами связи 
записей разговоров их абонентов 
вступит в силу в июле 2018 го-
да — во время чемпионата мира 
по футболу в России. Закон мо-
жет потребовать от операторов 
инвестиций в сотни миллиардов 
рублей в создание хранилищ для 
этой информации. Как выяснил 

”Ъ“, операторы будут писать те-
лефонные разговоры иностран-
ных болельщиков, которые по-
сетят матчи стадии плей-офф. 
В «большой тройке», которая 
обязана к 2018 году обеспечить 
связью 700 тыс. потребителей, 
считают, что из-за нового закона 
подготовка к ЧМ-2018 оказалась 
под угрозой.

Президент РФ Владимир Путин 
вчера подписал закон, предписыва-
ющий, в частности, операторам свя-
зи до шести месяцев — точный срок 
определит правительство — хра-
нить записи разговоров абонентов, 
их текстовые сообщения и другой 
контент, которым они обменивают-
ся друг с другом. Операторы связи с 
середины 2000-х собирают и хранят 
информацию о фактах звонков и со-
общений пользователей. С 2014 года 
они обязаны записывать и хранить 
весь интернет-трафик абонентов за 
последние 12 часов. Но требование о 
хранении голосовой информации и 
передаваемых данных — новое.

Эта норма вступает в силу 1 июля 
2018 года, когда начнутся матчи 1/8 
финала чемпионата мира по футбо-
лу в России. По словам юристов, ино-
странные болельщики подпадут под 
действие нового закона: операторы 
будут хранить записи их разговоров, 
фотографии и видео, в том числе сде-
ланные во время матчей. «Закон при-
нимался с таким расчетом, чтобы в 
нем не было исключений для каких-
либо групп лиц»,— рассказал 

”
Ъ“ 

партнер юридического бюро «Замос-
кворечье» Дмитрий Шевченко. Он 
надеется, что «закон будет исполь-
зоваться не для тотального наблюде-
ния за российскими или иностран-
ными гражданами, а для проверки 
следственных данных по тому или 
иному уголовному делу».
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Бриллианты на грани конкуренции 
Российские  огранщики запросили господдержки

В преддверии отмены с 1 сен-
тября экспортной пошлины на 
алмазы в размере 6,5% россий-
ские огранщики попросили мас-
штабной господдержки. Как ста-
ло известно ”Ъ“, крупнейшее 
отраслевое предприятие — смо-
ленский «Кристалл» — предла-
гает ввести новые защитные ме-
ханизмы рынка, заявляя, что без 
них российские производители 
бриллиантов, экспортирующие 
более 90% продукции, не вы-
держат конкуренции с индийца-
ми. «Кристалл» предложил дать 
резидентам РФ преференции 
при закупке алмазов у АЛРОСА, 
а также предоставить финансо-
вую господдержку, таможен-
ные льготы и создать систему 
специализированных банков 
для кредитования огранщиков. 
В Минфине и АЛРОСА отрасль 
пообещали поддержать.

Российские производители 
бриллиантов нуждаются в мас-
штабной господдержке, говорит-
ся в письме гендиректора смолен-
ского ПО «Кристалл» Максима Шка-
дова на имя замминистра финан-
сов Алексея Моисеева (копия есть 
у 

”
Ъ“). С 1 сентября Россия по дого-

воренности с ВТО обнуляет тамо-
женную пошлину на экспорт алма-
зов, что, по мнению автора пись-
ма, ставит российских огранщи-
ков в неравные конкурентные ус-
ловия. Сейчас пошлина в размере 
6,5% компенсирует российским ог-
ранщикам условия ведения бизне-
са с их главными конкурентами из 
Индии, при ее односторонней от-
мене баланс будет нарушен, счита-
ет господин Шкадов. В этой связи он 
предлагает либо сохранить эту пош-
лину, либо ввести новые защитные 
меры — например, рассмотреть воз-
можность «дифференциации разме-

ра пошлины в зависимости от раз-
мерно-весовой группы экспортиру-
емого алмазного сырья».

Вчера Алексей Моисеев подтвер-
дил 

”
Ъ“ факт обращения огранщи-

ков за господдержкой. «Мы, без-
условно, их поддержим, но вопрос, 
как именно, пока остается откры-
тым»,— отметил он, уточнив, что по 
поручению правительства создана 
рабочая группа, которая занимает-
ся поиском выхода из сложившей-
ся ситуации (господин Моисеев ее 
возглавляет).

• В России ежегодно производит-
ся более 300 тыс. карат бриллиан-
тов стоимостью не менее $500 млн, 
более 90% идет на экспорт. Алмазо-
обрабатывающая отрасль насчи-
тывает 18 предприятий, на кото-
рых занято около 4 тыс.  человек. 
 Созданное в 1963 году смоленское 
ПО «Кристалл» — крупнейший 
участник рынка, на 100% принадле-
жит РФ. По оценкам АЛРОСА, на не-
го приходится примерно 30% рынка 
огранки в РФ (всего компания добыла 
в 2015 году 38,3 млн карат, продала 
30,1 млн карат). Выручка «Кристал-
ла» в 2014 году — 11,89 млрд руб., 
 чистая прибыль — 15,05 млн руб.
Одной из ключевых мер господ-

держки, по мнению Максима Шка-
дова, может стать «обеспечение при-
оритетного права закупок сырья у 
АЛРОСА налоговыми резидентами 
РФ». При этом основным критери-
ем доступа, считает он, должен стать 
«объем инвестиций и/или сумма 
уплаченных налогов в бюджет РФ». 
Это позволит стимулировать рост 
производства бриллиантов в России 
и привлечь инвесторов, главным 
образом из Индии, уверен гендирек-
тор «Кристалла». В последние годы 
«Кристалл» закупает алмазы у АЛРО-
СА (60% приобретаемого им сырья) 
на общих основаниях с нерезиден-
тами. Речь идет о развиваемой с 2009 
года программе ALROSA Alliance, в 
рамках которой с более чем 50 кли-
ентами заключены трехлетние кон-
тракты. Через такие контракты реа-

лизуется около 70% добываемого АЛ-
РОСА сырья (остальное продается на 
спотовом рынке и открытых тор-
гах). Впрочем, сами участники рын-
ка признают, что «ассортимент вну-
треннего рынка традиционно явля-
ется более качественным». 

Финансовой поддержки со сторо-
ны государства огранщики вообще 
лишены, продолжает Максим Шка-
дов. По его информации, привлечь 
рыночное финансирование они мо-
гут сейчас под 7–9% годовых в дол-
ларах США и под 12–16% в рублях. 
Между тем госбанки Индии креди-
туют местных огранщиков под 4%, а 
частные — под 5–6%. При этом пол-
номочиями выдавать кредиты гра-
нильным компаниям без права тре-
бования фактического залога на-
делены 72 индийских банка (в Рос-
сии такой практики нет). Государст-
во, по мнению господина Шкадова, 
могло бы помочь российским огран-
щикам — например, путем обнуле-
ния ставки НДС при сделках с алма-
зами на внутреннем рынке или суб-
сидирования процентных ставок 
по кредитам через госбанки. Также 
он предлагает рассмотреть возмож-
ность «создания кредитных органи-
заций, специализирующихся на фи-
нансировании алмазообрабатыва-
ющей отрасли».

Кроме того, господин Шкадов 
предложил упростить таможенные 
процедуры — например, при пере-
мещении драгкамней на условиях 
временного ввоза / вывоза (сейчас 
применяется только в отношении 
крупных алмазов), реимпорта / ре-
экспорта (такая практика сейчас во-
обще отсутствует), а также на пере-
работку вне территории РФ на срок 
один-два дня с использованием 
электронного документооборота.
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В центр Хруничева 
поставляли металлооткат
Обвиняемый в хищениях успел сбежать на Украину

Как стало известно ”Ъ“, СКР завершил 
расследование уголовного дела об 
особо крупной растрате во ФГУП «Госу-
дарственный космический научно-про-
изводственный центр им. М. В. Хруни-
чева» (ГКНПЦ имени Хруничева). Под 
суд пойдут бывшие гендиректор центра 
Александр Селиверстов и два его заме-
стителя. Еще один фигурант, предпри-
ниматель Руслан Уразгильдеев, постав-
лявший в центр металл по завышенным 
ценам, перед самым окончанием рас-
следования успел сбежать на Украину, 
незадолго до этого отсудив у своего 
партнера более 62 млн руб.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата в особо крупном разме-
ре) было возбуждено главным следственным 
управлением СКР в мае прошлого года. В его 
основу легли материалы проверки ФСБ, вы-
явившей чрезмерное расходование бюджет-
ных средств. В частности, было установлено, 
что ГКНПЦ имени Хруничева «необоснован-
но предоставил льготы и преимущества» ООО 
«Компания 

”
Металлресурс“» при заключении 

договоров поставки металла. Так, в 2012 году 
тогдашний заместитель гендиректора цен-
тра Виктор Ларин без проведения аукциона 
заключил с «Металлресурсом» договор на по-

ставку металла для изготовления ракет-носи-
телей «Ангара» и «Протон-М». Из средств го-
соборонзаказа и федеральной космической 
программы поставщику было перечислено 
более 290 млн руб. А в июле 2013 года генди-
ректор ГКНПЦ имени Хруничева Александр 
Селиверстов опять же без проведения конкур-
са сделал «Металлресурс» единственным по-
ставщиком черного и цветного металлопро-
ката для центра. В конце этого же года другой 
заместитель гендиректора ГКНПЦ имени Хру-
ничева — Юрий Яковлев заключил с «Метал-
лресурсом» еще один контракт на поставку 
металлопроката почти на 64 млн руб.

Расследование установило, что бывшее ру-
ководство ГКНПЦ имени Хруничева не толь-
ко знало о том, что поставщик завышает цены 
на продукцию, но и получало за это от генди-
ректора «Металлресурса» Руслана Уразгильде-
ева откаты. На начальной стадии следствия в 
деле фигурировал ущерб около 35 млн руб. 
Однако в окончательной редакции, когда бы-
ла завершена финансово-экономическая экс-
пертиза, он вырос до 108 млн руб.

Летом прошлого года обвинения в хище-
нии бюджетных средств были предъявлены 
Яковлеву и Ларину.
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«Если Молдавия сделает шаг 
в сторону Румынии, 
Приднестровье отвалится»
Вице-премьер России Дмитрий Рогозин  
подвел итоги визита в Кишинев в интервью 

”
Ъ“

Вице-премьер РФ, сопредседатель 
 российско-молдавской межправкомис-
сии и спецпредставитель президента 
по Приднестровью Дмитрий Рогозин 
5–6 июля посетил Молдавию — после 
двухлетнего перерыва. После проведен-
ных в Кишиневе переговоров он расска-
зал корреспонденту ”Ъ“ ВЛАДИМИРУ 
СОЛОВЬЕВУ о том, каким образом могут 
быть восстановлены торговые и полити-
ческие отношения с этой республикой, 
о своем отношении к местному олигарху 
Владимиру Плахотнюку и возможен ли 
прогресс в урегулировании конфликта 
на Днестре.

«Налицо дискредитация 
оголтелого западничества»
— Ваш визит в Молдавию анонсировал-
ся как сугубо экономический. Но я бы 
хотел с политики начать. Вас два года не 
было здесь, за это время несколько пра-
вительств сменилось. Вы что-то новое 
заметили в отношении к России, к вам 
лично?

— Я пока нахожусь под впечатлением недав-
ней встречи с премьером Павлом Филипом 
(состоялась 6 июля.— 

”
Ъ“) и хочу сказать, что 

плодотворная была встреча. Мой собеседник 
демонстрировал не показную, а, видимо, ес-
тественную, вытекающую из состояния ре-
спублики потребность восстановления отно-
шений с Россией. До сих пор было ощущение 
каких-то ветреных отношений. Приезжали 
люди, и я внутренне понимал, и мои колле-
ги по правительству России ощущали, что это 
все не очень серьезно. Приехали ненадолго, и, 
не успев пожать руки на прощание, я получал 
СМС о том, что мой собеседник уже уволен. 
Это ощущение легкомысленности молдав-
ской политики — оно, конечно, смущало. И 
мы решили взять паузу. И с точки зрения субъ-
ективной, личностной было непонимание то-
го, куда они движутся. Была у молдавских по-
литиков легкомысленность и несерьезность в 
том, как они выстраивают отношения с Брюс-
селем. Практически сдавая позиции, за кото-
рые нужно и можно было бы побороться.
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Для борьбы с занижением объема нало-
гов, уплачиваемых крупными транснаци-
ональными компаниями, США должны ре-
формировать собственную налоговую 
систему, перейдя на территориальный 
принцип налогообложения. Одновремен-
но следует ужесточить применение выче-
тов и ограничить вывод капитала, реко-
мендуют эксперты МВФ в новом докладе, 
посвященном масштабной реформе на-
логовой системы страны. Изменения, ко-
торые предлагает МВФ, могут привести 
к пересмотру и мировой системы корпо-
ративного налогообложения.

США необходимо реформировать систему 
налогообложения транснациональных кор-
пораций с тем, чтобы повысить собираемость 
налогов. Для этого необходимо уравнять нало-
говую нагрузку на кредитное и инвестицион-
ное финансирование, говорится в новом ис-
следовании, опубликованном на сайте МВФ 
(Kimberly Clausing, Edward Kleinbard, Thornton 
Matheson). «С учетом того, что США — круп-
нейший импортер и экспортер капитала, по-
добная реформа могла бы привести к глобаль-
ному пересмотру международной налоговой 

системы»,— полагают авторы доклада. Пред-
ложения по реформе налоговой системы сей-
час готовит Минфин США.

По мере роста доли доходов, получаемых от 
нематериальных активов, их обложение ста-
новится все сложнее. В 2012 году 60% доходов 
транснациональных корпораций были полу-
чены в юрисдикциях с эффективной ставкой 
корпоративного налога ниже 5%. В то же время 
в самих США ставка варьируется от 15% до 35%, 
что выше, чем в среднем по ОЭСР — 23%, но 
фактическая налоговая нагрузка оценивается 
в 14% из-за использования налоговых вычетов.

При этом соотношение уплаченного налога 
к объему операционной прибыли (до вычета 
амортизации) сопоставимо с другими страна-
ми «большой семерки» — 13,2% против 13,3%. 
Сокращению налоговой базы способствуют 
отсрочка выплат налога зарубежными «дочка-
ми» американских компаний (объем «завис-
ших» средств оценивается в $2 трлн), а также 
ускоренная амортизация. Кроме того, возмож-
ность сокращать прибыль на сумму уплачен-
ных процентов по кредитам (и отсутствие та-
кой возможности для дивидендов) приводит 
к искажению распределения капитала, созда-

вая преференции компаниям, имеющим до-
ступ к кредитным средствам, а также способ-
ствует росту дисбалансов в экономике, отме-
чают исследователи.

Основное предложение экспертов МВФ — 
перевод налоговой системы США на террито-
риальный режим. Он предполагает распро-
странение фискальной нагрузки только на до-
ходы и дивиденды, полученные в США (сей-
час американским компаниям приходится до-
плачивать разницу между налоговой ставкой 
США и юрисдикции, в которой получены дохо-
ды). Помочь переходу к новой системе призва-
но введение минимального (по ставке 15%) на-
логообложения прибыли, полученной в низко-
налоговых юрисдикциях. Кроме того, исполь-
зование вычетов должно быть ограничено тер-
риториально — вычеты, полученные в стра-
нах с высокими ставками, не должны исполь-
зоваться для вывода из-под налогообложения 
доходов, обложенных по низкой ставке.

Для уравнивания налоговой нагрузки на 
кредитное финансирование и капитал реформа 
предполагает переход к обложению «экономи-
ческих рент», то есть доходов сверх установлен-
ной нормы доходности, с одновременным сни-

жением ставки налога до 25–28%. Предполагает-
ся, что это должно выравнять популярность дол-
гового и инвестиционного финансирования ак-
тивов — например, за счет введения вычета на 
инвестиции по аналогии с вычетом на уплату 
процентов по кредитам. Подобная система дей-
ствует в Бельгии, Италии, Австрии, Бразилии и 
Хорватии, а также применяется в отдельных от-
раслях (в частности, при налогообложении до-
ходов от добычи полезных ископаемых).

Впрочем, критики подхода указывают на 
сложность определения «нормативной» до-
ходности и риски недостаточного налогообло-
жения капитала. Европейская практика по-
ка также неоднородна. «В Бельгии есть номи-
нальный вычет в зависимости от размера ин-
вестиций — это налоговый стимул для инве-
стирования через бельгийские холдинги, но 
он не вызвал взрывного интереса к стране. На 
Кипре действует схожая система»,— отмечает 
партнер International Tax Associates Рустам Ва-
хитов. По мнению эксперта, проще бороться 
со злоупотреблениями в виде завышения про-
центных платежей, нежели заменять их фик-
сированными вычетами.

Татьяна Едовина

Прибыли корпораций рекомендуют домашний режим
Эксперты МВФ предлагают США поправить свою налоговую систему

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 62,7

тысячи сделок перехода прав на жилье в Москве зафиксировал Росреестр в первом полугодии 
2016 года. Показатель характеризует ситуацию на вторичном рынке региона, где живет 10% населения 
страны. Число сделок выше уровня кризисного 2015 года — но показателей 2014 года пока не достигло. 
Спрос на новостройки также растет: граждане заключили 14,3 тыс. договоров участия в долевом строи-
тельстве в Москве (9,3 тыс. годом ранее) и 18,6 тыс. ипотечных сделок (15,2 тыс. годом ранее) — это может 
объясняться продлением программы льготной ипотеки. Аналитики ЦИАН отмечают, что падение цен на 
жилье в регионах сменяется постепенным ростом, до Москвы этот тренд должен добраться осенью. 0
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ СПРОС

Бедненько,  
но чистенько

Потребительское поведение граждан 
РФ весной 2016 года продемонстри-
ровало массовые тенденции к эко-
номии на продуктах питания в пользу 
косметики, лекарств, средств 
по уходу за домом и товаров для 
домашних животных, констатирует 
исследование Gfk на основе опросов 
домохозяйств о покупках товаров 
повседневного спроса в апреле 2016 
года. Доля тех, кто сообщил, что кри-
зис влияет на их покупки, выросла 
с 16% в 2014 году до 53% в 2016-м. 
Рост бюджетов домохозяйств, ко-
торые приходятся на повседневные 
покупки, составил 20% — 11,9 тыс. 
руб. в 2016 году против 9,9 тыс. 
руб. в 2014-м. При этом во втором 
квартале среднедушевой доход 
только начал восстанавливаться — 
рост составил 2% год к году после 
падения на 5% за 2015 год. 

Единственной категорией, 
спрос на которую практически не 
изменился, стало продовольствие: 
в объемах покупки продуктов вы-

росли год к году только на 1%, а в 
деньгах практически не изменились 
— номинальный рост рублевых рас-
ходов на 9,7% год к году соответст-
вовал уровню инфляции. При этом 
Gfk фиксирует переход россиян к 
экономии на еде: в их рационе ста-
ло больше бакалейных продуктов 
и дешевого белка, что означает 
замену мяса, рыбы и морепродук-
тов в продуктовой корзине на более 
доступные яйца, курятину и индю-
шатину. Более того, наблюдения 
аналитиков фиксируют переход 
к приготовлению пищи дома — по 
спросу на «наименьшей степени 
готовности ингредиенты». Ранее 
аналогичный тренд фиксировала 
NPD group — в первом квартале 
2016 года число посещений росси-
янами предприятий общественного 
питания сократилось на 3%.

Эту картину дополняет рост про-
даж остальных категорий товаров 
сектора FMCG — отказавшись на 
фоне санкций и импортозамещения 
от увеличения закупок ассорти-
мента продуктовых магазинов, 
россияне проявили повышенный 
интерес к закупкам товаров для 
домашних животных, косметики 
(в определении Gfk — «средств 
персонального ухода»), аптечных 
товаров и средств по уходу за 
домом (расположены в порядке 
убывания роста объема продаж). 
При этом если рост покупок кос-
метики и аптечного ассортимента 
можно объяснить необходимостью 
заботиться о здоровье и внеш-
нем виде в трудные времена, то 
покупки бытовой химии и товаров 
для домашних животных скорее 
демонстрируют, что по крайней 
мере часть граждан в кризис стали 
чаще бывать дома. 

Олег Сапожков

РОСТ ПРОДАЖ ТОВАРОВ ПОВСЕДНЕВ-
НОГО СПРОСА, АПРЕЛЬ 2016 ГОДА
(% К ПЕРИОДУ ГОДОМ РАНЕЕ)
ИСТОЧНИК: GFK.
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По мнению Ассоциации негосударственных пенси-
онных фондов (АНПФ), государству необходимо от-
менить мораторий на формирование пенсионных на-
коплений, но временно снизить тарифы пенсионных 
отчислений. По расчетам АНПФ, снижение ставки 
взносов на процентный пункт позволило бы правитель-
ству сэкономить около 58 млрд руб. Схожие схемы со-
хранения накопительного компонента применялись 
в Латвии и Эстонии.

АНПФ выступает за сохранение накопительной пенсии в 
обязательном формате с временным снижением ставки от-
числений. «У государства сейчас есть серьезные бюджетные 
ограничения, поэтому на этом этапе мы предлагаем рассмо-
треть возможность снижения тарифа отчисления в накопи-
тельную систему. Уровень отчисления требует обсуждения, 
требует расчетов и оценки возможностей бюджетной систе-
мы»,— заявил вчера глава ассоциации Сергей Беляков. По 
его словам, сейчас объем средств накопительной пенсии со-
ставляет более 4 трлн руб. (в ВЭБ и НПФ), которые экономи-
ка могла бы эффективно использовать: например, фонды 
могли бы вкладываться в государственные ценные бумаги.

Напомним, из бюджетных проектировок, доступных на 
данный момент, не следует, что правительство планирует 
прервать мораторий на отчисление средств в НПФ (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 6 июля). При этом ранее Минфин и ЦБ подтвер-

дили, что разработали предложения о переводе накопитель-
ного компонента в добровольный формат со ставкой пла-
тежей от 0% до 6% (подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 июля). «Введение 

новых правил, вероятнее всего, приведет к сворачиванию 
рынка накопительной системы, так как причин считать, что 
граждане будут откладывать в условиях отсутствия средств 
на долгосрочные инвестиции, нет»,— прокомментировал 
идеи финансового блока глава ассоциации.

Отстаивая свой вариант сохранения накопительной си-
стемы, господин Беляков сослался на опыт зарубежных 
стран. В частности, аналогичный сценарий после кризиса 
2008 года использовали Латвия, Литва, Эстония и Словакия. 
Например, в Латвии тариф также был снижен с 8% до 2%, а 
потом поднят до 6%. «Предложение АНПФ — третий сцена-
рий, который позволяет сохранить наиболее устойчивую 
многоуровневую модель организации пенсионного обес-
печения, создавая работающему поколению подушку пен-
сионной безопасности при выходе на пенсию»,— отмеча-
ет председатель совета директоров НПФ «Европейский» Ев-
гений Якушев. Константин Угрюмов, президент НАПФ, на-
помнил, что накопительная пенсия — это выбор 30 млн рос-
сиян. «С прекращением обязательного формата накопи-
тельной пенсии мы потеряем огромный сектор финансово-
го рынка — более 2 трлн руб., созданный в результате рабо-
ты НПФ»,— отметил он.

Вариант временного снижения ставки отчислений в 
НПФ, впрочем, уже обсуждался при подготовке первого го-
да замораживания накопительной пенсии. Тогда его иници-
атором выступил социальный блок, который же в итоге до-
бился обнуления ставки тарифа накопительной пенсии. Ма-
ловероятно, что предложения НПФ теперь заинтересуют и 
изначально более лояльных к накопительной системе пред-
ставителей финансового блока. Впрочем, их предложения, 
если будут одобрены в 2018 году, через несколько лет увели-
чат совокупную ставку пенсионных отчислений по крайней 
мере до 28%. В Минтруде не ответили на вопрос 

”
Ъ“ об отно-

шении к предложениям АНПФ.
Анастасия Мануйлова, Павел Аксенов

Пенсионный маневр 
с элементами торга
НПФ предлагают  
снизить отчисления  
на накопительную пенсию

Правительство на своем за-
седании, на котором обсу-
ждались лимиты финанси-
рования госпрограмм на 
2017–2019 годы, утвердило 
предложенную Минфином 
базовую конструкцию буду-
щего трехлетнего бюдже-
та — номинальная замороз-
ка федеральных расходов 
на уровне 2016 года, сокра-
щение дефицита бюдже-
та до 1,2% в 2019 году, це-
на нефти в $40 за баррель. 
Впрочем, этим дело не ог-
раничивается: утверждена 
норма дивидендов в 50% от 
прибыли для госкомпаний 
без гарантий по тарифной 
политике, министр финан-
сов Антон Силуанов заявил 
о пятипроцентном сокраще-
нии неприоритетных расхо-
дов в госпрограммах. Нако-
нец, Минфин требует, как 
и в этом году, уже в нача-
ле 2017 года не доводить до 
бюджетополучателей 10% 
расходов. Бюджетная ситу-
ация следующего года бу-
дет жестче, чем в 2016-м, 
когда бюджет рассчитывал-
ся из $50 за баррель нефти.

Вчерашнее заседание пра-
вительства было посвящено 
предельным лимитам финан-
сирования госпрограмм на 
ближайшую трехлетку, на ос-
нове которых будет дальше 
готовиться проект бюджета 
на 2017–2019 годы. Премьер-
министр Дмитрий Медведев 
напомнил, что исходить при 
подготовке проекта госказ-
ны нужно из «консервативно-
го и даже жесткого» сценария 
цен на нефть — принято реше-
ние ориентироваться на $40 за 
баррель. Как подтвердил гла-
ва Минфина Антон Силуанов, 
при формировании бюдже-
та правительство исходит из 
уровня номинальных расхо-
дов 2016 года — 15,7 трлн руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 6 июня).

В Белом доме вчера подчер-
кивали, что бюджетный про-
цесс этого года будет отличать-
ся от предыдущих — он будет 
во многом привязан к рабо-
те созданного на прошлой не-
деле «проектного офиса», при-
оритеты которого не во всем 
совпадают с госпрограммами. 

«Тем не менее эта проектная 
работа все равно будет иметь 
приоритет по отношению да-
же к госпрограммам»,— зая-
вил Дмитрий Медведев. Пла-
нируется сокращать и коли-
чество самих ФЦП. Невписав-
шиеся в лимиты финансиро-
вания ФЦП попадают в «лист 
ожидания» (см. 

”
Ъ“ от 28 ию-

ня). «Решение о том, что с ни-
ми делать, мы примем позже в 
зависимости от того, как будут 
складываться доходы бюдже-
та»,— пояснил премьер. Боль-
шая часть бюджетных средств, 
сообщил вчера премьер, будет 
направлена на расходы в со-
цсфере — на соответствующие 
программы планируется зало-
жить около 4 трлн руб., в не-
программной части 45% расхо-
дов также будут социальными.

Финансирование прио-
ритетов, заверил Антон Си-
луанов, будет осуществлять-
ся не за счет дополнительных 

средств, а за счет перераспре-
деления, то есть сокращения 
непервостепенных направле-
ний (около трети общих бюд-
жетных трат). Расходы на них 
в следующем году Минфин 
предлагает сократить на 5%. 
Руководители ведомств, под-
черкнул премьер-министр, «от-
вечают прежде всего за качест-
венное выполнение той или 
иной госпрограммы в целом, 
то есть за достижение приори-
тетов, заложенных в госпро-
грамме, а не за ведомственные 
расходы». В ближайшее время, 
сообщил господин Силуанов, 
Минфин встретится с ключе-
выми ведомствами с целью 
изыскания таких неэффектив-
ных расходов, а точку в этом 
вопросе уже поставит премь-
ер-министр на своих совеща-
ниях. Также для повышения 
сбалансированности бюджета 
Минфин продлевает на следу-
ющую трехлетку решения по 
недоведению лимитов на 10%. 
Отметим, при такой конструк-
ции крайне вероятно негатив-
ное влияние на динамику ВВП 
уровня бюджетных расходов 
— в 2016 году оно оценивает-
ся, например Институтом Гай-
дара, как нейтральное.

Для увеличения доходной 
части госказны Минфин пред-

лагает зафиксировать 50-про-
центную дивидендную нор-
му выплат от чистой прибы-
ли госкомпаний, сообщил по-
сле заседания глава ведомст-
ва. Компании комментиру-
ют происходящее осторожно. 
Так, в «Газпроме» просто кон-
статировали, что большинст-
во в совете директоров АО — 
у госпредставителей, а совет 
дает рекомендации по диви-
дендной политике собранию 
акционеров. Сама по себе ди-
видендная политика компа-
ниями увязывается с тариф-
ной — от нее сильно зави-
сят прибыли госАО. «Выпла-
та дивидендов является важ-
ным инструментом повыше-
ния инвестиционной привле-
кательности акций россий-
ских компаний с государст-
венным участием,— заявили 

”
Ъ“ в 

”
Россетях“.— При этом 

для компаний, деятельность 
которых является регулируе-
мой и связана с обеспечени-
ем надежного энергоснабже-
ния, важно, чтобы решения 
о выплатах дивидендов бы-
ли синхронизированы с тари-
фообразованием, чтобы избе-
жать рисков влияния на долг 
и на инвестпрограммы».

Евгения Крючкова, 
Дмитрий Бутрин

Нет у экономии конца
Минфин в 2017 году продолжит политику удержания 
бюджетной десятины

Министру финансов 
 Антону Силуанову уда-
лось выполнить поруче-
ние премьер- министра 
Дмитрия Медведева 
о бюджетной экономии 
в 2017 году не на 100%, 
а на 110%   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Бывший полковник Службы внешней разведки 
(СВР) Александр Потеев, выдавший американ-
цам сеть российских нелегалов и сбежавший 
в США, возможно, умер. Об этом «Интерфаксу» 
сообщили несколько информированных источ-
ников. В России Александр Потеев был приго-
ворен к 25 годам заключения. В СВР новость 
о предполагаемой гибели бывшего сотрудни-
ка не комментируют, а бывший нелегал Анд-
рей Безруков, разоблаченный благодаря пол-
ковнику Потееву, сказал ”Ъ“, что не удивлен 
его смертью.

О возможной смерти бывшего полковника СВР 
сообщило агентство «Интерфакс» со ссылкой на ин-
формированный источник. «По некоторым дан-
ным, Потеев умер в США. В настоящее время эта 
информация проверяется»,— сказал собеседник 
агентства. Другой источник не исключил, что слух 
о смерти Александра Потеева может быть дезин-
формацией, «направленной на то, чтобы о предате-
ле просто забыли».

Александр Потеев стал известен в 2010 году, когда 
сдал американским спецслужбам сеть из десяти рос-
сийских нелегалов, среди которых была, например, 
ныне телеведущая Анна Чапман. Среди арестован-
ных в США российских нелегалов были также Анд-
рей Безруков, который теперь преподает в МГИМО, 
и Елена Вавилова, жившие под именами Дональ-
да Хэтфилда и Трейси Фоули. 7 июня 2011 года Мос-
ковский окружной военный суд заочно приговорил 
Александра Потеева к 25 годам заключения, лишив 
его звания полковника и госнаград.

Последний раз имя Александра Потеева появи-
лось в СМИ меньше месяца назад, когда американ-
ское интернет-издание Politico обнародовало рас-
следование о деятельности российских спецслужб 
в Испании. Тогда в Мадриде был задержан развед-
чик-нелегал Сергей Черепанов, работавший в мест-
ной консультационной компании под именем Ген-
ри Фрит. В Испании господин Черепанов прожил 
почти 20 лет, а сдал его, по данным журналистов, 
также полковник Потеев.

В СВР Александр Потеев больше десяти лет ку-
рировал агентуру в США, но на службе каким-то 
образом не обращали внимания, что в 2002 году, 
почти сразу после окончания вуза, туда уехала его 

дочь, заключив контракт с одной из консалтинго-
вых фирм. Через два года в Америке обосновалась 
и жена разведчика, а в начале 2010 года туда же 
сбежал его взрослый сын, сотрудник «Рособорон-
экспорта».

После обмена провал шпионов комментировал 
президент Владимир Путин. «Это результат преда-
тельства,— сказал он тогда,— а предатели всегда 
плохо кончают. Как правило, или от пьянки, или от 
наркотиков, под забором». Об этом же сказал вчера 

”
Ъ“ и один из бывших российских нелегалов Анд-

рей Безруков. «Пока непонятен источник этой но-
вости, сложно судить о том, правда это или нет,— 
отметил он.— В том, что это могло произойти, есть 
своя логика. Известно, что в таком состоянии люди 
долго не живут». Господин Безруков напомнил, что 
в США Александр Потеев жил под программой за-
щиты свидетелей, но, раз появилась новость о его 
смерти, «значит, что-то изменилось». «Человек, со-
вершивший предательство, находится под гигант-
ским стрессом, он живет с этим каждый день, он 
одинок. Несмотря на то что у него есть рядом чле-
ны семьи, эти люди находятся под таким же прес-
сом, как и он,— считает Андрей Безруков.— Часто 
такие люди спиваются, совершают самоубийства, 
они теряют смысл жизни. Он совершил то, что со-
вершил, получил за это какое-то вознаграждение, 
а дальше доживает. Его новая жизнь ни о чем. Да-
же если у него есть дом, машина и любовница, он 
знает, что он в тупике. На родине его ненавидят, а 
там, куда он сбежал, он уже никому не нужен. Аме-
риканцам он был не нужен уже после года, когда 
они из него выжали все, что можно было выжать». 
На вопрос 

”
Ъ“ о том, что он подумал, узнав о смер-

ти полковника Потеева, Андрей Безруков ответил: 
«Туда ему и дорога».

Историк российских спецслужб Андрей Солда-
тов, в свою очередь, полагает, что, раз информация 
о возможной смерти полковника Потеева появи-
лась в российских СМИ, «в данном случае возмож-
ны два варианта: либо до него все же дотянулись, ли-
бо в России оставались какие-то родственники, кото-
рым американцы позволили передать информацию 
о его смерти, а наши спецслужбы это перехватили и 
решили придать огласке».

Илья Барабанов, Елена Черненко

«В таком состоянии  
люди долго не живут»
СМИ сообщили о смерти бывшего полковника СВР  
Александра Потеева

Полпред президента в Крымском 
федеральном округе (КФО) Олег 
Белавенцев заявил вчера, что вы-
боры в Госдуму в Крыму под угро-
зой срыва. По его словам, дискре-
дитацией выборов занимаются 
«иностранные некоммерческие 
организации» (НКО). Однако пра-
вительству Крыма неизвестны 
иностранные НКО, работающие 
в Крыму. Более того, там утвер-
ждают, что призывов к бойкоту вы-
боров в республике нет, и предпо-
лагают, что полпред говорил «на 
перспективу». В Меджлисе крым-
ских татар считают, что власти 
опасаются низкой явки и поэтому 
заранее обвиняют в ней «мифиче-
ские иностранные НКО».

Олег Белавенцев заявил о том, что 
на полуострове увеличилось число 
иностранных НКО. Об этом он сказал 
на заседании совета при полпреде, в 
который входят руководители Крыма 
и Севастополя. В задачу этих НКО, по 
словам полпреда, входит срыв выбо-
ров в Госдуму РФ в регионе, низкая яв-
ка избирателей и негативный инфор-
мационный фон. «На фоне информа-
ционного воздействия на население 
со стороны зарубежных СМИ не пре-
кращается скоординированная дея-
тельность иностранных НКО по ис-
пользованию несистемных оппози-
ционных партий и отдельных обще-
ственных структур по радикализа-
ции политических процессов и фор-
мированию у избирателей мнения о 
неизбежности использования орга-
нами госвласти в ходе избирательной 
кампании административного ресур-
са»,— сообщил господин Белавенцев. 
Он отметил, что количество этих НКО 
в Крыму растет и «финансирование су-
щественно увеличивается», подчерк-
нув, что силовики должны «на это ре-
агировать». Чиновников он призвал 
«помнить и учитывать», что «наши 
иностранные, в том числе украин-
ские, оппоненты продолжают вына-
шивать замыслы по расшатыванию 
обстановки на полуострове». Госпо-
дин Белавенцев сообщил, что в Кры-
му отмечена «целенаправленная де-
ятельность по стимулированию про-
тестных настроений», включая «при-
зывы к отказу от участия в выборах».

Вице-премьер, министр внутрен-
ней политики и информации Крыма 
Дмитрий Полонский сказал 

”
Ъ“, что 

не встречал открытых призывов не 
участвовать в выборах в Госдуму и ему 
неизвестны иностранные НКО, ра-
ботающие в Крыму. «Я так понял, что 
Олег Евгеньевич (Белавенцев.— 

”
Ъ“) 

говорил о перспективе. Надо быть на-
чеку, потому что попытки сорвать вы-
боры могут появиться. Тем более что 
сил, заинтересованных в радикализа-
ции ситуации на полуострове, за его 
пределами очень много»,— сказал го-
сподин Полонский. В главном управ-
лении юстиции Крыма (занимается 
регистрацией иностранных НКО) глав 
отделов, которым рекомендовали зво-
нить в приемной, на рабочих местах в 
16 часов не оказалось.

Заместитель председателя Обще-
ственной палаты Крыма Александр 
Форманчук также сказал 

”
Ъ“, что не 

знает об иностранных НКО, работаю-
щих в Крыму, но регулярно отслежи-
вает новости украинских СМИ, ко-
торые работают на Крым: телеком-
пании АТР и «Черноморская», интер-
нет-сайт «Крым. Реалии». «Там дейст-
вительно очень много информации 
о том, что выборы в Госдуму незакон-
ные на аннексированной террито-
рии, что их судьба уже предрешена и 
ходить на избирательные участки нет 
смысла»,— сказал Александр Форман-
чук. По его мнению, на эту информа-
цию «нужно отвечать контрпропаган-
дой». На странице в интернете проек-
та «Крым. Реалии» украинского офи-
са «Радио 

”
Свобода“» действительно 

есть тексты с критикой выборов в Гос-
думу. «Выборы в нынешней России — 
нечто вроде опроса общественного 
мнения без последствий»,— говорит-
ся в одной заметке. «Смысл в них (вы-
борах.— 

”
Ъ“) тот же, что и в выборах 

школьного президента — поиграть 
в демократию»,— говорится в дру-
гой. Вместе с тем прямых призывов к 
крымчанам не участвовать в голосова-
нии в текстах нет.

По словам первого заместителя 
председателя Меджлиса крымских та-
тар Наримана Джелялова, в Крыму по-
сле 2014 года прекратили работу все 
иностранные НКО (представительст-
во ООН, Internews, ЛИНК и другие про-
екты USAID, фонд Сороса и прочие). Он 

назвал «фальстартом» заявление Олега 
Белавенцева, потому что «нигде не слы-
шал» негативной информации о выбо-
рах и призывов в них не участвовать: 
«Не было такого в СМИ, соцсетях». По 
его словам, крымский полпред «стра-
хуется» на случай низкой явки. «Если 
крымчане не придут на участки, вину 
за это можно будет свалить на мифиче-
ских иностранных агентов»,— считает 
зампред Меджлиса.

В то же время глава Крыма Сергей 
Аксенов вчера оценил электоральные 
перспективы одной из партий, участ-
вующих в выборах. «Яблоко», которое 
в своей программе назвало присоеди-
нение Крыма аннексией, по мнению 
господина Аксенова, «получит минус 
100% поддержки на территории респу-
блики». «Уверен, что и в РФ не то что 
проходные барьеры, вообще никуда 
они не пройдут»,— сказал он. Однако 
зампред «Яблока» Николай Рыбаков 
сказал 

”
Ъ“, что жители Крыма «обяза-

тельно узнают о программе 
”
Яблока“ 

из сообщений федеральных СМИ». В 
предвыборном списке «Яблока» Крым 
входит в одну региональную группу с 
Краснодарским краем. Возглавляет ее 
эколог Евгений Ветишко. «Экологам 
уже есть что защищать в Крыму, где на-
чался захват пляжей»,— сказала 

”
Ъ“ 

председатель «Яблока» Эмилия Слабу-
нова. Двое жителей Крыма уже офи-
циально вступили в партию, но под-
ключать их к предвыборной агитации 
«яблочники» не собираются, посколь-
ку «это для них небезопасно».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Виктор Хамраев

Крымские власти  
опасаются иностранных НКО
Олег Белавенцев считает, что им под силу сорвать выборы

Полномочный представитель президента 
в Госдуме Гарри Минх заявил вчера ”Ъ“, что 
президент мог подписать только тот документ 
с поправками к закону «Об оружии», который 
поступил к нему из Совета федерации и Гос-
думы. А если президентская версия отличает-
ся от думской, то причины следует искать в са-
мой Госдуме. Напомним, что парламентская 
версия предусматривала десятилетний срок 
действия лицензии на оружие, приобретен-
ное гражданами, президентская версия — пя-
тилетний срок. Однако депутаты, которые уже 
погрузились в предвыборную кампанию, не 
собираются тратить время на выяснение того, 
каким образом принятый ими закон претерпел 
метаморфозу.

Подписанный президентом 3 июля закон, коррек-
тирующий нормы закона «Об оружии» в связи с созда-
нием национальной гвардии, вчера оставался пред-
метом дискуссии, в которую помимо депутатов Госду-
мы включились правоведы. Напомним, что в прези-
дентской версии закона указан пятилетний срок дей-
ствия лицензии, которую обязан получить гражда-
нин, владеющий охотничьим, спортивным, пневма-
тическим ружьем или газовым пистолетом. В приня-
том Госдумой законе значился десятилетний срок.

Суть возникшего спора не в длительности сроков, 
а в том, что по Конституции президент вправе под-
писывать только тот текст, который приняла Госду-
ма и одобрил Совет федерации. И возник спор по-
тому, что в думской электронной базе, фиксирую-
щей все этапы обсуждения каждого законопроекта 
(asozd.duma.gov.ru), были размещены тексты, в ко-
торых шла речь о «сроке действия десять лет». Более 
того, выяснилось, что «Российская газета», публику-
ющая все новые законы (после чего они обретают 
юридическую силу), на своем сайте разместила вер-
сию в «пять лет», а в бумажном выпуске за 7 июля да-
ла версию в «десять лет».

«Президент может подписать только тот текст, ко-
торый поступил к нему из Совета федерации, и дру-
гой версии у него по технологии быть не может»,— 
заверил 

”
Ъ“ полпред президента в Госдуме Гарри 

Минх. А в Совет федерации, по его словам, приходит 
только тот текст, «который вышел из Думы». Поэто-
му господин Минх предполагает, что «после третьего 
чтения из Думы в Совет федерации ушел тот закон, 
который подписан президентом». Это утверждение 
6 июля опровергала думская электронная база, в ко-
торой были размещены оба текста (одобренный де-
путатами в третьем чтении и направленный в СФ), и 
в обоих значился срок «десять лет». Но поздним вече-
ром 6 июля оба текста в думской базе были обновле-
ны, и теперь в них значится срок «пять лет» (см. 

”
Ъ“ 

от 7 июля). В то же время в думской базе сохранил-
ся вариант законопроекта, который депутаты одо-
брили во втором чтении, и там записан срок «десять 
лет». Но теперь эти разночтения стали сугубо вну-
тренней думской проблемой, а кремлевская сторо-
на получила возможность аргументированно утвер-
ждать, что президент подписал именно тот закон, 
который к нему поступил из парламента.

Две версии одного и того же закона в «Российской 
газете» не смущают Гарри Минха. По его словам, 
«Российская газета» — «не единственный официаль-
ный источник» обнародования законодательных ак-
тов. Таким же официальным источником считается 
правовой портал pravo.gov.ru, на котором подписан-
ный президентом закон (с пятилетним сроком) был 

размещен 3 июля, а в бумажной версии «Российской 
газеты» (с десятилетним сроком) опубликован 6 ию-
ля. «Официальным опубликованием является пер-
вое опубликование — то, которое появилось рань-
ше в одном из официальных источников»,— пояс-
нил полпред президента.

Заступаться за десятилетний срок и «за честь мун-
дира законодателей» не планирует ни одна из дум-
ских фракций, так как уже включились в предвы-
борную гонку. «Закон принимался в такой спешке, 
которая не могла не сказаться на тексте. Но сроки 
лицензии на оружие — не тот повод, на который 
стоит тратить время в ходе избирательной кампа-
нии»,— пояснил 

”
Ъ“ зампред фракции ЛДПР Яро-

слав Нилов. Этот инцидент он считает «еще одним 
доказательством сути думского большинства, и по-
тому бороться с этим большинством лучше на выбо-
рах». «Наверняка сказался 

”
человеческий фактор“, с 

этим надо будет разобраться, но это — задача для де-
путатов следующего созыва»,— заявил 

”
Ъ“ зампред 

фракции «Справедливая Россия» Михаил Емелья-
нов. «Надеюсь, аппарат Думы уже начал проверку, 
а если не начал, то мы ему поможем начать своими 
запросами»,— пообещал 

”
Ъ“ глава юрслужбы КПРФ, 

депутат Госдумы Вадим Соловьев. В аппарате Госду-
мы 

”
Ъ“ не подтвердили факта проведения провер-

ки, но и не опровергли.
Была «нарушена конституционная процедура 

принятия закона», заявила 
”
Ъ“ директор Институ-

та мониторинга эффективности правоприменения 
Елена Лукьянова. «Только доказать это не сможет ни 
один депутат даже в Конституционном суде, потому 
что не нарушена ни одна норма действующих зако-
нов»,— подчеркнула она. И лишь если «какому-ни-
будь охотнику через пять лет откажут продлевать ли-
цензию, а он в ответ пройдет через все суды — от рай-
онного до Конституционного», тогда, по ее словам, 
можно будет «расследовать» нынешний инцидент. 

Впрочем, в среде владельцев стрелкового оружия 
не придают особо значения новому закону, так как 
лицензии и сейчас выдаются всего на пять лет. Сто-
ронники «послабления» пытались пролоббировать 
срок в десять лет, но «потерпели поражение от адми-
нистративного противодействия и бюрократии», за-
явил 

”
Ъ“ главный редактор журнала «Калашников» 

Михаил Дегтярев. По его словам, «чем реже прохо-
дит переаттестация, тем выгоднее потребителю. Все 
участники оружейного рынка на это (десять лет.— 

”
Ъ“) надеялись».

Председатель правления общественной органи-
зации «Право на оружие» Игорь Шмелев тоже счи-
тает, что лицензирование раз в пять лет невыгодно 
владельцам оружия и оружейной промышленности. 
Невыгодно это и МВД, которое в случае увеличения 
срока избавилось бы от лишней работы. «Учитывая 
то, что с легальным оружием преступлений почти 
не совершается, увеличение срока для лицензирова-
ния было бы закономерным решением»,— говорит 
господин Шмелев. Короткий срок, по его словам, вы-
годен Минздраву: один только анализ на наркотики 
стоит от 800 до 2500 руб., а нужно множество спра-
вок, и все они — платные.

Депутат Госдумы Сергей Жигарев (ЛДПР) сказал 

”
Ъ“, что он сам как владелец охотничьего оружия 

недавно продлевал «без всякого блата» лицензию в 
Подмосковье и столкнулся с огромными очередями, 
бюрократией и высокой стоимостью процедур. «Раз 
в десять лет было бы гораздо лучше»,— уверен он.

Виктор Хамраев, Таисия Бекбулатова

Человеческий фактор 
обезоружил Госдуму
Депутаты не готовы заниматься расследованием инцидента  
с законом «Об оружии»

Олег Белавенцев призвал  
крымских чиновников  
быть начеку, однако они с его 
оценкой угроз не согласились   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Центризбирком (ЦИК) пригласил 
представителей стран Евросою-
за (ЕС) участвовать в наблюдении 
за думскими выборами 18 сентя-
бря. Об этом вчера сообщила гла-
ва ЦИКа Элла Памфилова по итогам 
встречи с послами стран—членов 
ЕС. По ее словам, основные заме-
чания, которые были высказаны 
Бюро по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИЧ) 
после выборов 2011 года, сняты. 
Однако глава представительства 
ЕС в России Вигаудас Ушацкас пе-
редал от послов пожелание, чтобы 
РФ полностью выполнила эти реко-
мендации.

На вчерашней встрече с Эллой Пам-
филовой в ЦИКе были представители 
практически всех стран ЕС. По ее мне-
нию, встреча «беспрецедентна и по ко-
личеству, и по составу, и по продолжи-
тельности». В течение двух часов по-
слы обсуждали с госпожой Памфило-
вой, как будут проходить выборы, и, 
по ее словам, «сняли целый ряд недо-
пониманий, определенных мифов и 
опасений». «Мы абсолютно открыты, 
приглашаем международных наблю-
дателей, скрывать нам нечего»,— за-
явила глава ЦИКа. Она отметила, что 
представители стран ЕС могут в раз-
ных форматах участвовать в наблюде-
нии за выборами, в том числе как ди-
пломатическая миссия. Госпожа Пам-
филова заявила, что от БДИПЧ ОБСЕ и 
от международных партнеров «хоте-

лось бы только одного — просто объ-
ективной оценки». Она подчеркну-
ла, что никто больше самой России не 
заинтересован в том, чтобы выборы 
прошли нормально, «поэтому единст-
венное, чего хотелось бы, так это про-
сто правды».

Приглашать международных на-
блюдателей на выборы может Феде-
ральное собрание, МИД России, ЦИК. 
23 июня спикер Госдумы Сергей На-
рышкин исключил участие Парла-
ментской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ) в качестве международного на-
блюдателя, поскольку она лишила на 
своих заседаниях российскую делега-
цию права голоса из-за присоедине-
ния Крыма к РФ. В то же время спикер 
сообщил, что другие международные 
организации пригласят наблюдать за 
выборами.

Как сообщил глава представитель-
ства ЕС в РФ Вигаудас Ушацкас, мис-
сия БДИПЧ уже посетила Москву и по-
слы ожидают их доклада о том, «ка-
ким образом они будут представлять 
бюро при наблюдении за выбора-
ми в Госдуму». Господин Ушацкас пе-
редал от имени всех послов ЕС поже-
лание, чтобы ЦИК полностью выпол-
нял рекомендации БДИПЧ ОБСЕ по-
сле думских выборов 2011 года. Эл-
ла Памфилова утверждает, что основ-
ные замечания, которые были выска-
заны БДИПЧ, сняты. В рекомендаци-
ях, в частности, говорилось о необхо-
димости «предпринять большие уси-

лия для эффективного разграничения 
государства и партии», о том, что влас-
ти и избирательные комиссии долж-
ны «демонстрировать стремление эф-
фективно и должным образом соблю-
дать принципы демократических вы-
боров». Кроме того, бюро отмечало, 
что граждане РФ, имеющие двойное 
гражданство, должны получить пра-
во выставлять на выборах свою кан-
дидатуру. Ст. 4 закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав…» по-
прежнему это запрещает. Сопредседа-
тель движения «Голос» Андрей Бузин 
считает и другие рекомендации не-
выполненными — «Единая Россия», 
по его словам, становится победите-
лем благодаря поддержке властей. 
При этом свобода объединений по-
прежнему соблюдается не всегда, от-
метил господин Бузин, хотя этого тре-
бовал БДИПЧ. «Оппозиция, например 
Партия прогресса Алексея Навально-
го и Партия 5 декабря, до выборов не 
допущена, хотя видимость конкурен-
ции создается,— говорит господин Бу-
зин.— Но большинство из 74 зареги-
стрированных партий — спойлеры 
или фиктивные организации».

Григорий Мельконьянц отметил, 
что выполнение рекомендаций БДИПЧ 
лежало на прошлом составе ЦИКа и Гос-
думы шестого созыва. «Памфилова сей-
час занимается решением этих вопро-
сов, но время упущено, это нужно было 
делать раньше»,— считает он.

Сергей Горяшко

Элла Памфилова призвала европейцев 
на думские выборы
А в Евросоюзе ждут от России выполнения рекомендаций БДИЧ
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Обоих Басманный райсуд Москвы за-
ключил под домашний арест, хотя следст-
вие настаивало на реальном. Адвокат Эль-
мира Горохова, защищающая Юрия Яков-
лева, заявила 

”
Ъ“, что ее клиент своей вины 

не признает, поскольку «к инкриминируе-
мому преступлению непричастен». Более 
подробно комментировать позицию свое-
го подзащитного адвокат Горохова не стала.

Спустя год после начала расследования 
у следствия появились вопросы и к Русла-
ну Уразгильдееву, и к бывшему руководи-
телю ГКНПЦ имени Хруничева Александру 
Селиверстову, который в августе 2014 года 
ушел на повышение, став вице-президен-
том Объединенной ракетно-космической 
корпорации, где курировал производство 
ракетной техники (в «Роскосмосе» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что сейчас Александр Селиверстов в 
корпорации уже не работает).

Изначально оба проходили по делу сви-
детелями. Однако весной 2016 года следст-
вие изменило их процессуальный статус, 
сделав подозреваемыми. По данным 

”
Ъ“, в 

конце мая следователь вызвал обоих на до-
прос для предъявления обвинения. Явив-
шемуся в СКР Александру Селиверстову ин-
криминировали все ту же ст. 160 УК РФ и по 
ходатайству следствия его, как и бывших 
коллег, Басманный райсуд поместил под 
домашний арест. Сейчас фигуранты знако-
мятся с материалами дела, после чего оно 

поступит на утверждение в Генпрокурату-
ру, а затем и в суд.

В свою очередь, Руслан Уразгильдеев, 
очевидно, понимая, чем для него закончит-
ся допрос в СКР, предпочел скрыться. По 
словам его защитника Камандара Караева, 

28 мая Руслан Уразгильдеев уехал в Киев, 
откуда должен был вернуться 2 июня. Одна-
ко этого не произошло, коммерсанта объя-
вили в розыск и заочно арестовали Басман-
ным райсудом. В связи с розыском его дело 
выделили в отдельное производство.

Отметим также, что в феврале 2016 года 
компания Уразгильдеева отсудила у ГКНПЦ 
имени Хруничева в Арбитражном суде Мо-
сквы более 62 млн руб. по контракту 2014 
года, который не был оплачен заказчиком 
за поставленный металл. В суде предста-

витель ответчика против удовлетворения 
иска возражать не стал.

По словам источника 
”
Ъ“ в руководст-

ве ГКНПЦ имени Хруничева, вскрыть фак-
ты искусственного завышения цен помо-
гло контрольно-ревизионное управление 

(КРУ): результаты внутренней ревизии  
были переданы в управление «П» ФСБ  
и ГСУ СКР, которое в ходе доследственной 
проверки установило, что в 2012–2014 го-
дах при поставке металлопроката «Ме-
таллресурса» стоимость продукции была 
превышена на 7,7–31,6%. Собеседник 

”
Ъ“  

утверждает, что, как только факты пре-
вышения цен были установлены КРУ, вся 
оплата по ранее заключенным контрактам 
была заморожена, а после этого договоры 
были и вовсе аннулированы. «Мы в кур-
се, что бывший глава компании 

”
Метал-

лресурс“ находится в международном ро-
зыске, и оказываем посильное содействие 
правоохранительным органам»,— добавил 
собеседник 

”
Ъ“.

Олег Рубникович,  
Иван Сафронов

В центр Хруничева поставляли металлооткат

Находящийся в международ-
ном розыске российский биз-
несмен Владимир Коваленко 
задержан в Испании по запро-
су Генпрокуратуры РФ. Экс-
директор компании «Бизнес-
Груп» заочно обвиняется СКР 
в организации особо крупно-
го мошенничества — хище-
нии 1,2 млрд руб. у Московской 
объединенной электросетевой 
компании (МОЭСК). Ранее по 
этому делу были осуждены чет-
веро исполнителей хищения, 
а еще один фигурант — бывший 
топ-менеджер МОЭСК Харрис 
Равилов — также прячется за 
границей. Сама МОЭСК пыта-
ется через суд взыскать нане-
сенный ей ущерб.

Как сообщила Гражданская 
гвардия Испании, ее сотрудни-
ками было проведено несколь-
ко операций по задержанию лиц, 
объявленных в розыск властями 
Марокко, Бельгией, Голландией, 
Россией и Перу. Все они переданы 
Национальному суду Испании, 
который будет решать вопрос об 
их экстрадиции. Среди них ока-
зался россиянин Владимир Ко-
валенко, который заочно обви-
нен СКР в «мошенничестве в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) — хищении около 1,2 мл-
рд руб. у МОЭСК.

По версии следствия, быв-
шие сотрудники МОЭСК, а так-
же ряд коммерсантов организо-
вали в 2007 году проведение кон-
курса на поставку электротехни-
ческого оборудования от швей-
царской компании ABB для фи-
лиалов энергокомпании. Снача-
ла они договорились с россий-
ским представительством ABB о 
поставке оборудования на 1 мл-
рд руб. Затем злоумышленники 
попросили своих партнеров не 
афишировать предстоящий тен-
дер, заверив, что свои деньги по-
ставщики получат сполна, только 
если в нем примут участие ООО 
«Бизнес-Груп» и ООО «Энергоим-
пульс». Одна из этих компаний 
предложила МОЭСК оборудова-
ние почти за 2 млрд руб., а вторая 
— за гораздо большую сумму, тем 
самым обеспечив выигрыш пер-
вой. В результате половина денег 
ушла действительно за оборудо-
вание ABB, а остальная переве-
дена на счета нескольких фирм-
однодневок. Деньги, по мнению 
СКР, были впоследствии обна-
личены и использованы на при-
обретение недвижимости в Мо-
скве, а также в Швейцарии, Испа-
нии и США.

Организаторами аферы сле-
дователи посчитали бывшего ру-
ководителя департамента логи-

стики и закупок и председате-
ля постоянно действующей кон-
курсной комиссии МОЭСК Хар-
риса Равилова и директора «Биз-
нес-Груп» Владимира Коваленко. 
Впрочем, оба они успели скрыть-
ся за границей, а Равилов при-
слал своим работодателям заяв-
ление об увольнении по собст-
венному желанию по факсу из 
Испании. Как оказалось, его по-
дельник скрывался там же.

Между тем непосредственные 
исполнители аферы были аре-
стованы в Москве. По недавне-
му приговору Симоновского рай-
суда гендиректор аффилирован-
ного с МОЭСК ООО «Промтехни-
ка» Евгений Пузиков, его заме-
ститель Александр Турунов, пред-
приниматель Борис Клецко и ру-
ководитель ООО «Строительная 
система» Татьяна Перова, позже 
сменившая фамилию на Пруха, 
получили по три года колонии, 
два года три месяца лишения сво-
боды, а также три года условно.

Уголовное дело в отношении 
сбежавших за границу Равилова 
и Коваленко следствие выдели-
ло в отдельное производство. Ад-
вокат Харриса Равилова Валерий 
Прилепский сообщил 

”
Ъ“, что де-

ло его клиента, не признающего 
вину, было приостановлено из-за 
его розыска.

В МОЭСК 
”
Ъ“ подтвердили ин-

формацию об аресте Владимира 
Коваленко, отметив, что он как 
глава компании, специализиру-
ющейся на продаже электрообо-
рудования, многократно завы-
шал цены на поставки, которые 
его фирма осуществляла по кон-
тракту с ПАО МОЭСК.

«Мы благодарны правоохрани-
тельным органам за расследова-
ние данного уголовного дела»,— 
пояснил 

”
Ъ“ первый заместитель 

гендиректора по корпоративной 
защите и противодействию кор-
рупции МОЭСК Александр Фи-
лин, отметив, что ПАО оказыва-
ет всестороннюю помощь следст-
вию, рассчитывая, что «все фигу-
ранты дела понесут наказание».

По данным 
”

Ъ“, имущество 
уже осужденных аферистов бы-
ло арестовано еще в ходе предва-
рительного следствия. А недав-
но юристы МОЭСК подали иск в 
Симоновский суд о возмещении 
нанесенного компании ущерба в 
рамках гражданского судопроиз-
водства. Источники 

”
Ъ“, близкие 

к следствию, также сообщили, что 
ведется активная работа по уста-
новлению местонахождения Хар-
риса Равилова, которая, как ожи-
дается, даст результат в самое бли-
жайшее время.

Сергей Сергеев

Испанские гвардейцы опередили Интерпол
Для экстрадиции в Россию арестован обвиняемый в хищении  
1,2 млрд рублей у МОЭСК

После теракта 28 июня в аэропор-
ту Стамбула по Турции прокатилась 
волна задержаний. Преимуществен-
но в изоляторах оказались иммигран-
ты, в том числе россияне. Среди них 
есть и член запрещенной в РФ партии 
«Хизб ут-Тахрир», и бывший узник Гу-
антанамо, и, возможно, люди, попа-
давшие в базы Интерпола. При этом 
в местном сообществе российских 
исламских переселенцев настаива-
ют, что в основном полицейские от-
правили по камерам тех, кто не имеет 
отношения ни к одной из радикаль-
ных группировок. ”Ъ“ попытался ра-
зобраться, кто из выходцев из России 
сидит сейчас в турецких тюрьмах.

Массовые облавы и рейды начались 
в крупных турецких городах, когда с ас-
фальта перед стамбульским аэропортом 
Ататюрк только-только смыли следы кро-
ви. Здесь 28 июня погибло 44 человека: 
группа боевиков взорвала самодельные 
бомбы, а затем открыла огонь из автома-
тов. Ответственность за этот теракт взяла 
на себя запрещенная в РФ террористиче-
ская группировка «Исламское государст-
во». После этого выяснилось, что к терак-
ту причастны выходцы из России и стран 
СНГ. Уже 5 июля турецкие власти сообщи-
ли, что в ходе рейдов были задержаны 
11 россиян, которых проверяют на связь 
с радикальными группировками и, воз-
можно, с терактом в аэропорту.

”
Ъ“ попытался воссоздать карти-

ну этих задержаний. Как рассказывали 
источники в сообществе российских му-
сульман в Турции, полицейские во вре-
мя рейдов пошли по давно изученным 
адресам. «Брали тех, кто давно на при-
мете, причем по совершенно разным по-
водам, необязательно связанным с экс-
тремизмом. Но в основном задержива-
лись те, к кому уже было внимание спец-
служб»,— рассказал собеседник. Так, в 
изоляторе оказался уроженец Башкирии 
Тагир Минибаев. Как он сам рассказывал 

”
Ъ“, он уехал из России, скрываясь от воз-

можного уголовного преследования, по-
скольку является членом запрещенной в 
РФ исламской партии «Хизб ут-Тахрир». 
В Турции он находится уже не один год и 
со вниманием местных спецслужб к се-
бе столкнулся не впервые. В 2013 году он 
уже провел несколько месяцев в местной 
депортационной тюрьме. Как рассказал 

”
Ъ“ пресс-секретарь Ассоциации русско-

говорящих мухаджиров (переселенцев) 
в Турции Салман Север, тогда господи-
ну Минибаеву не предъявили никаких 
официальных обвинений, но он был за-
несен в базу потенциально опасных гра-
ждан. «Потом он обратился в суд с прось-
бой признать его право на убежище в 
Турции. Тогда его и замели во второй раз, 
с еще меньшей прозрачностью, но потом 
тоже отпустили. Теперь вот опять»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“.

Самым публичным исламским акти-
вистом, оказавшимся в изоляторе во вре-
мя рейдов турецкой полиции, стал Айрат 
Вахитов, также известный под псевдони-
мом Салман Булгарский. Он, как оказа-
лось, был задержан еще 5 июля, но извест-
но об этом стало только сейчас. Его, как со-
общали СМИ, задержали в связи с возмож-
ной причастностью к ИГ. Уроженец Татар-
стана Вахитов в 2001 году был задержан в 

Афганистане, когда его вместе с бойцами 
«Талибана» захватили американские воен-
ные. Его перевели в тюрьму Гуантанамо, 
где он провел три года, а в 2004 году был 
передан России. Впрочем, к нему претен-
зий долго не возникало, пока в Набереж-
ных Челнах его не задержали сотрудники 
ФСБ, но затем отпустили без предъявле-
ния обвинений. Поняв, что такое внима-
ние спецслужб чревато арестом, господин 
Вахитов перебрался в Турцию. Ранее в бе-
седах с 

”
Ъ“ господин Вахитов не скрывал, 

что, когда в Сирии началась гражданская 
война, он активно помогал местной оппо-
зиции. Однако когда в регионе набрали 
силу сторонники ИГ, свою деятельность 
он свернул, так как с ними у бывшего уз-
ника Гуантанамо появились идеологи-
ческие противоречия. «Айрат, как никто 
другой, имел идеологические разногла-
сия с ИГ. Те даже вызывали его на шари-
атский суд, чтобы разобраться, но он пре-
красно понимал, что это означает немед-
ленную ликвидацию»,— рассказывает о 
нем Салман Север. В итоге в ИГ он был за-
очно приговорен к смертной казни и про-
должал жить в Анталье, подрабатывая пе-
реводами комментариев к Корану. В окру-
жении господина Вахитова говорят, что 
единственная реальная претензия, кото-
рая может возникнуть к нему со стороны 
турецких правоохранителей, может быть 
связана с тем, как оформлено его нахожде-
ние в стране. «Это вполне рабочая версия, 
поскольку какие-то проблемы при офор-
млении визы могли возникнуть»,— допу-
скает собеседник 

”
Ъ“.

Сообщество российских мухаджиров в 
Турции довольно закрытое и не слишком 
охотно общается с прессой, опасаясь про-
блем с миграционными и правоохрани-
тельными органами, поэтому большинст-
во опрошенных 

”
Ъ“ согласились расска-

зывать о ситуации с задержаниями лишь 
анонимно. Они сообщили, в частности, 
что местная полиция, как правило, пред-
почитает разбираться, кто имеет отноше-
ние к радикалам, а кто нет, уже после за-
держаний. «В одном из районов Стамбу-
ла довольно компактно живут сторонни-
ки ИГ, их периодически задерживают. Но 
там живут и вполне обычные переселен-
цы, поэтому вполне вероятно, что в этот 
раз задерживали и тех, кто хоть раз с эти-
ми игиловцами общался»,— предполо-
жил один из россиян-мухаджиров.

О большинстве задержанных извест-
но гораздо меньше, чем о Минибаеве и 
Вахитове. 

”
Ъ“ удалось найти список имен 

арестантов, среди которых фигурирует 
в том числе некий Камиль Д. Если заби-
вать это имя в базу Интерпола, то в ней на-
ходится 32-летний Камиль Джафаров — 
уроженец Дагестана, которого Россия ра-
зыскивает по обвинению в членстве в не-
законных вооруженных формировани-
ях. Еще в списке присутствуют такие име-
на, как Рамазан И., Адам Р. и Гаджимед А. 
Однако никаких совпадений по этим 
именам и инициалам в базах Интерпола 
не нашлось. Собеседники в российской 
мусульманской общине не исключают, 
что среди задержанных, действительно, 
могут быть объявленные в международ-
ный розыск, в том числе упомянутый го-
сподин Джафаров, но пока официальных 
подтверждений этому нет.

Григорий Туманов

Задержательные беседы
Одиннадцать россиян попали  
в турецкие тюрьмы после теракта в Стамбуле

Президент РФ Владимир Путин 
своим указом увеличил пре-
дельную численность органов 
внутренних дел — примерно на 
65 тыс. человек по сравнению 
с прежним лимитом. Это дает 
возможность МВД сформиро-
вать подразделения по контр-
олю за оборотом наркотиков 
и миграцией, на которые воз-
ложены функции упраздненных 
в апреле текущего года ФСКН 
и ФМС. При этом многие быв-
шие сотрудники Госнаркокон-
троля уже подали рапорты об 
увольнении, не рассчитывая, 
что получат возможность про-
должить службу в полиции.

Последний раз президент Вла-
димир Путин менял предельную 
численность органов внутренних 
дел в июле прошлого года. Тогда 
после сокращения на 10% она со-
ставила 1 003 172 штатные едини-
цы, из них 835 825 сотрудников, 
5123 госслужащих и 162 224 ра-
ботника. О том, что эти цифры бу-
дут скорректированы, стало ясно 
в апреле нынешнего года, когда 
на основе внутренних войск МВД 
глава государства создал нацио-
нальную гвардию, передав ей при 

этом вместе со штатом (несколько 
десятков тысяч единиц) ряд поли-
цейских структур — ОМОН, спец-
наз, авиацию и вневедомствен-
ную охрану. Одновременно были 
упразднены Федеральная служба 
по контролю за оборотом наркоти-
ков (ФСКН) и Федеральная мигра-
ционная служба (ФМС), функции 
которых были переданы органам 
внутренних дел. При этом штат Гос-
наркоконтроля (около 30 тыс. еди-
ниц) перешел к МВД полностью, а 
ФМС (порядка 40 тыс. единиц) — с 
сокращением на 30%. Однако при-
ступить к формированию на ме-
стах антинаркотических и мигра-
ционных структур МВД по суще-
ствующему порядку можно было 
лишь после установления предель-
ной численности органов внутрен-
них дел в целом и центрального ап-
парата МВД.

Нынешним своим указом пре-
зидент Владимир Путин устано-
вил кадровый лимит ведомства 
(без персонала по охране и обслу-
живанию зданий) в 1 067 876 еди-
ниц, в том числе сотрудников — 
872 970 человек, федеральных го-
сударственных гражданских слу-
жащих — 17 376 человек, работ-

ников — 177 530 человек. Чи-
сленность центрального аппа-
рата МВД, напомним, несколько 
дней назад была также увеличена 
— примерно на тысячу штатных 
единиц, что позволило присту-
пить к формированию главных 
управлений по контролю за обо-
ротом наркотиков (ГУНК) и вопро-
сам миграции (ГУВМ).

По существующей практике 
численность новых территори-
альных структур МВД будет опре-
делена после того, как в централь-
ном аппарате МВД изучат предло-
жения из регионов. Однако на ме-
стах уже имеются прикидочные 
цифры. Так, вчера начальник УМ-
ВД по Хабаровскому краю Михаил 
Черников сообщил в ходе пресс-
конференции, что ранее «по краю 
работало 399 сотрудников по на-
ркотикам (в УФСКН.— 

”
Ъ“). А те-

перь предполагаемая штатная 
численность будет 447 сотрудни-
ков». «И всех, кто был там, мы бу-
дем принимать, за исключением 
тех, которые у нас не пройдут про-
верку на профпригодность и кор-
рупционную составляющую»,— 
добавил господин Черников, от-
метив, что уже установлены неко-

торые сотрудники УФСКН, кото-
рые полиции не подходят.

Между тем сами бывшие со-
трудники Госнаркоконтроля в 
неофициальных беседах гово-
рят, что далеко не все из них рас-
считывают, что получат возмож-
ность продолжить службу в по-
лиции. «Ранее руководители МВД 
говорили, что тем нашим сотруд-
никам, кто не попадет в структу-
ры ГУНК, будет предложена ра-
бота в других подразделениях, 
где на местах есть проблемы с 
укомплектованием, например в 
ГИБДД и службе участковых,— 
пояснил один из наркополицей-
ских.— Но у нас среди оператив-
ников и следователей множество 
майоров, подполковников и пол-
ковников с большим стажем ра-
боты, которых вряд ли привлечет 
должность автоинспектора или 
участкового». По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, многие экс-сотрудники 

ФСКН, особенно те, кто имеет не-
обходимую для пенсии выслугу, 
уже предпочли подать рапорты 
об увольнении.

Александр Игорев;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

Владимир Путин  
увеличил число полицейских
МВД определится со штатом своих новых структур

C O M P A N Y 
P R O F I L E

О О О  « К О М П А Н И Я  

”
М Е Т А Л Л Р Е С У Р С “ »

Зарегистрировано в октябре 2008 года. Занимается 
поставкой труб, металлопроката, специальных марок 
сталей и сплавов для предприятий, в том числе 
в рамках гособоронзаказа, изготовлением кузнечно-
прессовой и литейной продукции, предоставляет 
услуги по утилизации и переработке лома черных 
и цветных металлов. Партнеры компании — Ашин-
ский металлургический завод, Златоустовский 
металлургический завод, «Ижсталь», Челябинский 
металлургический комбинат и др. По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», в 2011–2015 годах компания 
заключила 81 государственный контракт на сумму 
39,8 млн руб. За то же время было заключено  
82 коммерческих контракта на 646 млн руб. Ранее 
совладельцами компании были председатель совета 
директоров Руслан Уразгильдеев, а затем Ринат  
Халиулин. Сейчас единственным владельцем являет-
ся гендиректор Рубен Ахеян. Выручка компании  
за 2014 год составила 1,65 млрд руб., чистый убы- 
ток — 7,3 млн руб. Более поздние показатели  
не раскрывались.

с1

Бывшего гендиректора ГКНПЦ имени 
Хруничева Александра Селиверстова 
перед завершением следствия взяли 
под домашний арест   ФОТО РИА НОВОСТИ
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мировая политика

Госсекретарь США Джон Кер-
ри завершил второй за послед-
ние два года визит на Украину. 
Он прошел в преддверии от-
крывающегося сегодня в Вар-
шаве саммита НАТО, на кото-
ром запланирована встреча 
Петра Порошенко с пятер-
кой мировых лидеров, вклю-
чая президента США Барака 
Обаму. Готовящаяся покинуть 
Белый дом в январе 2017 го-
да администрация президента 
Обамы активизирует усилия, 
призванные записать украин-
скую политику США послед-
них лет себе в актив. Впрочем, 
визит нынешнего главы Гос-
депа США в Киев, который мо-
жет стать для него последним 
посещением Украины, выя-
вил неготовность Вашингто-
на идти на радикальные шаги. 
Выразив поддержку украин-
ским властям, Джон Керри при 
этом обошел тему поставок Ки-
еву американского летально-
го оружия. Источники ”Ъ“ не 
исключают, что в ближайшие 
дни господин Керри посетит 
Москву.

Завершившемуся вчера визи-
ту госсекретаря США Джона Кер-
ри в Киев непосредственно пред-
шествовал телефонный разговор 
президентов США и России, в ходе 
которого Барак Обама и Владимир 
Путин обсудили реализацию мин-
ских договоренностей по урегули-
рованию конфликта в Донбассе.

Как сообщила пресс-служба 
Кремля, Владимир Путин обратил 
внимание Барака Обамы на необ-
ходимость налаживания прямого 
диалога Киева с Донецком и Луган-
ском, проведения амнистии, пре-
доставления ДНР и ЛНР особого 
статуса и совместной разработки 
закона о местных выборах. Источ-

ник 
”

Ъ“, близкий к Кремлю, не 
исключил, что в ближайшие дни 
господин Керри посетит Москву.

Подробности разговора лидеров 
США и России Джон Керри раскрыл 
в ходе совместной пресс-конферен-
ции в Киеве с президентом Поро-
шенко. По его словам, «президент 
Путин заявил, что у него есть такое 
же желание увидеть прогресс в реа-
лизации минских соглашений, как 

и у президента Обамы». «Так что есть 
шансы, что в ближайшее время мы 
воплотим в жизнь эту надежду»,— 
заметил госсекретарь США.

По его версии, скорейшему раз-
решению конфликта должны спо-
собствовать прекращение огня, 
обеспечение доступа в зону кон-
фликта представителям ОБСЕ, ос-
вобождение всех заложников, про-
ведение в Донбассе выборов со-
гласно украинской конституции 
и возвращение границ Украины 
к международно признанным.

Впрочем, перечисление этих 
требований не помешало Джону 
Керри в очередной раз возложить 
главную ответственность за вы-
полнение минских соглашений 

на Москву и пригрозить ей про-
длением санкций в случае даль-
нейшей пробуксовки. «Если Рос-
сия выберет путь деэскалации 
и реализации Минска, междуна-
родное сообщество это привет-
ствует. Если Россия не выполнит 
обязательства по деэскалации, 
санкции останутся в силе»,— зая-
вил Джон Керри.

В свою очередь, Петр Поро-
шенко попытался максимально 
заострить разговор с главой аме-
риканской дипломатии на «про-
блематике российской агрессии 
в Донбассе и Крыму». «Существу-
ет полная уверенность, что Рос-
сия и поддерживаемые ею боеви-
ки несут полную ответственность 

за ситуацию. Мы, украинцы, за 
реализацию минских соглаше-
ний»,— заявил Петр Порошенко. 
Говоря о роли США, он назвал их 
«ключевым союзником Украины». 
«Соединенные Штаты будут сто-
ять рядом с Украиной»,— подтвер-
дил госсекретарь Керри.

Весьма символично, что визит 
Джона Керри в Киев проходил на-
кануне поездки Петра Порошенко 
в Варшаву, в ходе которой в рамках 
открывающегося сегодня саммита 
НАТО украинский лидер должен 
будет встретиться с главами госу-
дарств G5 (Великобритания, Герма-
ния, Италия, США, Франция).

Учитывая это, Петр Порошенко 
говорил о символизме визита го-
сподина Керри в Киев, называя его 
«уважаемый Джон». Однако, похва-
лив демократические преобразо-
вания на Украине, по его словам, 
проведенные в том числе и при по-
мощи США,— создание новой по-
лиции и антикоррупционного бю-
ро, реформу госслужбы и энерге-
тики, Джон Керри так и не обна-
родовал планов помощи Украине 
летальными вооружениями. Меж-
ду тем именно этого ждали от него 
в Киеве больше всего.

Собеседник в «Блоке Петра По-
рошенко» пояснил 

”
Ъ“: «Мы рас-

считывали, что будет дано добро 
на предоставление Украине ле-
тального оружия». «Как говорит 
президент Украины, агрессора бе-
лыми простынями не остановить. 
Об этом он напомнил и Джону Кер-
ри»,— добавил источник 

”
Ъ“.

Не скрывал своего разочарова-
ния и собеседник 

”
Ъ“ в Радикаль-

ной партии, по мнению которого 
«от господина Керри хотелось бы 
услышать больше нот поддержки 
Украины».

Янина Соколовская, Киев; 
Сергей Строкань

Джон Керри обезоружил Украину
Госсекретарь США поддержал Киев в основном морально

Госсекретарь США Джон 
Керри (справа) убеждал  
президента Украины  
Петра Порошенко в том, 
что две страны и дальше  
будут идти вместе   
ФОТО МИХАИЛА ПАЛИНЧАКА/POOL

официальное  
мнение

НАТО обсудит с Россией  
механизмы предотвращения 
инцидентов на море  
и в воздухе

НАТО готово обсуждать с Москвой возможные шаги, ко-
торые позволят избегать опасных сближений военных 
кораблей и самолетов альянса и РФ. Такие инциденты 
неизменно вызывают перепалки между Москвой и руко-
водством НАТО, и в последние месяцы они стали проис-
ходить заметно чаще.

«Я приветствую тот факт, что Россия заинтересова-
на в обсуждении вопросов безопасности. НАТО долгое 
время поднимало эту тему»,— заявил ”Ъ“ генсек альянса 
Йенс Столтенберг, который сегодня откроет в Варшаве 
двухдневный саммит НАТО.

По его словам, «сейчас очень важно сесть за стол 
переговоров и посмотреть, как можно улучшить суще-
ствующие механизмы и процедуры (предотвращения 
инцидентов.— ”Ъ“) или договориться о новых».

Собеседник ”Ъ“ рассказал, что тему «военной ак-
тивности, прозрачности действий и уменьшения ри-
сков» планируется поднять на следующем заседании 
совета Россия—НАТО, которое состоится 13 июля. 
При этом он отметил, что после такого обсуждения 
конкретные решения было бы логично принимать 
в рамках ОБСЕ — организации, объединяющей 57 го-
сударств.

В Москве также готовы обсуждать существующие 
и возможные новые меры доверия, но излишних над-
ежд на эти дискуссии не возлагают. «Никакие косме-
тические улучшения мер доверия не смогут карди-
нально изменить негативные тенденции в сфере воен-
ной безопасности. Лишь отказ НАТО от нынешней по-
литики и военного строительства в духе сдерживания 
времен холодной войны может кардинально оздоро-
вить ситуацию,— заявил накануне в интервью ”Ъ“ по-
стпред РФ при НАТО Александр Грушко.— А сейчас 
получается так, что НАТО придвигает инфраструктуру 
к нашим границам, наращивает военную активность 
вблизи наших рубежей, осуществляет дестабилизиру-
ющую военную деятельность и при этом говорит о не-
обходимости каких-то мер доверия».

При этом господин Грушко заверил, что Москва 
готова к диалогу со странами НАТО, которые заин-
тересуются совершенствованием двусторонних 
 механизмов предотвращения инцидентов на море 
и в воздухе.  Павел Тарасенко, Варшава

— По вашим ощущениям, с этим 
покончено?
— Не знаю, но тон явно сменился. 
Нет никаких дурацких, извините 
за выражение, залихватских заяв-
лений, что вот завтра уже Молдавия 
вступает в ЕС и поэтому нам никто 
больше не нужен. Плюс есть еще та-
кой тяжелый якорь на ногах наших 
коллег — статистика торговых отно-
шений и с Брюсселем, и с Москвой. 
Все надежды на легкую победу, на 
быстрый захват поставленных перед 
ними высот не оправдались. С Росси-
ей рухнули торговые отношения на 
40%, с ЕС — на 20%. Поэтому рано или 
поздно это (изменения в отношени-
ях.— 

”
Ъ“) должно было произойти.

— Вы высказались по поводу ча-
стой смены правительств в Мол-
давии. Сказали, что была «борьба 
слонов и слоников». Вам ясно, что 
за политическая сила, или сло-
ник, пользуясь вашей термино-
логией, одержала в итоге победу?
— Я сейчас об этом говорить не буду, 
потому что впереди замаячили пре-
зидентские выборы (всенародные 
выборы президента Молдавии на-
значены на 30 октября.— 

”
Ъ“), и если 

я сейчас дам некие личностные ха-
рактеристики молдавским полити-
кам и их возможностям, то найдутся 
те, кто опять будет говорить о «руке 
Москвы», о попытке повлиять на вну-
триполитическую ситуацию. В прин-
ципе я считаю, что налицо дискреди-
тация оголтелого западничества, ко-
торое было. И люди, которые сейчас 
приходят к власти в Кишиневе, име-
ют свое прошлое, в большей степени 
связанное с реальной экономикой, 
с бизнесом. Такие люди, если они 
пришли на какой-то долгий пери-
од, просто в силу своего воспитания 
и жизненного опыта не имеют права 
рисковать так, как рисковали оголте-
лые западники.
— Вас в аэропорту Кишине-
ва встречали лозунгами «Окку-
пант» и другими эпитетами. Но 
саму Молдавию европейские по-
литики называют «захваченным 
государством». Считается, что 
страной из тени правит олигарх 
Владимир Плахотнюк, стоящий 
и за премьером Павлом Фили-
пом, и за вице-премьером Окта-
вианом Калмыком, которые бы-
ли вашими собеседниками. Этот 
момент вы учитываете в своей 
деятельности?
— Думаю, что те, кто кричал «окку-
пант», меня перепутали с Плахот-
нюком.
— То есть вам известен этот персо-
наж молдавской политики?
— Ну конечно, известен. Если кто-
то и оккупант, то точно не я. Пусть 
они ищут этого оккупанта у себя вну-
три. Мне разные персонажи извест-

ны, но я не склонен им давать ка-
кие-то характеристики, в том числе 
нелестные. Людям свойственно ме-
няться. Посмотрим, если эти прагма-
тично-циничные кукловоды, фами-
лии у них могут быть самые разные, 
сочли необходимым разворачивать 
Молдавию к большему прагматизму, 
мы на это тоже отреагируем.
— Вы в этом смысле тоже прагма-
тичны?
— Да. Я здесь не эмоционален.
— С господином Плахотнюком 
в Вашингтоне общаются как с че-
ловеком, который реально при-
нимает решения, в отличие от то-
го же Филипа или Калмыка и про-
чих членов кабинета.
— Мы этих тонкостей знать не хо-
тим. Мы предпочитаем иметь де-
ло с официальным руководством. 
Я вот встречался с официальным 
премьером, с официальным вице-
премьером.
— С Владимиром Плахотнюком 
не встречались?
— Не встречались.
— Вы говорили, что передали Ки-
шиневу «дорожную карту» по вос-
становлению торгово-экономи-
ческих отношений. О ее содержа-
нии мало что известно. Можно хо-
тя бы несколько пунктов, что же 
должен сделать Кишинев для воз-
вращения на российский рынок?
— Еще идет работа над этой «дорож-
ной картой». Она окончательно бу-
дет сверстана где-то к концу июля.

«Говорить о том,  
что надо менять форму 
миротворческой миссии,— 
большая ошибка»
— Часто можно услышать сло-
восочетание «российские инте-
ресы», геополитика в последнее 
время берет верх над прагматиз-
мом и экономикой. В чем состо-
ит российский интерес приме-
нительно к Молдавии? Вот Вла-
димир Путин вас попросит: ко-
ротко мне, пожалуйста, обрисуй-
те наши интересы в Молдавии. 
Вы что ответите?

— Я не думаю, что то, что я буду го-
ворить Путину, и то, что я буду гово-
рить «Коммерсанту», это будет одно 
и то же.
— Жаль. Выдайте хотя бы версию 
для «Коммерсанта».
— Версия для «Коммерсанта» такая. 
Да, Молдавия — небольшое государ-
ство. Для такого большого государст-
ва, как Россия, она может на геополи-
тических весах весить не так много. 
Молдавия — территория, которая со-
хранила в себе потенциально много 
конфликтов. Страна, на территории 
которой проживают граждане Рос-
сии. Здесь наши интересы совершен-
но понятны. Защита прав, человече-
ского достоинства граждан РФ, выте-
кающая из Конституции и норм по-
ведения российского правительства.

Молдавия — страна, на терри-
тории которой есть конфликт — 
приднестровский. Говорить сей-
час о том, что надо менять форму 
миротворческой миссии,— боль-
шая ошибка, глупость, потому что 
если касаться статуса миротворче-
ской миссии, то это самое послед-
нее дело в цепочке тех дел, которые 
надо будет пройти в наших отноше-
ниях. И прежде всего по организа-
ции полноценного диалога между 
Тирасполем и Кишиневом.

Если Россия вынуждена держать 
свой воинский контингент и ми-
ротворцев далеко от собственной 
территории, тем более в условиях, 
когда нам приходится его поддер-
живать через голову Украины с вра-
ждебно настроенной властью, это оз-
начает, что наши интересы на терри-
тории Молдавии достаточно серьез-
ные. И эти интересы связаны с боль-
шой кровью, которая была здесь про-
лита. И мы сделаем все, чтобы кровь 
не текла по Днестру.

Что нам необходимо? Нам необ-
ходимо иметь Молдавию как дру-
жественное государство, участвую-
щее в экономической интеграции 
с РФ и с евразийским сообществом. 
И нам необходимо, чтобы Молдавия 
демонстрировала поступательно по-
литику, направленную на снятие ог-
ромных политических, экономиче-
ских и иных разногласий с левым 
берегом Днестра. Потому что там жи-
вут не только полмиллиона наших 
соотечественников, но и 200 тыс. 
граждан РФ, за которых мы обязаны 
будем бороться, драться. Поэтому, 
несмотря на невысокий удельный 
вес Молдавии во всем комплексе от-
ношений России с внешним миром, 
есть такие глубокие царапины, ко-
торые заставляют нас держать здесь 
российский бинт.
— Когда в ЕС говорят о своих ин-
тересах в Молдавии, то говорят 
о стабильности, модернизации, 
борьбе с коррупцией. Этот набор 
слов не услышишь от представи-
телей Москвы. Почему так?

— Вы хотите, чтобы здесь боролись 
с коррупцией?
— Кто?
— Мы.
— США здесь тоже не борются 
с коррупцией, но они говорят 
о необходимости борьбы с кор-
рупцией.
— Нам важно, чтобы мы, сидя за сто-
лом переговоров с людьми, понима-
ли, что это не контрабандисты и не 
криминальные элементы. Мы с ни-
ми просто не сядем за стол перего-
воров. Поэтому криминальная Мол-
давия нас, безусловно, беспокоит. 
Мы физически не можем вести пе-
реговоры с жуликами и отступника-
ми. Американцы могут. Для амери-
канцев если это их сволочь, то это их 
сволочь.
— Вы сейчас не абстрактно гово-
рите, а о конкретных людях?
— Совершенно конкретно. У нас 
есть гораздо более жесткие мораль-
ные принципы в отношениях с парт-
нерами.
— Урегулирование приднестров-
ского конфликта на основе терри-
ториальной целостности Молда-
вии в интересах России?
— Это, я думаю, в интересах всех. Но 
эта цель достижима в случае, если са-
ма Молдавия этого хочет. Она долж-
на бороться за свою территориаль-
ную целостность. Мы, Россия, не 
должны бороться за чужую терри-
ториальную целостность, мы долж-
ны бороться за безопасность людей, 
которые находятся под нашей опе-
кой. И исполнять четко свою роль га-
ранта мира на Днестре. Что мы и де-
лаем в течение более чем двух деся-
тилетий. Молдавия сама должна бес-
покоиться о том, чтобы создать мак-
симально комфортный режим для 
Приднестровья, чтобы Приднестро-
вье постепенно восстанавливалось 
в каком-то статусе конфедерации, 
ином статусе, как часть единого мол-
давского государства.

«Федерация, 
конфедерация — разница 
небольшая. Каждый сюда 
вкладывает разные 
понятия»
— Конфедерация — новое слово 
в приднестровском урегулиро-
вании. Раньше говорили о феде-
рации.
— Федерация, конфедерация — раз-
ница небольшая. Каждый сюда вкла-
дывает разные понятия. Я исхо-
жу из классического термина. Ска-
жем, Босния и Герцеговина — кон-
федерация, а Швейцарская Конфе-
дерация — это федерация. Поэтому 
я имею в виду конфедеративные от-
ношения Приднестровья и Молда-
вии, но еще раз говорю: это вопрос 
молдавских политиков. Они долж-
ны этого захотеть. Если они захоте-
ли, чтобы Конституционный суд со-

стоял из граждан Румынии, а меня 
встречала эсэмэска «Добро пожало-
вать в Румынию», когда наш самолет 
заходит на посадку в кишиневском 
аэропорту, то…
— Это вопрос все-таки к россий-
скому мобильному оператору, 
мне кажется.
— Я не знаю, к кому этот вопрос. 
Но я просто читаю СМС и исхожу 
из этого. Я сразу начинаю смотреть 
в иллюминатор, куда я прилетел. 
Вдруг у нас там аварийная ситуация 
и самолет сел в Бухаресте? Так вот, 
это вопрос молдавской политики 
прежде всего. Если они хотят в Ру-
мынию, то Приднестровье лучше 
отпустить по-хорошему, если они 
не хотят в Румынию, если они хо-
тят оставаться суверенным государ-
ством, умным государством, кото-
рое будет защищать всех своих гра-
ждан, тогда им потребуются годы, 
но эти годы будут не напрасными. 
Они уйдут на восстановление тер-
риториальной целостности.
— А если власти Молдавии захо-
тят в Румынию и не захотят отпу-
скать Приднестровье, то будет по-
плохому?
— А вы хотите сказать, что полмил-
лиона приднестровцев захотят идти 
с ними в Румынию?
— Вряд ли.
— Если Молдавия сделает шаг в сто-
рону Румынии, Приднестровье само 
по себе на этом крутом вираже отва-
лится.
— Россия помогает Приднестро-
вью и не помогает правобереж-
ной Молдавии. Крен очевиден. 
В Приднестровье — стройки, со-
циальные объекты, а в Молда-
вии — нет.
— Насколько мне известно, Молда-
вия не находится в состоянии изоля-
ции и экономической блокады.
— Помощь Приднестровью объяс-
няется только блокадой?
— Конечно. Мы понимаем, что если 
мы не будем помогать Приднестро-
вью, оно само не справится. Что каса-
ется Молдавии, она выживет, потому 
что у нее нет изоляции. Хотя огром-
ную помощь со стороны России Мол-
давия тоже получает. Трудовая миг-
рация — посчитайте, сколько денег 
в валюте прибывает в бюджет стра-
ны от 700 тыс. трудовых мигрантов.
— Это помощью трудно назвать — 
люди работают и зарабатывают.
— Вы что, думаете, у нас проходной 
двор, что ли, для мигрантов? Мы мо-
жем принять решения, которые свя-
заны с тем, чтобы диверсифициро-
вать, например, трудовую мигра-
цию. Или, наоборот, кого-то хотеть 
больше, кого-то меньше. Мы хотим, 
чтобы у нас молдаване работали, 
мы считаем, что это люди, близкие 
нам по взглядам, по вере, по сов-
местным традициям жизни в од-
ном государстве. И мы ничего пло-

хого им никогда не сделаем. Пара-
докс в том, что, вопреки этой трудо-
вой миграции, некоторые полити-
ческие силы Молдавии разворачи-
ваются в прямо противоположном 
направлении.
— Как вы думаете, по состоянию 
на сейчас единое государство 
Молдавии и Приднестровья в ка-
кой-то форме возможно? И от че-
го это зависит кроме желания Ки-
шинева?
— Мы сейчас не можем говорить 
о том, чтобы возобновить перего-
воры о статусе Приднестровья, о бу-
дущей государственности. Мы бы-
ли близки к разрешению этого во-
проса, но потом кое-кто кое-кого ис-
пугался (имеется в виду разработан-
ный Россией в 2003 году план уре-
гулирования конфликта в Придне-
стровье на основе федерализации 
в Молдавии, отвергнутый Киши-
невом.— 

”
Ъ“). И ситуация поверну-

лась вспять. Я предлагаю сегодня 
политику малых добрых дел. Надо 
абстрагироваться от туманных пер-
спектив и начать решать те вопро-
сы, в которых заинтересованы лю-
ди. Это железнодорожное сообще-
ние, режим пересечения границ, 
регистрация товаров, номеров ав-
томобильных, многое другое. Лю-
ди должны почувствовать поль-
зу от сближения. А когда нет ниче-
го и мы начинаем говорить о буду-
щем статусе Приднестровья в мол-
давском государстве, это разговоры 
импотентов о Камасутре.
— Какова ваша точка зрения 
на урегулирование? Две части 
страны должны стать единым це-
лым или нужен окончательный 
развод?
— Позиция России — в одном: хва-
тит заниматься демагогией, займи-
тесь реальными делами.
— В 2003 году Россия играла ак-
тивную роль в приднестровском 
урегулировании и предложила 
план. Чем кончилось, мы знаем, 
но сейчас аналогичных шагов не 
наблюдается. Тогда Москва была 
очень активна. Сейчас такое ощу-
щение, что нет.
— Москва была активна, потому что 
была жива бабушка. Бабушка умерла.
— Расшифруйте.
— Нет никаких оснований для того, 
чтобы сейчас говорить о том, о чем 
вы меня спрашиваете. Нет ни малей-
ших оснований для того, чтобы воз-
обновлять переговорный процесс. 
Никто к этому не готов. И чем боль-
ше проходит времени от отправной 
точки, тем будет сложнее к этому 
процессу вернуться.

Интервью взял  
Владимир Соловьев,  
Кишинев

полная версия 
kommersant.ru/11730

«Если Молдавия сделает шаг в сторону Румынии,  
Приднестровье отвалится»
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете 
у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны пе-
реводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-сооб-
щением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрителям 
затея понравилась: всего собрано свыше 8,248 млрд руб. В 2016 
году (на 7 июля) собрано 785 532 261 руб., помощь получили 
1143 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни националь-
ных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Се-
ребряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Помощь  
всегда с собой
Русфонд выходит на андроиде

29 июня мы выпустили приложение для андрои-
да, и первый перевод в 5 тыс. руб. пришел в тот же 
день. А в начале года, 25 января, Русфонд запу-
стил мобильное приложение для айфона. За пять 
месяцев его скачали 3 тыс. человек, всего пожер-
твовано 3,9 млн руб. по банковским картам и SMS. 
Мой друг Сергей Родин, главный инженер одной 
из ведущих IT-компаний Казани и наш активный 
бета-тестер, тогда посетовал, что без приложе-
ния для андроида картина мира будет неполной.

Смартфоны повсюду: лица, озаряемые тусклым 
светом,— пользователи маленьких и не очень экра-
нов жадно взирают на них в метро, в автомобилях и 
на улице, ища удовольствий, новых впечатлений или 
дорогу в магазин. Мы не предлагаем ни того, ни дру-
гого, ни третьего. В наших приложениях боль, кровь 
и слезы — и вместе с этим простой способ протянуть 
руку помощи ребенку, попавшему в беду. Мы пред-
лагаем механизм помощи, помогаем вам помогать.

Мотивация может быть у каждого своя: кто-то ре-
гулярно жертвует детям своего региона, другой из-
бирательно переводит пожертвования на главного 
героя страницы Русфонда в 

”
Ъ“. Третий руководст-

вуется сердцем и выбирает случайного героя из тех, 
кто, по его мнению, задержался на rusfond.ru.

96,3% мобильных устройств в мире, с которых лю-
ди выходят в интернет, работают на двух лидирую-
щих операционных системах: Android и iOS. В Рос-
сии расклад похожий: Android-устройств около 70%, 
доля Apple — 25%.

Испытав приложение на айфоне, мы замахнулись 
на андроид. Пять месяцев работы приложения на ай-
фоне дали нам массу откликов. Их можно разделить на 
три категории: работает — не работает (последнее ча-
ще всего связано с отсутствием подключения мобиль-
ного телефона к сети), вопросы «Как проверить, дошло 
ли мое пожертвование?» и разные замечания и поже-
лания, в том числе «внедрить еще одно новшество».

Многие такие замечания, которые тут же получи-
ла и андроидная версия, сводились к невозможности 
совершать пожертвования внутри приложения. На-
до прежде перейти на сайт и уже там сделать перевод 
банковской картой. Да, это так. Но, дорогие друзья, 
иначе не получалось, потому что еще в начале этого 
года компания Apple из соображений безопасности 
«ограничила платежи в пользу благотворительных ор-
ганизаций через мобильные приложения». К счастью, 
мы учли новое правило компании о переводе средств, 
а коллегам по благотворительному сектору пришлось 
основательно перелопачивать свои приложения.

А потом возник вопрос: 3 тыс. пользователей при-
ложения для айфона — это новые благотворители 
или из числа действующих читателей rusfоnd.ru?

Вот что показал анализ электронных адресов бла-
готворителей: 615 человек из 3 тыс., скачавших прило-
жение для айфона, совершили 1456 переводов по бан-
ковским картам. Из них 145 человек раньше уже помо-
гали больным детям через сайт, а 470 — это новые дру-
зья Русфонда. Разумеется, нам дороги все. Но тот факт, 
что у Русфонда появилось 470 новых друзей, мотиви-
рованных на доброту, на помощь ближнему, меняю-
щих мир к лучшему, конечно, радует. Именно для та-
ких читателей мы и выпускаем страницу в 

”
Ъ“, созда-

ли сайт и разрабатываем приложения для андроида 
и айфона, для них выходят сюжеты на «Первом кана-
ле» и многочисленных ГТРК по стране. Мы искренне 
надеемся, что таких людей много, а будет еще больше.

Приложение для андроида состоит из десяти раз-
делов. Основные — это «Дети», письма с просьбами о 
помощи на rusfond.ru; это «Как помочь», три вариан-
та сделать пожертвование (SMS «Добро» на номер 5541, 
перевод со счета мобильного телефона или с помощью 
банковской карты); это «Регионы России» — письма с 
просьбами из 20 регионов присутствия Русфонда; это 
«Национальный регистр доноров костного мозга», где 
мы публикуем статистику роста нашего регистра и ин-
формацию, как стать донором костного мозга.

В России почти втрое больше телефонов на 
Android, чем айфонов. Дорогие друзья, мы рассчиты-
ваем на рост интереса к этому способу помочь: вынув 
телефон из кармана, можно спасти чью-то жизнь.

Присоединяйтесь! Помочь так же просто, как по-
звонить. Спасибо!

подробнее
http://www.rusfond.ru/app

Бата Петкеев, 4 года, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 136 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Калмыкия» соберут 63 тыс. руб.

Благодаря Русфонду наш сын прошел курс лече-
ния в Институте медтехнологий (ИМТ). Огромное 
спасибо всем, кто нам помог. Лечение помогло купи-
ровать судороги, сыну начали реабилитацию. Бата 
стал переворачиваться, пытается ползать, начал иг-
рать в игрушки, смотрит мультики и эмоциональ-
но реагирует. Но еще неуверенно держит голову, не 
сидит без опоры, не ходит и не говорит. И мы вновь 
просим вашей помощи. Я ухаживаю за сыном. Муж 
трудится на Севере вахтовым методом. Жилье снима-
ем, денег в обрез. Ольга Петкеева, Калмыкия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль-
чика необходимо госпитализировать для продолже-
ния реабилитации. Надо укрепить его мышцы, уве-
личить объем движений, улучшить координацию и 
развить речь».

Даша Саломатина, 10 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 35 тыс. руб.

Дочка заболела в четыре года, уровень сахара в 
крови превышал норму в пять раз! Протекала бо-
лезнь тяжело, введение инсулина шприц-ручками 
не помогало. Начались осложнения на сосуды ног. 
В 2013 году Даше по квоте установили инсулиновую 
помпу. Состояние дочки улучшилось, сахар стаби-
лизировался. Расходные материалы к прибору мы 
покупали сами. Но сейчас зарплаты мужа уже не 
хватает на расходники. Нам пришлось перейти на 
инъекции шприц-ручками, и уровень сахара снова 
начал скакать. Пожалуйста, помогите! Юлия Салома-
тина, Оренбургская область
Эндокринолог Детской городской клинической 
больницы Зинаида Климова (Оренбург): «Уста-
новка помпы помогла компенсировать заболевание. 
К уколам возвращаться нельзя, есть риск прогресси-
рования уже имеющихся осложнений».

Катя Моисеева, 9 лет, хронический остеомиелит  
челюсти, требуется лечение и операция. 
130 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения и операции 402 тыс. руб. Обще-
ство помощи русским детям (США) внесет 150 тыс. руб. 
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 72 тыс. руб.

В январе Катя упала и ударилась челюстью. Вскоре 
появилась припухлость, которая быстро росла. И мы 
обратились к врачу. С подозрением на злокачествен-
ную опухоль дочку направили в Москву. Диагноз, сла-
ва богу, не подтвердили, оказалось, что это остеоми-
елит (гнойная инфекция в кости). Катю проопериро-
вали, но через месяц челюсть воспалилась, начались 
сильные боли, рот почти не открывался, подскочи-
ла температура. Сейчас Катя держится на таблетках 
и уколах, ей необходимо дорогостоящее лечение, но 
у меня нет таких денег. Мы с Катей живем вдвоем. Я 
зарабатываю 13 тыс. руб. Иногда получаем 4 тыс. руб. 
алиментов. Наталья Моисеева, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Кате необходи-
мо сложное и длительное лечение, затем операция и 
консервативная терапия. Прогноз благоприятный, 
хотя не исключается повторная операция».

Милана Дергалева, полтора года,  
врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 271 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 62 тыс. руб.

В десять месяцев у дочки обнаружили врожденный 
дефект межпредсердной перегородки. Через полго-
да УЗИ сердца показало, что отверстие увеличивает-
ся. Врачи говорят, что его можно закрыть щадяще, без 
вскрытия грудной клетки. Милана уже ходит, и нагруз-
ка на сердечко растет. Дочка очень бледная, слабая и 
болезненная. Я не работаю, занимаюсь детьми, а их у 
меня трое. Живем в сибирской глубинке, муж подра-
батывает на пилораме. Получаем соцпособие как мно-
годетная и малоимущая семья, но это всего 10 836 руб. 
Операция Милане жизненно необходима. Пожалуй-
ста, помогите! Светлана Дергалева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая возраст Миланы и топику порока сердца, 
требуется эндоваскулярное закрытие дефекта меж-
предсердной перегородки. После щадящей опера-
ции девочка быстро восстановится и будет активно 
развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У девочки сильнейшее искривле-
ние позвоночника. С левой стороны 
спины образовался горб, который 
уже нельзя спрятать под просторной 
одеждой. Светлана быстро устает, 
ее мучают боли в спине и ногах.  
Два года назад девочке должны  
были сделать спасительную опера-
цию на позвоночнике. Но из-за пнев-
монии ее пришлось отложить. Пока 
Светлана лечилась, позвоночник ис-
кривился еще больше, ребра сдав-
ливают сердце, печень, легкие…

Светлана знает все волшебные сло-
ва и здоровается на улице со всеми про-
хожими подряд. Не любит, когда ее на-
зывают Светой. Ей кажется, что это зву-
чит не так красиво, как Светлана. А еще 
никак не может понять, почему ей каж-
дый день желают доброго утра.

— Какое же оно доброе? — спраши-
вает Светлана у своей мамы Наташи.— 
Утром ноги болят, на них совсем нельзя 
ходить. Утром надо говорить: «Здравст-
вуйте!» А вечером: «Спокойной ночи!» 
Чтобы спина не болела и чтобы ножки 
не болели.

Наталья не спорит. Чтобы утро де-
вочки было чуть-чуть добрее, она каж-
дый раз растирает ей больные ноги, гла-
дит спинку, целует бугорок под левой 
лопаткой. А он становится все больше 
и заметнее...

Когда девочка начала ходить, ма-
ма заметила, что ее правая нога как-то 
странно подворачивается, и обрати-
лась к педиатру местной поликлини-
ки. Светлане прописали массаж и орто-
педическую обувь.

— Что, не помогает? — удивлялись 
врачи.— Купите ботинки подороже.

Светлана в то время не могла сказать 
маме, как ей больно и что ее беспокоит. 
Она сначала научилась жить с болью, а 
только потом — разговаривать.

Наталья добилась, чтобы дочери сде-
лали рентген. Снимок показал, что у де-
вочки сколиоз второй степени.

Лечение скорректировали: назначи-
ли электрофорез и лечебную физкуль-
туру. Но заниматься со Светланой физ-
культурой в местной поликлинике отка-
зались: мол, мала еще девочка для этого.

Наташа узнала, какие упражнения 
нужны, и стала заниматься с дочкой 
самостоятельно. Но улучшений не 
было, сколиоз прогрессировал. Свет-
лана часто просила маму полежать 

вместе с ней. Рядом с мамой боль ухо-
дила. На время.

К трем годам деформация позвоноч-
ника у Светланы стала заметна даже 
неспециалистам. Наталье посоветова-
ли съездить на консультацию в НИИТО 
в Новосибирске.

— Девочке нужна операция,— ска-
зал после осмотра ортопед из новоси-
бирского института.— Приезжайте сра-
зу, как только сдадите анализы. Сам со-
бой позвоночник не выпрямится.

Когда они вернулись в Кемерово, 
Светлана уговорила маму отдать ее до 
операции в детский садик — хоть на не-
сколько денечков.

В детском саду девочка с удовольст-
вием играла с новыми подружками. Но 
быстро уставала и просила у воспитате-
лей разрешения полежать.

— Тихий час после обеда,— говори-
ли воспитатели.— Потерпи.

Светлана вместе со всеми шла на 
прогулку, сидела на скамейке и смотре-
ла, как другие дети катаются с горки и 
играют в мячик.

Несколько раз Наталья пыталась пого-
ворить с воспитателями и с заведующей, 
но они проблем девочки не понимали:

— У нас режим. Если вас не устраива-
ет, переходите в группу временного по-
сещения или сидите дома.

— Мама, скорее операцию,— проси-
ла Светлана,— и тогда я смогу вместе со 
всеми играть до самого вечера.

Но, когда все анализы были готовы, 

Светлана заболела. Сначала ОРВИ, по-
том ангина, пневмония… С воспалени-
ем легких девочка три недели пролежа-
ла в больнице. Вскоре начался гайморит, 
потом Светлане вырезали аденоиды. В 
детский садик она уже не ходила.

Когда в марте этого года Светлана с 
мамой снова приехали в Новосибирск, 
у девочки установили уже четвертую сте-
пень сколиоза с деформацией в пояснич-
ном и грудном отделе позвоночника. 
Если сейчас не поставить на позвоноч-
ник раздвижную металлическую кон-
струкцию, Светлана станет инвалидом.

В Кемерово самый разгар лета. Дети 
с утра до позднего вечера бегают во дво-
ре, загорают на солнышке, плещутся в 
водоемах. Но Светлана выходит из до-
ма редко, боится снова заболеть перед 
операцией. Она играет дома с младшим 
братиком Ромой. Всем своим куклам 
Светлана привязала к спинам прути-
ки, чтобы у них не болели ножки и бы-
ла прямая спина.

Родители надеются, что после опера-
ции Светлана наконец узнает, что такое 
доброе утро.

Светлана Иванова,  
Кемеровская область

Чтобы утро стало добрым
Пятилетней Светлане нужна операция на позвоночнике

Сергей  
Амбиндер,
АРТ-ДИРЕКТОР  
РУСФОНДА

Из свежей почты

УЧИТЬ ЛЕЧИТЬ
7 июля исполнилось 65 лет главному 
научному сотруднику Новосибирско-
го НИИТО Михаилу Михайловскому, 
хирургу-новатору, профессору, до-
ктору медицинских наук, большому 
другу Русфонда и тысяч подростков, 
возвращенных Михаилом Виталье-
вичем и его учениками к нормальной 
жизни. От имени наших читателей и 
телезрителей поздравляем знаме-
нитого доктора с юбилеем.

Когда пациенту после операции по-
зволяют встать с больничной койки, 
первым делом его ведут к зеркалу. Он 
идет с трудом, спина болит так, будто 
вся изломана. Однако в зеркале он пря-
мой и высокий. Как топ-модель. И гор-
ба как не бывало…

Мы познакомились с Михайлов-
ским осенью 1999 года. Русфонд тогда 
впервые взялся помочь ребенку изба-
виться от горба. До этого родительско-
го обращения я точно знал, что горб 
не лечится. У старшей сестры моей ма-
мы был горб. Искалеченная судьба, 
ранняя смерть — и жуть молчания, ко-
торым было окружено несчастье тети 
Клавдии. А тут хирург взялся выпря-
мить мальчика и убрать горб. Мальчик 
был полным тезкой великого русского 
полководца. Я не называю его имени, 

потому что мальчику уже 32 года, у не-
го прямая спина и все ладно в его жиз-
ни. И полному тезке великого полко-
водца не хочется вспоминать себя не-
счастным, обиженным на весь свет.

Михаил Михайловский первым в 
РФ в 1996 году оперировал тяжелый 
сколиоз. С помощью конструкции Ко-
треля—Дебюсси он выпрямил скрю-
ченный позвоночник подростка и за-

крепил в правильном положении. С 
тех пор сколиоз перестал быть в Рос-
сии приговором, а у Русфонда появи-
лась первая клиника-партнер.

Сколиоз и сейчас остается не пол-
ностью разгаданной болезнью. Она не 
наследственная. Различают два вида: 
приобретенный и врожденный. Неиз-
вестно, почему большинство больных 
девочки. Приобретенный сколиоз у 
нас теперь исправляют во многих ор-
топедических центрах. За большинст-
во операций платит государство. И хо-
тя госквот не хватает, хирурги не про-
стаивают — дефицит финансирования 
покрывают благотворительные фонды. 
Только Русфонд за 16 лет оплатил свы-
ше тысячи операций.

Хирургия врожденных сколио-
зов в России — все еще дело новое, 
рискованное и потому малоосвоен-
ное. Слишком малы пациенты — от 
двух лет, слишком дороги конструк-
ции VEPTR — госквот на них нет. Пер-
вую операцию выполнил в 2008 го-
ду наш Михаил Михайловский на по-
жертвования читателей 

”
Ъ“ и rusfond.

ru. И все эти восемь лет Михайлов-
ский остается единственным докто-
ром страны, который берется за такие 
операции.

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда

Зеркало для топ-модели
Человек, который исправляет горбатых Почта за неделю 1.07.16–7.07.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 65 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С В Е Т Л А Н Ы  К О Л Г А Т О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 9 8  7 0 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Светланы тяжелый сколиоз — выраженная деформация в грудном и пояснич-
ном отделах позвоночника. Деформация быстро прогрессирует, что в возрасте 15–16 лет приведет 
к тяжелой инвалидности. Поэтому лечение нужно начинать как можно скорее. Мы установим 
на позвоночник Свете раздвижную металлоконструкцию VEPTR и будем раздвигать ее по мере 
роста девочки. Трудно, долго, даже мучительно, но другого выхода нет. И наш, и зарубежный опыт 
показывает, что вполне приемлемый результат достижим. В подростковом возрасте имплантируем 
постоянную конструкцию, и лечение можно будет считать завершенным».

Стоимость операции 1 770 700 руб. Банк «Международный финансовый клуб» 
внесет 500 тыс. руб. Одна московская компания внесет 600 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Кузбасс» соберут 72 тыс. руб. Не хватает 598 700 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Свету Колгатову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Светиной мамы — Натальи Юрьевны Колгатовой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

1 июля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Дагестан» мы 
рассказали историю 
трехлетнего Ислама 
Курахова («Испытание 
сердцем», Виктор Кос-
тюковский). У мальчи-
ка сложный врожден-
ный порок сердца 

— единственный желудочек, недоразвитие легоч- 
ной артерии. Первую операцию Ислам перенес  
сразу после рождения, вторую — на открытом 
сердце — в семь месяцев. Сейчас мальчику пред-
стоит третья, завершающая этапное лечение опе- 
рация Фонтена, которую готовы провести в Том-
ском НИИ кардиологии. Рады сообщить: вся необ- 
ходимая сумма (721 156 руб.) собрана. Марьям, 
мама Ислама, благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 1 июля 425 398 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, те-

лезрителей «Первого канала», ГТРК «Дагестан», «Чита», 
«Калининград», «Ярославия», «Алтай», «Хакасия», а так-
же 148 региональных СМИ— партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 53 детям на 42 218 975 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ислама Курахова ждут 
в Томске в августе
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Светлана не понимает,  
почему ей каждый день желают 
доброго утра. Какое же оно  
доброе, если после сна так болит 
спина, что тяжело стоять. И так 
болят ноги, что тяжело ходить
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15276,24 (–102,75)
РТС 923,85 (+6,14)
FTSE 100 6533,79 (+70,2)

DAX 30 9418,78 (+45,52)
DJIA* 17862,09 (–56,53)
NASDAQ Composite* 4863,351 (+4,19)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters. 

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 64,0500

0,90%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1061

0,34%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,882

0,16%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

0,53%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,28%

● 45,28тыс. пунктов ● 17,868

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.07.16
Австралийский доллар 48,1784
Английский фунт 83,1433
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,3963

Доллар США 64,0500
Евро 70,9482
Индийская рупия*** 95,0156
Казахский тенге*** 18,9752

Канадский доллар 49,4786
Китайский юань* 95,8330
Норвежская крона* 75,7200
СДР 89,2127

Сингапурский доллар 47,5431
Новая турецкая лира 21,8870
Украинская гривна* 25,8162
Шведская крона* 74,8405

Швейцарский франк 65,5310
Японская иена*** 63,4190
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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отказывается поворачивать 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

Субъекты предпринимательской дея-
тельности неутомимы в своих попыт-
ках провести фискальные органы с 
целью получения налоговой выгоды. 
Необоснованность последней часто 
можно обнаружить в делах о завыше-
нии стоимости товаров, с которых го-
сударством возвращается НДС или, к 
примеру, в спорах о налоговой опти-
мизации через ведение фиктивной 
финансовой деятельности в группе 
взаимозависимых лиц. Но предпри-
ниматель из Рязанской области по-
пытался обмануть налоговиков сов-
сем уж оригинальным способом — 
поворотом исполнения решения су-
да, причем уже после полного пога-
шения недоимки.

В августе 2014 года арбитражный 
суд Рязанской области по иску меж-
районной налоговой инспекции №3 
(МИФНС) решил взыскать с индиви-
дуального предпринимателя Пав-

ла Шувалова недоимку по земельно-
му налогу за 2011–2012 годы в разме-
ре 615 тыс. руб. Это же решение спу-
стя два месяца подтвердила апелля-
ционная инстанция, но кассация от-
правила дело на новое рассмотрение. 
К этому времени предприниматель 
уже добровольно уплатил недоимку. 
Налоговики сочли дальнейшие тяж-
бы бессмысленными и отказались от 
иска. Дело было прекращено.

Спустя три месяца в суд неожи-
данно поступило заявление от ИП: 
он требовал вернуть ему из бюджета 
сумму уплаченного налога, посколь-
ку решение, на основании которого 
он уплатил недоимку, было отмене-
но, а инспекция отказалась от своих 
требований. Первая и апелляцион-
ная инстанции отказали ему в пово-
роте исполнения решения, отметив 
правомерность исковых требований 
налоговиков и прекращения дела на 
основании добровольного исполне-
ния со стороны ответчика.

Поразительно, но кассация под-
держала странное поведение пред-
принимателя. Арбитражный суд Цен-
трального округа счел, что действия 
господина Шувалова по уплате недо-
имки — это исполнение отмененного 
судебного акта, а потому есть все осно-
вания для восстановления его прав и 
поворота исполнения решения.

Не согласившись с такой позици-
ей, МИФНС обратилась в Верховный 
суд, где жалоба будет рассмотрена в 
ближайшее время. Инспекция по-
жаловалась на формальный подход 
кассации и указала на то, что спор-
ный налог не является излишне взы-
сканным или излишне уплаченным, 
факт неправомерности требований 
не доказан, а от участия в суде налого-
вая отказалась только в связи с пога-
шением задолженности. Доброволь-
ное погашение недоимки по нало-
гу МИФНС подтвердила тем, что взы-
скание по исполнительному листу не 
производилось.

Думается, что исход дела уже пред-
решен — предпринимателю будет от-
казано в иске. Но сам факт такого фор-
мального подхода кассационного су-
да вызывает удивление. Тем более что 
поворот исполнения и возврат денег 
сделали бы невозможной дальней-
шую защиту интересов бюджета — 
второй раз подать иск, от которого са-
ми отказались, налоговики не могут.

вчера

АЛРОСА

и организаторы  вторичного 
размещения ее акций (10,9% 
из пакета  Росимущества 
в 43,9%) — Sberbank CIB 
и «ВТБ Капитал» — получают 
заявки инвесторов на покуп-
ку акций компании в диапа-
зоне 62,5–66 руб. за  бумагу, 
 сообщили источники, знакомые 
с ходом сделки. По словам двух 
источников, негласный ориентир 
по дисконту к цене закрытия тор-
гов в среду (68,7 руб. за акцию) со-
ставляет примерно 6–7%, в четверг 
торги акциями АЛРОСА закрылись 
на отметке 67,6 руб. за бумагу. Ито-
ги сбора заявок, по словам источ-
ников, будут обсуждаться в пятни-
цу вечером на совещании в прави-
тельстве у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, где планируется 
определить цену размещения ак-
ций компании. «Интерфакс»

МФК

сообщил, что основной ак-
ционер банка Михаил Прохо-
ров решил возглавить совет 
директоров кредитной ор-
ганизации. До сих пор эту долж-
ность занимала жена Сергея Чеме-
зова Екатерина Игнатова (владе-
ет 13,14% акций банка). Кроме то-
го, в сообщении банка указывает-
ся, что группа ОНЭКСИМ не прода-
ет свою долю в банке. По инфор-
мации ”Ъ“, из состава акционеров 
в ближайшее время намерен вый-
ти Александр Абрамов, который 
владеет 19,7%. Эту долю планиру-
ет купить Виктор Вексельберг, ко-
торый в настоящий момент владе-
ет 19,7%. Информацию о намере-
ниях господина Вексельберга уве-
личить долю в МФК на днях раз-
местила Федеральная антимоно-
польная служба, куда он обратился 
с соответствующим ходатайством. 
 Отдел финансов

«СОЮЗМОЛОКО»

повысило прогноз производ-
ства сырого молока в 2016 
 году до 30,5–30,8 млн тонн, 
сообщил его исполнительный ди-
ректор Артем Белов. Оптимистич-
ный прогноз союза, опубликован-
ный в январе, был 30,2 млн тонн. 
По данным союза, потребление 
 молока в первом квартале выросло 
на 0,9%. По прогнозу Минсельхо-
за, в этом году в России будет выпу-
щено 30,9 млн тонн сырого молока. 
ТАСС, Анатолий Костырев

ВЭБ

провел аукцион по размеще-
нию пенсионных накоплений 
на банковских депозитах — 
кредитные учреждения полностью 
выбрали заявленный Внешэконо-
мбанком объем в 100   млрд руб. Срок 
депозита — 88 дней. Дата разме-
щения средств — 7 июля 2016  года, 
возврата — 3 октября 2016 года. 
Средневзвешенная ставка по ито-
гам аукциона составила 10,03% го-
довых. В ходе аукциона было за-
ключено 14 сделок с  банками. 
 Отдел финансов

ХОЛДИНГ РБК

объявил, что управление 
объединенной редакцией 
с 14 июля 2016 года возьмут 
на себя Елизавета Голикова 
и Игорь Тросников. В ближай-
шие месяцы они определят и ут-
вердят структуру редакции, а также 
распределят роли в управлении ею. 
Игорь Тросников и Елизавета Го-
ликова последнее время работали 
в ТАСС заместителями главного ре-
дактора, а до того — в ИД «Коммер-
сантъ». Два месяца назад, 13 мая, 
из РБК ушли ключевые редакцион-
ные руководители — шеф-редак-
тор холдинга Елизавета Осетин-
ская, главный редактор информа-
гентства Роман Баданин и главный 
редактор газеты Максим Солюс. 
По официальной версии, расста-
вание произошло из-за отсутствия 
«единого мнения по части важных 
вопросов». Анна Афанасьева

правила  
игры

Предприниматель 
 добровольно уплатил 
недоимку по налогу, 
 налоговики отказались 
от своего иска, и тут 
раскаявшийся непла-
тельщик неожиданно 
подал свой

Российский прокат выдавливают из ЕС
Брюссель начал еще одно расследование против металлургов

Российские металлурги стали 
объектом нового расследова-
ния Еврокомиссии (ЕК): мест-
ные сталевары пожаловались 
на демпинговые поставки пло-
ского горячего проката из РФ 
и еще четырех стран. Но, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, пока ме-

таллургам РФ вменяется всего 
6% демпинговой маржи, а воз-
можная пошлина в 6–10% по-
зволит им сохранить основные 
объемы поставок. Аналитики 
оценивают возможные потери 
российских участников отрасли 
в такой ситуации лишь в $50–
60 млн EBITDA в год.

ЕК инициировала антидемпинго-
вое расследование по импорту горя-
чекатаного плоского проката из Рос-
сии, Сербии, Бразилии, Ирана и с 
Украины. Оно начато по заявлению 
стального лобби Eurofer, поданного 
23 мая, отмечается в бюллетене ЕК. 
Под расследование подпадает пло-
ский горячекатаный прокат без по-
крытий, кроме электростали и не-
ржавеющей стали. Комиссия изучит 
поставки в период с 1 июля 2015 го-
да по 30 июня 2016 года на предмет 
демпинга и ущерба местным про-
изводителям, а также ситуацию в 
период с 1 января 2013 года, чтобы 
оценить, складывалась ли тогда тен-
денция, угрожающая сталеварам ЕС. 
Расследование займет до 15 месяцев, 
предварительные пошлины могут 
ввести уже через девять месяцев — 
весной 2017 года.

• По данным Eurofer, потребление 
стали в ЕС в 2015 году —- 152 млн 
тонн, в 2016 году оно может остать-
ся на том же уровне, в 2017 году — вы-
расти до 154 млн тонн. В целом им-
порт стали в 2015 году вырос на 23%, 

до 32,3 млн тонн, а плоского прока-
та — на 29%, до 18,67 млн тонн (на 
Китай, Россию и Украину пришлось 
59%). РФ, говорят источники 

”
Ъ“, по-

ставила в ЕС в 2015 году 1,9 млн тонн 
горячекатаного проката, основные 
поставщики — «Северсталь» (около 
900 тыс. тонн), ММК (около 650 тыс. 
тонн), НЛМК (около 150 тыс. тонн).
В «Северстали» и ММК заявили, 

что экспортируют по рыночным це-
нам и без нарушения международ-
ных правил. «Все эти годы прокат в 
ЕС поставляется в объемах не выше 
действовавшего ранее соглашения о 
квотировании поставок»,— говорят в 
«Северстали», добавляя, что и в 2016 
году объемы «примерно на уровне 
2015 года». ММК будет «всеми доступ-
ными средствами» доказывать отсут-
ствие в своих действиях нарушений. 
В «Северстали» добавили, что совмес-
тно с клиентами в странах ЕС «прило-
жат все усилия, чтобы расследование 

было проведено объективно, без по-
литического ангажемента», напом-
нив, что ЕК допустила «грубые нару-
шения законодательства при расче-
тах демпинговой маржи в идущем 
расследовании по холоднокатано-
му прокату» (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля и 

20 июня). Для НЛМК ситуация слож-
нее: там напомнили, что мощности 
по выпуску горячекатаного рулонно-
го проката на заводе NLMK La Louviere 
в Бельгии на 2,2 млн тонн в год пока 
не полностью загружены.

При этом два собеседника 
”
Ъ“, 

знакомые с деталями расследова-
ния, говорят, что Eurofer предвари-
тельно заявляет о наличии у россий-
ских сталеваров 6% демпинговой 
маржи (в Eurofer на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили). «Сложно сказать, почему за-
явлена эта цифра и какая будет фи-
гурировать в расследовании»,— го-
ворит один из них. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ полагает, что это может быть 

связано с желанием металлургов ЕС 
«не тотально закрыть рынок, а повы-
сить свои отпускные цены на размер 
возможных пошлин». Если пошли-
ны составят 6–10%, то они не станут 
заградительными, отмечают источ-
ники 

”
Ъ“. Если же они будут выше, 

то могут поспособствовать частич-
ному возврату европейской стали 
с экспортных рынков на внутрен-
ний, тогда у РФ будет шанс побороть-
ся за выпадающие объемы, оптими-
стичен один из собеседников 

”
Ъ“. По 

данным Eurofer, дефицит плоского 
проката в ЕС вырос до 600 тыс. тонн 
в месяц в январе—феврале 2016 года 
с 432 тыс. тонн в месяц в четвертом 
квартале прошлого года.

Но уже 14 июля ЕК должна объя-
вить итоги расследования по холод-
нокатаному прокату, где предвари-
тельные пошлины для «Северстали» 
составили 34,1%, для НЛМК — 36,1%, 
для ММК — 18,7% (общие поставки 
компаний — примерно $300 млн в 
год). Несмотря на июньские консуль-
тации в Брюсселе с участием ЕК, Мин-
экономики РФ, НЛМК и «Северста-
ли», где металлурги РФ жаловались 
на предвзятое расследование, итоги 
ожидаются неутешительные, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. Сер-

гей Донской из Societe Generale оце-
нивает возможные потери россий-
ских экспортеров при пошлине в 6% 
на импорт горячего проката в ЕС в 
$50–60 млн по EBITDA в год, отмечая, 
что это незначительная цифра: сово-
купно три компании могут зарабо-
тать $4,5–5 млрд EBITDA в 2017 году. 
При введении пошлин на холодный 
прокат из России компании, очевид-
но, перенаправят свои объемы, и эф-
фект оценить сложно, добавляет он.

Анатолий Джумайло

«Уютерре» стало неуютно
Ритейлеру грозит банкротство

Входящая в пятерку крупнейших в России 
продавцов товаров для дома «Уютерра» начи-
нает банкротство. В ближайшее время в ком-
пании будет запущена процедура внешнего 
наблюдения, что позволит ей избежать на-
числения банковских процентов и защитит 
от кредиторов, сумма обязательств перед ко-
торыми превышает 4   млрд руб. Причиной 
финансовой несостоятельности «Уютерры» 
стало снижение продаж, из-за чего ритейлер 
уже начал закрывать магазины.

Продавец товаров для дома (сегмент household) 
«Уютерра» банкротится, следует из картотеки арби-
тражных дел. В среду головная компания ритейле-
ра, липецкое ООО «ПланетаСтрой», вступила в де-
ло о собственном банкротстве. Дело было иници-

ировано 4 июля партнером ритейлера — ростов-
ским ООО «Посейдон» (контролирует ТД «Промком-
плект» и занимается таможенным аудитом, ком-
плектацией коммерческих объектов, оказанием 
финансовых услуг). Связаться с директором и соб-
ственником «Посейдона» Михаилом Сируяном вче-
ра не удалось. Гендиректор и совладелец «Уютерры» 
Александр Селиверстов сказал 

”
Ъ“, что пока речь 

идет лишь о введении процедуры внешнего наблю-
дения. «Она обеспечит судебную защиту от креди-
торов, позволит приостановить начисление про-
центов по займам, разблокировать счета»,— пояс-
нил он, добавив, что у компании еще есть время до-
говориться с партнерами.

Трудную ситуацию в «Уютерре» ее руководитель 
связывает с поднятием ставки ЦБ, из-за которой об-

служивание кредитов подорожало почти в два раза. 
«Кроме этого на нас, как и на весь рынок, оказыва-
ют давление рост курса валют, так как 80% товаров 
импортируется, снижение реальных доходов насе-
ления, затоваренность рынка, образовавшаяся за 
последние десять лет при росте доходов населения, 
когда потребители закупались домашней утварью 
впрок»,— сказал господин Селиверстов. На рынке 
товаров для дома сейчас достаточно низкий уро-
вень локализации, соглашается вице-президент и 
совладелец сети Hoff Михаил Кучмент: «В некото-
рых категориях зависимость от импорта достига-
ет 100%, поэтому, когда рубль начал слабеть, товары 
сильно дорожали».
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НСПК пришла с «Миром» в «Макдоналдс»
Национальные карты попали в сети фастфуда

Как стало известно 
”
Ъ“, одна 

из крупнейших сетей быстрого 
питания — «Макдоналдс» — на-
чала принимать карты «Мир». 
До сих пор к национальной кар-
точной системе (НСПК) присое-
динялись сети более высокого 
ценового сегмента с меньшей 
проходимостью клиентов. Бо-
лее того, «Макдоналдс» — пер-
вая компания с американскими 
владельцами, которая, невзи-
рая на санкции США в отноше-
нии России, начала прием карт 
«Мир», созданных в ответ на за-
падные санкции.

О том, что «Макдоналдс» начал 
прием карт «Мир», 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка. В самой сети под-
твердили эту информацию. «С 1 ию-
ля все предприятия 

”
Макдоналдс“ 

в России принимают к оплате кар-
ты 

”
Мир“ наряду с другими мировы-

ми платежными системами»,— сооб-
щили в компании. Эквайринг карт 
«Мир» в «Макдоналдсе» осуществляет 
банк «Русский стандарт».

У сети «Макдоналдс» 566 рестора-
нов в России, в каждом несколько 
касс и киосков самообслуживания, 
где принимаются карты. Также на 
днях прием карт «Мир» начала сеть 
«Теремок» (более 285 точек). «“Тере-
мок“ уже принимает карты 

”
Мир“ 

во всех ресторанах сети в Москве и 

Московской области,— отмечает 
основатель и управляющий сети 

”
Те-

ремок“ Михаил Гончаров.— Осталь-
ные города на очереди». Другая круп-
ная сеть быстрого питания — KFC — 
пока карты «Мир» не принимает. 
«Мы готовы начать прием, как толь-
ко наш банк-эквайер — Сбербанк — 
обеспечит такую возможность»,— со-
общили 

”
Ъ“ в KFC. 

Пока среди трех крупнейших эк-
вайеров (Сбербанк, ВТБ 24 и «Рус-
ский стандарт») частичное подклю-
чение торговых точек обеспечил 
только «Русский стандарт». В Сбер-
банке сообщили, что «находятся в 
процессе технической интеграции 
продукта». Ранее глава Сбербанка 
Герман Греф говорил, что Сбербанк 
начнет выпуск и обслуживание карт 
«Мир» с 1 сентября. В ВТБ 24 

”
Ъ“ сооб-

щили, что пока банк находится в ста-
дии подготовки технологической 
платформы для приема карт «Мир». 
«В ближайшие два месяца мы плани-
руем охватить около 50% всей сети, 
где осуществляем эквайринг (всего 
около 120 тыс. точек)»,—  заверил ви-
це-президент ВТБ 24 Алексей Кири-
чек. «Наша эквайринговая сеть тех-
нически полностью готова к при-
ему карты 

”
Мир“, банк уже разо-

слал всем крупным клиентам по эк-
вайрингу информационные пись-
ма о том, что мы технически готовы 

 начать прием карты 
”
Мир“»,— сооб-

щили в «Русском стандарте». 
«Макдоналдс» стал крупнейшей 

по проходимости сетью приема карт 
«Мир». Сейчас из крупных компаний 
«Мир» принимают «Аэрофлот», «Те-
ле2», H&M, Mothercare, «Иль де Бо-
тэ», рестораны «Жан-Жак» и «Де Мар-
ко». Эти компании уступают «Макдо-
налдсу» по охвату массового сегмента 
и проходимости. 

Эксперты уверены, что вскоре кар-
той «Мир» можно будет расплатиться 
и в других крупных сетях. «Торговые 
сети даже больше, чем банки, заин-
тересованы в быстром обеспечении 
приема карт, так как для банков жест-
ких сроков не установлено, а для тор-
говых сетей по закону 

”
О защите прав 

потребителей“ эта обязанность уже 
действует, и многие даже сами обра-
щаются в банки с просьбой поскорее 
их подключить,— говорит Алексей 
Киричек.— Тот факт, что принимать 
карты 

”
Мир“ начинают очень круп-

ные сети ресторанов быстрого пита-
ния с большой проходимостью кли-
ентов и оборотами, говорит о том, 
что санкции санкциями, но стратеги-
чески все понимают, что если не хо-
чешь потерять сегмент клиентов, то 
нужно обеспечить прием этих карт».

Процесс подключения торговых 
и сервисных предприятий к прие-
му карт «Мир» идет очень активно, 

утверждают в НСПК. Помогает своей 
«дочке» и Банк России (владеет 100% 
НСПК). «Мы совместно с НСПК ведем 
активную работу с кредитными ор-
ганизациями и торгово-сервисны-
ми предприятиями над раскрытием 
их инфраструктуры для приема карт 

”
Мир“,— сообщили в ЦБ.— Для дер-

жателей карты крайне важно не толь-
ко получить ее, но и иметь возмож-
ность расплатиться в магазинах или 
провести операции в банкоматах и 
терминалах».

Примечательно и то, что «Макдо-
налдс» — первая американская ком-
пания, которая начала принимать 
карты «Мир», появившиеся в ответ на 
западные санкции. НСПК была созда-
на в июле 2014 года для защиты кар-
точного рынка от санкций, в резуль-
тате которых международные пла-
тежные системы Visa и MasterCard 
прекратили обслуживания карт от-
дельных банков. В России «Макдо-
налдс» имеет статус юрлица, но гло-
бально управляется из-за рубежа. 
«Наш бизнес глубоко интегрирован 
в российскую экономику и общест-
во,— заявили в пресс-службе 

”
Мак-

доналдса“.— Одним из главных при-
оритетов компании являлось созда-
ние и развитие локальной сети по-
ставщиков продукции».

Юлия Локшина, 
Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк в первом полугодии 2016 года 
заработал 229,4 млрд руб. чистой при
были. Банк оптимизировал фондиро
вание, что привело к росту чистых про
центных доходов, и показал отчисле
ния в резервы ниже ожиданий. Впро
чем, во втором полугодии сохранять та
кую же высокую прибыльность будет 
непросто, сокращение расходов не бес
конечно, а для роста процентных дохо
дов необходимо возобновить рост кре
дитного портфеля, что Сбербанку пока 
не удается.

Вчера Сбербанк опубликовал результаты 
деятельности по российским стандартам бух
галтерского учета (РСБУ) на 1 июля. Согласно 
им, чистая прибыль Сбербанка за первые пол
года составила 229,4 млрд руб., что в 2,8 раза 
превышает результаты аналогичного периода 
2015 года.

Добиться таких результатов Сбербанк смог 
благодаря сокращению отчислений в резер
вы. За шесть месяцев текущего года расходы 
банка на резервы составили 146,2 млрд руб. 
против 175 млрд руб. годом ранее. Впрочем, 
экономия на резервах не основная причина 
роста прибыли. В первом полугодии Сбербанк 
смог существенно нарастить чистые процент
ные доходы — до 542,9 млрд руб., что на 62,5% 
больше, чем за аналогичный период прошло
го года. Заметно выросла и чистая процентная 
маржа, если по итогам прошлого года по РСБУ 
она составляла 4,2%, то по итогам первого по
лугодия текущего — 5,9%, отмечает аналитик 
Газпромбанка Андрей Клапко.

Впрочем, рост чистых процентных дохо
дов обеспечен в первую очередь не увеличе
нием доходов от кредитования, а снижением 
процентных расходов. Процентные доходы 
банка выросли по сравнению с первым полу
годием 2015 года лишь на 7,6%, а процентные 
расходы сократились на 22%. Банк суще
ственно оптимизировал структуру фонди
рования «за счет снижения уровня процент
ных ставок и замещения госфинансирова
ния средствами клиентов». Вчера Сбербанк 
объявил об очередном снижении ставок по 
вкладам на 0,35–1,15 процентного пункта. Те
перь максимальная доходность его депози
тов для физлиц 6,91%. Свои действия банк 
объяснил объявленным накануне снижени

ем ставок по ипотеке, повышением отчисле
ний в ФОР и Фонд страхования вкладов.

Полугодовые результаты Сбербанка оказа
лись выше ожиданий аналитиков. «Мы прогно
зировали, что чистая прибыль Сбербанка по 
итогам года составит 428 млрд руб. Если пред
положить, что во втором полугодии банк зара
ботает столько же, сколько и в первом, то его го
довой результат составит около 460 млрд руб.,— 

отмечает Андрей Клапко.— Впрочем, мы пока 
не меняем прогноз, поскольку есть риски сни
жения прибыльности бизнеса Сбербанка во 
втором полугодии». По его словам, они связаны 
с тем, что бесконечно сокращать процентные 
расходы банк не может, то есть, чтобы поддер
живать текущий уровень чистой процентной 
маржи, ему необходимо наращивать кредито
вание, а пока кредитный портфель банка сокра
щается. По итогам шести месяцев текущего го
да корпоративный кредитный портфель Сбер
банка сократился на 4,5%, до 11,8 трлн руб., роз
ничный вырос незначительно — на 1,9%, до 
4,2 трлн руб. «Сбербанку придется наращивать 
кредитный портфель, иначе выручка начнет со
кращаться,— отмечает аналитик Moody’s Ирак
лий Пипия.— Рост кредитного портфеля увели
чит расходы на резервы, но отчисления в резер
вы под новые кредиты зачастую меньше, чем 
под уже сформировавшийся портфель, поэто
му наращивание кредитов в перспективе даст 
больше прибыли».

Богдан Бакалейко,  
Ксения Дементьева

Сбербанк прошел  
лучшую половину года
Эксперты видят риски снижения прибыльности

ЦИТАТА

Можно лошадь привести на водопой,  
но заставить ее пить никто не может… 
Сейчас спрос на деньги достаточно  
низок, несмотря на избыток ликвидности 
в банковском секторе
— Герман Греф,
президент Сбербанка, 21 мая 2016 года

Теперь на сайте Росфинмониторинга 
можно проверять, состоит та или иная 
факторинговая компания на учете в ве
домстве или работает нелегально. Нова
ция убережет потенциальных клиентов 
от псевдофакторов и возможных пре
тензий со стороны налоговиков.

На днях появился сервис проверки добросо
вестности факторинговых компаний на сайте 
Росфинмониторинга. Росфинмониторинг — 
единственный регулятор факторинговой дея
тельности в рамках закона о противодействии 
легализации преступных доходов (закон №115
ФЗ). Именно это ведомство ведет учет игроков 
рынка факторинга, регистрирует и контроли
рует их. Лицензий факторинговые компании 
не имеют, ЦБ рынок не контролирует. В резуль
тате нередки случаи, когда факторинговые 
услуги предлагают компании, не зарегистриро
ванные Росфинмониторингом. Новый сервис 
поможет клиентам отличить псевдофактора от 
реального. «До введения сервиса проверить вы
полнение факторинговой компанией требова
ний законодательства было крайне сложно, 
Росфинмониторинг эту информацию не рас

крывал»,— говорит руководитель службы фи
нансового мониторинга НФК Вера Янченко.

Участники рынка отмечают, что такая про
верка необходима. Случаи, когда далекие от 
факторинга компании берутся за факторинг, 
не редкость. Пример тому — недавний спор 
МРУ Росфинмониторинга по СФО с коллекто
ром ООО «Траст» и компанией ООО «Финансо
вая экспертиза», которые не были зарегистри
рованы как факторинговые компании, но в то 
же время оказывали такие услуги, в том числе 
и СУ155. «Возможность проверки, безусловно, 
способствует общему повышению репутации 
и прозрачности факторингового рынка, по
скольку позволяет осуществить проверку фак
тора до заключения с ним договора,— отмеча
ет генеральный директор 

”
ВТБ Факторинг“ Ан

тон Мусатов.— Это существенно снижает для 
организаций риск уступки дебиторской задол
женности нелегальным структурам». Как отме
чал в мае заместитель главы Росфинмонито
ринга Павел Ливандый, последней тенденци
ей стало повышение активности факторинго
вых компаний в теневых схемах. Финразведка 
уличила их в отмывании 5,6 млрд руб.

Подобная проверка нужна в том числе и 
для снятия претензий со стороны налогови
ков в отсутствии должной осмотрительности в 
выборе контрагента. «Всегда был шанс, что на
логовая в ходе проверки снимет расходы — 
оплату услуг фактора на том лишь основании, 
что его нет в реестре Росфинмониторинга,— 
отмечает партнер юридического бюро DS Law 
Михаил Александров.— Особенно актуально 
это могло быть в случае, когда право требова
ния уступается, а деньги от фактора не дошли 
или дошли не полностью. Проверка же контр
агента через сервис усилит аргументы компа
нии в случае судебного спора».

«В нынешнем виде сервис малоинформати
вен, раскрываемой информации явно недо
статочно, чтобы составить представление о 
факторе,— возражает глава крупной факто
ринговой компании.— Если же появится ком
пания из теневых структур, то для нее не будет 
проблемой зарегистрироваться в Росфинмо
ниторинге, так что стопроцентной гарантии 
проверки качества оказываемых услуг этот 
сервис не даст».

Вероника Горячева

Факторинг в один клик
Росфинмониторинг поможет выявить недобросовестных игроков

В соответствии с требованиями FIFA к 2017 
году РФ должна обеспечить сотовой связью на 
стадионах и в городах проведения мероприя
тий 220 тыс., а к 2018 году — 700 тыс. потребите
лей, а также цифровой связью TETRA: в 2017 го
ду — 4166 потребителей, в 2018 году — 10 833 
потребителя. Правительство РФ также распо
рядилось создать каналы связи емкостью 
1060 Гбит/с — в 2017 году, 3140 Гбит/с — в 2018 
году. На эти цели только из федерального бюд
жета выделяется 5,7 млрд руб. Этот объем недо
статочен, заявил на прошлой неделе глава Мин
комсвязи Николай Никифоров, предложив уд
воить сумму. Общие инвестиции в создание те
лекоммуникационной и ИТинфраструктуры 
мундиаля, по оценке «Ростеха», составляют 
14,7 млрд руб. В «Ростехе» отказались комменти
ровать, как принятие закона отразится на цене 
проекта и его ключевых составляющих.

«Рабочая группа по ЧМ2018 последний раз 
собиралась до рассмотрения инициативы в Гос
думе, но понятно, что закон ставит под угрозу 

подготовку к ЧМ,— заявил 
”
Ъ“ источник в од

ном из операторов в 
”
большой тройке“.— 

Умощнение только инфраструктуры каждого из 
стадионов, где будет проходить чемпионат,— 
это десятки, а то и сотни миллионов рублей. А 
кошелек под это, как и под исполнение требова
ний закона, один». По его словам, эта тема, ско
рее всего, будет обсуждаться на следующем засе
дании рабочей группы — возможно, на следую
щей неделе. «В случае принятия контртеррори
стических поправок в части хранения данных 
ни о каких вложениях в инфраструктуру к ЧМ
2018 не может быть и речи, так как нам придет
ся потратить 200 млрд руб., чтобы выполнить 
лишь требования этого законопроекта»,— рас
сказывали в «МегаФоне» до подписания закона. 
Вчера там сообщили, что их позиция не измени
лась. «МТС готова продолжать диалог с прави
тельством при подготовке постановления, в ко
тором должны быть определены порядок, объ
ем и сроки хранения информации,— отметил 
представитель компании.— В случае если реа
лизация потребует от операторов инвестиции 
размером в несколько триллионов рублей, су

ществует вероятность, что они не смогут в таких 
условиях развивать сеть для абонентов: строить 
базовые станции, расширять сети фиксирован
ной связи. Также это может отразиться и на реа
лизации масштабных инвестиционных проек
тов». Представитель «Т2 РТК Холдинга» (бренд 
Tele2) отказался от комментария. В оргкомитете 
«Россия2018» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В се

кретариате первого вицепремьера Игоря Шу
валова сообщили, что операторы к ним по это
му вопросу не обращались.

Но собеседник 
”
Ъ“ в Минкомсвязи признал, 

что определенное влияние закона на ЧМ2018 
будет. Впрочем, официально в министерстве 
лишь сказали, что принятие закона не скажет
ся на сроках строительства инфраструктуры 
связи к мундиалю. В ходе строительства могут 
быть «технические» отставания, но ключевые 
сроки будут выполнены, соглашается топме
неджер сотового оператора. «Мы в России жи
вем. Нам просто не позволят оставить болель
щиков на стадионах без связи»,— сказал он.

Владислав Новый,  
Мария Коломыченко

Футбол не под запись

В начале 2016 года ЦБ продолжил 
активно отзывать лицензии у 
профессиональных участников 
рынка ценных бумаг. Впрочем, 
в отличие от прошлого года, 
большая часть компаний отка
залась от лицензий добровольно. 
Ужесточающееся регулирование 
и рост стоимости обслуживания 
лицензионных требований ста
ли для многих непосильным 
 бременем.

По данным ЦБ, за первый квартал 
количество лицензий профучастни
ков (к числу которых относится бро
керская, дилерская, депозитарная и 
деятельность по доверительному 
управлению ценными бумагами) со
кратилось на 5%, до 832 лицензий. 
Больше всего было отозвано лицен
зий в сегменте некредитных финан
совых организаций — профучастни
ков здесь стало меньше на 5,2%, а об
щее их количество составило 475 ком
паний. Основными причинами для 
отзыва лицензий были собственная 
инициатива компаний (55 лицензий) 
и нарушение ими законодательства 
(49 лицензий). На 4,5% сократилось ко
личество лицензий у кредитных орга
низаций в связи с отзывом у них бан
ковской лицензии.

Как отмечается в обзоре ЦБ, ключе
вой причиной добровольного прекра
щения деятельности «может считаться 
низкая рентабельность бизнеса». По 
данным регулятора, чистая прибыль 
профучастниковНФО за первый квар
тал составила 23,7 млрд руб., превы
сив суммарный показатель 2015 года. 

Однако 90% всей прибыли заработали 
лишь два десятка компаний. При этом 
большая часть игроков (52%) имеет чи
стую прибыль менее 20 млн руб., а 
еще треть вообще убыточна. По сло
вам советника по макроэкономике 
гендиректора «Открытия Брокера» 
Сергея Хестанова, на фоне высокой 
консолидации отрасли с точки зрения 
числа обслуживаемых клиентов и 
оборотов по ценным бумагам боль
шое число мелких убыточных компа
ний приводит к перекосам в офици
альной статистике.

Непосильным бременем для мно
гих мелких брокерских компаний 
стало ужесточающееся регулирова
ние со стороны ЦБ. «Регулирование 
ужесточается с каждым годом или да
же месяцем. Чтобы поддерживать ин
фраструктуру, требуется все больше и 
больше постоянных расходов»,— от
мечает заместитель гендиректора по 
финансам и операционной деятель
ности «Атона» Максим Кузякин. 
«Ждать повышения доходности этого 
бизнеса в условиях возрастания по
стоянных издержек, таких как рас
крытие информации, хранение дан
ных, переход на новый план счетов, 
МСФО, соответствие различным тре
бованиям законодательства по борь
бе с терроризмом и отмыванием, и пе
ременных издержек, в частности рас
ходов на привлечение клиентов, не 
приходится»,— отмечает прези
дент—председатель правления инве
стиционного холдинга «Финам» Вла
дислав Кочетков. При этом брокер
ский бизнес остается низкомаржи

нальным сегментом фондового рын
ка уже довольно длительное время. 
По оценкам господина Кочеткова, в 
настоящее время комиссионное воз
награждение от брокерских услуг не 
превышает 0,05% от объема операций 
с ценными бумагами.

Выживать крупным компаниям в 
текущих условиях помогает диверси
фикация бизнеса. «Уже во второй по
ловине 2000х стало понятно, что дол
госрочная стратегия развития брокер
ского бизнеса не может ограничивать
ся только предоставлением доступа к 
торгам, а надо развивать для своих 
клиентов инвестиционные продук
ты: консультационное брокерское об
служивание, структурные продукты, 
алгоритмические стратегии и дру
гие»,— отмечает начальник управле
ния «Интернетброкер» ФГ БКС Павел 
Сороковой. А для того чтобы предо
ставлять широкий спектр услуг, необ
ходим масштаб бизнеса и немалень
кие собственные средства, отмечает 
Максим Кузякин. К тому же эффект 
масштаба очень важен для профучаст
ников еще и по причине того, что ко
миссии биржи также имеют регрес
сивную структуру — снижаются при 
увеличении объемов торгов брокера. 
«Постоянные расходы НКО при хоро
шем уровне автоматизации неэла
стичны при увеличении размера биз
неса — они фиксированы при неболь
шом количестве клиентов и при уве
личении количества клиентов растут 
незначительно»,— резюмировал го
сподин Кузякин.

Виталий Гайдаев

Брокеры не выдерживают конкуренции
с Банком России

Венчурный фонд Sistema Venture 
Capital (Sistema VC), основным 
пайщиком которого выступает 
АФК «Система» Владимира Евту
шенкова, провел первую сделку. 
Фонд инвестировал 350 млн руб. 
в российскую VisionLabs, получив 
25% компании. Проект специали
зируется на технологиях компью
терного зрения и машинного об
учения, а его ключевой продукт 
— платформа распознавания лиц 
для банков и торговых сетей.

Фонд Sistema VC инвестировал в 
компанию VisionLabs, сообщили пре
зидент Sistema VC Алексей Катков, а 
также сооснователи проекта Алек
сандр Ханин и Алексей Нехаев. Это 
первая для фонда сделка, ее сумма со
ставила 350 млн руб. (около $5,5 млн): 
в ходе допэмиссии Sistema VC прио
брел 25% VisionLabs при оценке компа
нии в 1,4 млрд руб. Платформа 
VisionLabs Luna — продукт компании 
— по словам господина Ханина, по
зволяет в режиме онлайн анализиро
вать фото и видеоданные, чтобы опре
делять в них лица людей и сравнивать 
их с базами данных. Система исполь
зуется для противодействия кредит
ному мошенничеству, к ней подклю

чено «более 20 крупнейших банков в 
России». Кроме того, VisionLabs сотруд
ничает с Facebook.

По данным «СПАРКИнтерфакс», 
выручка ООО «Вижнлабс» в 2014 году 
составила 21,765 млн руб., чистая при
быль — 9,6 млн руб. По словам госпо
дина Ханина, у компании два основ
ных канала монетизации: платежи за 
лицензию и подписка на облачный 
сервис. Первое решение предназначе
но для банков, его стоимость начина
ется от нескольких миллионов ру
блей, вторым пользуются в основном 
ритейлеры, для которых стоимость 
ежемесячной подписки может дости
гать $100 тыс. По оценкам Transpa
rency Market Research, объем мирово
го рынка распознавания лиц с $1,3 мл
рд в 2014 году может увеличиться до 
$2,67 млрд в 2022 году.

Применение распознавания лиц 
возможно при выдаче кредитов, заяв
лениях о страховых случаях, покуп
ках, оформлении доверенностей, опе
ративноразыскных мероприятиях, 
перечисляет первый вицепрезидент 
по системной интеграции и про
граммной инженерии ГК «Техносерв», 
тестировавшей и использующей про
дукты VisionLabs, Виктор Стрелков. 

«Сегодня биометрию по лицу приме
няют на стадионах, вокзалах, есть те
стовые проекты по отслеживанию во
ров и мошенников в ТЦ. Можно ис
пользовать технологию и для таргети
рованной рекламы и персонифика
ции услуг»,— указывает он.

Главный риск этой технологии — 
тонкая грань между легальным приме
нением и вторжением в частную 
жизнь, отмечает аналитик Maxfield 
Capital Галина Дегтярева. «Для приме
нения таких продуктов только пред
стоит создать законодательную ба
зу»,— поясняет она. По мере совершен
ствования технологии все более акту
альными становятся вопросы приват
ности и этичности ее использования, 
согласен руководитель службы ком
пьютерного зрения и технологий ма
шинного интеллекта «Яндекса» Алек
сандр Крайнов. При этом распознава
ние лиц есть у любой крупной техно
логической компании («Яндекс», 
Google, Baidu, Facebook, Microsoft), а 
современный уровень публичности 
технологий и наличие открытых би
блиотек позволяют делать качествен
ные продукты и множеству неболь
ших стартапов, добавляет он.

Роман Рожков

АФК «Система» распознает лица
Фонд Sistema VC инвестировал в компанию VisionLabs
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По итогам прошлого года выручка 
«Уютерры» снизилась почти на 7,4%, до 
8,8 млрд руб., подсчитал гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. В то же время, добавляет он, 
краткосрочные и долгосрочные обяза-
тельства компании росли: в 2014 году 
они приблизились к 3 млрд руб., а по 
итогам 2015 года — превысили 4 млрд 
руб. Господин Селиверстов уточнил, 
что задолженность перед банками со-
ставляет 3 млрд руб., перед поставщи-
ками — около 1,5 млрд руб.

• «Уютерра» основана Александром 
Сагановым и Александром Селиверс-
товым в 2004 году (первое название 
«СГ Центр»). В 2008 году слилась с ново-
сибирской сетью «ЧудоДом». В 2015 го-
ду «Уютерра» была чет вертым по обо-
роту ритейлером household в России 
после IKEA, Hoff и «Посуда центр». 

С начала года «Уютерра» начала со-
кращать число своих магазинов, осве-
домлен господин Бурмистров. По его 
данным, на 1 июля сеть управляла 108 
объектами вместо 122 на конец 2015 го-
да. По данным эксперта, еще часть ма-
газинов готовится к закрытию. В июне, 
например, «Уютерра» приостановила 
работу во всех ТЦ «Мега» (в Москве, Ка-
зани, Омске и Новосибирске) из-за вы-
соких ставок аренды и нежелания 
арендодателя идти на компромисс, рас-
сказал господин Селиверстов. По его 
словам, чтобы вывести в плюс магази-
ны в «Мегах», необходимо было бы сни-
зить ставку аренды примерно на 30%. 
Пресс-служба «Меги» на запрос 

”
Ъ“ не 

ответила. Как напоминает гендирек-
тор «Уютерры», у ритейлера более двух 
лет действует франчайзинговая про-
грамма, поэтому даже если судьба опе-
рационной компании сложится не луч-
шим образом, бренд сохранит сущест-

вование за счет партнеров. В последнее 
время «Уютерра» развивалась очень ак-
тивно и не всегда разборчиво, считает 
руководитель направления услуг ри-
тейлерам компании JLL Анна Панюко-
ва. «За агрессивным развитием любой 
сети неминуемо последует спад, какие-
то магазины будут закрыты в любом 
случае»,— рассуждает эксперт. По ее 
мнению, для ритейлеров, занимаю-
щихся продажами в сегменте товаров 
для дома, точечное развитие в хорошей 
локации всегда более оправдано, чем 
агрессивный рост для захвата рынка. В 
целом продажи товаров для дома в 
прошлом году сильно падали как в спе-
циализированных сетях, так и у FMCG-
ритейлеров, отмечает господин Куч-
мент. По его оценке, снижение могло 
составить 10–20%. В этом году он ожида-
ет, что темпы падения замедлятся. 

Анастасия Дуленкова;  
Елена Морозова, Новосибирск 

«Уютерре» стало неуютно

«Национальная медиагруппа» 
(НМГ), подконтрольная структу-
рам Юрия Ковальчука и его парт-
неров, может увеличить долю 
в «Спорт-Экспрессе» — одной из 
крупнейших российских спор-
тивных газет. Холдинг, в марте 
уже купивший 25% издания, по-
дал в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) ходатай-
ство о покупке еще 45%.

7 июля в ФАС поступило ходатайст-
во НМГ о покупке 45% газеты «Спорт-
Экспресс», сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель службы. Срок рассмотрения со-
ставит 30 дней. Представитель НМГ 
подтвердил подачу ходатайства в ФАС, 
уточнив, что продавцами доли могут 
выступить физические лица, владею-
щие газетой.

Еще в марте группа приобрела 25% 
издания у его основного владельца 
Эдуарда Райкина, возглавляющего 
представительство «Первого канала» в 
Петербурге. После сделки совет дирек-
торов газеты возглавила олимпийская 
чемпионка Алина Кабаева, которая с 
2014 года возглавляет совет директо-
ров всей НМГ. Господин Райкин вчера 
не ответил на звонок. Ранее в беседе с 

”
Ъ“ он не исключал, что доля НМГ бу-

дет увеличена.
Господин Райкин купил газету ле-

том 2012 года у прежнего владельца 
Ивана Рубина. С господином Руби-

ным редакция конфликтовала из-за 
задержек зарплаты, после смены соб-
ственника издание тоже сопрово-
ждали скандалы. Так, в 2015 году ре-
дакция объявила, что создаст про-
фсоюз для борьбы с невыплатой зар-
плат. Вскоре ее покинули главный 
редактор Дмитрий Кузнецов и три 
его заместителя. Журналисты, вклю-
чая уволенных, требовали смены 
владельца, заявив в открытом пись-
ме, что далекий от мира спорта собст-
венник издания пытается превра-
тить «тонкий инструмент по созда-
нию общественного мнения» в «ба-
нальный бизнес-проект». В то же вре-
мя участники рынка нередко упрека-
ли редакцию «Спорт-Экспресса» в 
консерватизме и нежелании идти в 
ногу со временем.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке спор-

тивных медиа характеризуют «Спорт-
Экспресс» как убыточный долгие го-
ды актив, впрочем, обладающий из-
вестным брендом и большой аудито-
рией. До сделки с НМГ Эдуард Райкин 
около года искал покупателя, отмеча-
ет источник 

”
Ъ“ на медиарынке. В сто-

имость сделки он закладывал поне-
сенные за эти годы убытки, а «ежеме-
сячный минус 

”
Спорт-Экспресса“ гу-

ляет в районе 20–30 млн руб.», уточ-
нял он. По словам собеседника 

”
Ъ“, га-

зета предлагалась владельцу холдин-
га News Media Араму Габрелянову, а 

также ряду крупных медиахолдин-
гов, включая «Газпром-медиа».

Среди активов НМГ уже есть печат-
ные СМИ — газеты «Известия» и 
«Metro Петербург». Кроме того, группа 
контролирует телеканалы РЕН ТВ 
(68%), «Пятый канал» (72,4%), имеет до-
лю в «Первом канале» (25%), владеет ра-
диостанцией «Life Звук» (ранее — «Рус-
ская служба новостей»), телепроизвод-
ственной студией «Арт Пикчерс 
Вижн», телекомпанией «Медиа 
Альянс» (каналы семейства Discovery 
и Eurosport в России, группа Viasat и 
Turner). Акционеры НМГ — структуры 
Юрия Ковальчука и его партнеров. Вы-
ручка холдинга в 2014 году составила 
3,060 млрд руб., чистый убыток — 
617,398 млн руб.

Это не первая сделка на рынке спор-
тивных медиа за последнее время. Ра-
нее в 2016 году состоялась продажа 
главного конкурента «Спорт-Экспрес-
са» — газеты «Советский спорт». 100% 
издания у ИД «Комсомольская правда» 
приобрело ООО «УРА Медиа», принад-
лежащее владельцу агентства Eventica 
Сергею Колушеву и его партнерам.

По данным TNS Russia, в декабре 
2015 — апреле 2016 года средняя ауди-
тория одного номера «Спорт-Экспрес-
са» в России составляла 313,3 тыс. чело-
век, «Советского спорта» — 242,2 тыс. 
человек.

Анна Афанасьева

«Спорт-Экспресс»  
перейдет в национальное достояние
НМГ приобретет еще 45% издания

ВГТРК реорганизует службу информации: дирек-
ция информационных программ (ДИП) телекана-
ла «Россия 1» объединится со службой информа-
ции «России 24». Возглавит объединенную дирек-
цию заместитель гендиректора ВГТРК Ирина Фи-
лина. Прежний глава ДИП телеведущий Евгений 
Ревенко покинет госхолдинг: он выдвигается в де-
путаты от «Единой России».

ДИП телеканала «Россия» фактически упраздняется, со-
общил 

”
Ъ“ представитель ВГТРК: вместо нее создается объ-

единенная дирекция информационных программ, куда 
также войдет вся информационная служба «России 24». До 
сих пор ДИП производила основные информационные те-
лепродукты «России 1»: программу «Вести», «Вести Мо-
сква», «Вести Дежурная часть» и «Вести недели».

Теперь сбор информации для двух телеканалов госхол-
динга будет общий, уточнил главный редактор «Рос-
сии 24» Евгений Бекасов: объединяются сбор информа-
ции, корреспондентская сеть в России и за рубежом, отде-
лы телеоператоров и т. д. Цель реструктуризации — со-
здать более эффективную и оперативную новостную 
структуру, а также укрепить лидерские позиции на рынке 
информации, объясняет господин Бекасов. При этом со-
кращений не планируется, уточнили в пресс-службе, эко-

номия произойдет за счет объединения технической ин-
фраструктуры, общей аренды камер и т. п.

ДИП возглавлял заместитель гендиректора ВГТРК и те-
леведущий Евгений Ревенко. В этом статусе он отвечал за 
информационное вещание «России 1». В апреле, как сооб-
щал 

”
Ъ“, он подал документы на праймериз «Единой Рос-

сии» в воронежское региональное отделение партии. На 
праймериз по партийному списку он занял первое место и 
был выдвинут в депутаты от ЕР по Воронежской области. В 
связи с этим он уходит из ВГТРК, сообщил представитель 
телекомпании.

Объединенную структуру возглавит заместитель генди-
ректора ВГТРК Ирина Филина. Она и прежде отвечала за 
информационное вещание и взаимодействие холдинга с 
органами власти, в новом статусе продолжит курировать 
информационное вещание «России 1» и «России 24». Ди-
ректором дирекции программы «Вести», основного ин-
формационного продукта «России 1», назначен Андрей 
Кондрашов, политический обозреватель ВГТРК и автор те-
лефильма «Крым. Путь на Родину». Он останется ведущим 
вечернего выпуска «Вестей». «Таким образом, мы получаем 
единую, очень плотную и взаимодополняющую информа-
ционную связку»,— резюмирует госпожа Филина.

Анна Афанасьева

В ВГТРК поступила новая информация
Госхолдинг реорганизует новостную службу
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НОВАТЭК объявил о своей 
 первой трейдерской сделке 
по продаже сжиженного газа 
за рубежом. По данным 

”
Ъ“, 

155 тыс. кубометров были куп-
лены у Shell в Тринидаде и Тоба-
го и поставлены для Endesa в Чи-
ли. НОВАТЭК рассматривает эти 
операции как первый опыт спо-
товой торговли: уже в следую-
щем году должен быть запущен 
проект «Ямал СПГ», часть газа 
с которого НОВАТЭКу придется 
реализовывать на спотовых 
рынках за рубежом.

Трейдер НОВАТЭКа Novatek Gas & 
Power продал свой первый груз СПГ в 
Чили, сообщила компания. По дан-
ным источников 

”
Ъ“ на рынке, НОВА-

ТЭК купил груз у Shell с завода в Три-
нидаде и Тобаго, где англо-голланд-
ской компании принадлежат мощно-
сти на 2,6 млн тонн в год, доставшие-
ся ей в 2014 году после покупки СПГ-
подразделения Repsol. Покупателем 
в Чили стала местная компания 
Endesa (входит в группу итальянской 
Enel). Собеседники 

”
Ъ“ не знают точ-

ной цены сделки, но предполагают, 
что она составила около $5 за милли-
он британских тепловых единиц 
(MBTU), то есть примерно за $179 за 
тысячу кубометров. По оценке ICIS, 
спотовые сделки с СПГ с поставкой в 
Чили в августе сейчас проходят в 
среднем по $5,3 за MBTU, на сентябрь 
— по $5,1 за MBTU. Снижение цен 
связано с наступлением весны в Юж-
ном полушарии.

Груз был доставлен на регазифика-
ционный терминал GNL Quintero 
мощностью 3,7 млрд кубометров в 
год, введенный в прошлом году. По 

данным аналитической платформы 
ICIS LNG Edge, груз доставило судно 
Solaris, способное перевозить 
155 тыс. кубометров СПГ, оно ушло из 
Тринидада и Тобаго 19 июня и прибы-
ло в Чили вчера. Оператор и владелец 
судна — Gaslog, судно было зафрахто-
вано Shell. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, НОВАТЭК фактически 

перекупил груз у Shell уже в чилий-
ском порту, возможно, закрывая ра-
нее открытую короткую позицию.

• Южноамериканский рынок СПГ 
в целом и Чили в частности актив-
но растет в последние годы. В прош-
лом году Чили закупило 2,7 млн 
тонн сжиженного газа (рост на 6,7%, 
по данным Giignl), из которых 90% 
пришло из Тринидада и Тобаго. Ввод 
нового терминала увеличил возмож-
ности страны по приему СПГ почти 
вдвое, до 5,8 млрд кубометров.
Как пояснил коммерческий ди-

ректор НОВАТЭКа Лев Феодосьев, для 

компании эта сделка важна как «при-
обретение опыта торговли на спото-
вом рынке», поскольку после ввода в 
эксплуатацию первой линии СПГ-за-
вода на Ямале (проект «Ямал СПГ») в 
конце 2017 года у НОВАТЭКа будут 
уже собственные объемы для торгов-
ли. Но они будут небольшими, по-
скольку более 97% газа с Ямала закон-
трактовано по долгосрочным кон-
трактам, так что при мощности заво-
да 16,5 млн тонн в год у НОВАТЭКа 
останется свободный СПГ только при-
мерно на десяток грузов в год. Впро-
чем, возможно, реальная производи-
тельность завода на Ямале будет не-
сколько больше проектной. Но глав-
ной целью НОВАТЭКа при построе-
нии бизнеса по трейдингу СПГ будет 
следующий проект компании «Арк-
тик СПГ», где существенная часть газа 
может быть продана на споте (см. 

”
Ъ“ 

от 20 июня).
«НОВАТЭК правильно делает, что 

учится работать на этом рынке, так 
как, даже если у компании останется 
только 2% объемов с 

”
Ямала СПГ“ для 

спотовой торговли и оптимизации, 
их можно продать с большой прибы-
лью»,— отмечает Роман Казьмин из 
ICIS. Он также обращает внимание на 
то, что при входе в бизнес по трейдин-
гу СПГ начинающие игроки, как пра-
вило, первое время теряют деньги. Из 
российских компаний спотовой тор-
говлей СПГ активно занимается «Газ-
пром» с помощью своей структуры 
Gazprom Marketing & Trading, кроме 
того, попытки выйти на этот рынок 
предпринимает «Роснефть», поста-
вившая в текущем году один груз в 
Египет из Катара (см. 

”
Ъ“ от 10 мая).

Юрий Барсуков

НОВАТЭК перепродал первый СПГ
Компания поставила карибский газ в Чили

Эффект от введения таких мер мо-
жет составить до 3% от суммы сделок, 
подсчитал Максим Шкадов. Аналогич-
ный эффект, по его мнению, можно по-
лучить в случае отмены импортной 
пошлины на бриллианты (12,5%), что 
откроет доступ нерезидентов к рынку 
переогранки бриллиантов в России, а 
также если дать огранщикам право пе-
репродажи боксов или их частей без 
пересортировки в Гохране.

В АЛРОСА 
”
Ъ“ вчера заявили о го-

товности поддержать отрасль, но «не 
путем предоставления приоритетно-
го доступа к сырью». «У АЛРОСА уже 
был такой опыт, но он, к сожалению, 
оказался негативным: люди просто за-
нимались реэкспортом сырья, что яв-
ляется серьезным нарушением норм 
ВТО и антимонопольного законода-
тельства»,— говорит вице-президент 
АЛРОСА Ринат Гизатулин. По его сло-

вам, компания предлагает другие ме-
ры поддержки российских огранщи-
ков — например, готова поделиться с 
ними частью дополнительных дохо-
дов, которые может получить в резуль-
тате обнуления экспортных пошлин. 
АЛРОСА уже предложила правитель-
ству ежегодно выделять для поддер-
жки гранильных предприятий 1,3 мл-
рд руб. на субсидирование процент-
ной ставки, пополнение оборотных 
средств и техперевооружение. «Сей-
час мы ищем механизм: либо это будет 
безвозмездная передача средств по ди-
рективе правительства госбанку, кото-
рый оно само определит, например 
РСХБ или ВТБ, или же сделаем это че-
рез институт развития. На прошлой 
неделе встречались с Фондом разви-
тия Дальнего Востока: 30% огранщи-
ков работают в регионе»,— говорит го-
сподин Гизатулин. Отечественные ог-
ранщики, по его словам, уже пользует-
ся отсрочкой платежа на 90 дней на 

18% от суммы контракта. Сегодня в АЛ-
РОСА пройдет конъюнктурный совет, 
на котором последняя цифра будет 
увеличена до 42%, добавил он.

Эксперт Rough & Polished Сергей Го-
ряинов сомневается, что государство 
примет предлагаемый «Кристаллом» 
комплекс мер в качестве руководства к 
действию. «Конечно, государство не 
оставит отрасль без поддержки, но 
спектр предложений 

”
Кристалла“ 

слишком широк и, в сущности, направ-
лен на поддержку его самого. Это ка-
кая-то ностальгия по 1990-м, когда 
предприятие было ФГУПом и на бюд-
жетные деньги гранило выдаваемое 
государством сырье, а продукцию сда-
вало в Гохран»,— считает эксперт. Сей-
час, по его мнению, пришло время вы-
бирать: либо становиться полноцен-
ным участником мирового рынка со 
всеми вытекающими рисками, либо 
опять превратиться в госцех.

Елена Киселева

Бриллианты на грани конкуренции

ЦИТАТА

Сегодня, по разным оценкам,  
доля спота на рынке СПГ состав-
ляет от 15% и выше, спотовая 
торговля будет из года в год расти
— Леонид Михельсон,
совладелец и председатель  
правления НОВАТЭКа,  
17 июня
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В этом году в России заработал 
Почта-банк — совместное пред-
приятие российской почты и ВТБ, 
создание которого гендирек-
тор ФГУП «Почта России» Дмит-
рий Страшнов называет ключе-
выми шагами при реорганизации 
отрасли наряду с акционирова-
нием предприятия. Немецкая по-
чта прошла реформу за 18 лет, но 
в России процесс завершится бы-
стрее, рассказывает в интервью 

”Ъ“ ДМИТРИЙ СТРАШНОВ.

— Недавно возобновилась дискус-
сия о сокращении нормы беспош-
линных покупок для россиян в ин-
тернет-магазинах за рубежом. Речь 
идет о снижении с установленного 
сейчас лимита €1 тыс. в месяц до 
€22, как, в частности, предлагает 
Федеральная таможенная служба 
(ФТС). Другие ведомства предлага-
ли снижение до €500, €200 и €150. 
Видели ли вы анализ того, какая в 
итоге должна быть норма?
— В настоящее время существующий 
порог беспошлинных покупок позво-
ляет с использованием нескольких 
паспортов импортировать почтой 
коммерческие партии товаров. Хотя, 
по нашей информации, доля таких 
коммерческих партий пока не пре-
вышает 1% от всего объема, это мо-
жет представлять угрозу российско-
му розничному рынку, развитию тех 
интернет-магазинов, которые сегод-
ня ввозят партии как груз, растома-
живают его и дальше уже занимают-
ся дистрибуцией внутри страны. Во-
прос изменения нормы ввоза и воз-
ник по инициативе локальных роз-
ничных игроков. 

Если будет €500, поменяется ли 
ситуация? Наверное, нет. Однако 
если мы говорим о €22, а это в основ-
ном европейская практика, то такой 
порог усложнит жизнь добросовест-
ным покупателям товара из-за грани-
цы. На €22 можно купить какую-то 
безделушку, наверное чехол для ай-
фона. Если мы говорим об одежде, то 
эта сумма отсекает достаточно боль-
шую номенклатуру товара высоко-
го качества. Это удар по людям. Тут 
и вопрос возрастающей нагрузки на 
ФТС, и на почтовую администрацию. 
Так как это большой процессинг та-
моженных сборов с каждой покуп-
ки стоимостью больше €22. Это мо-
жет повлиять на сроки доставки. Да-
же если мы максимально упростим 
эту схему и оплата будет проходить в 
отделении почтовой связи при полу-
чении товара, все равно это лишняя 
операция, это лишнее время в отделе-
нии почтовой связи.

Тут следует учесть и еще один ас-
пект. Корректировка таможенных ба-
рьеров должна проводиться в рамках 
Таможенного союза (ТС.— 

”
Ъ“). Введе-

ние любого одностороннего порога 
приведет к перетоку почтового и логи-
стического бизнеса к нашим партне-
рам по ТС. Мы просто начнем кормить 
импортеров Казахстана и Белоруссии.

Дискуссия продолжается уже не 
первый год. Мы готовы к любому сце-
нарию. Но с точки зрения здравого 
смысла и интересов потребителя я 
думаю, что это должна быть сбалан-
сированная сумма, позволяющая лю-
дям пользоваться зарубежным интер-
нет-магазином. Где-то от €250 до €500.
— Власти хотят ускорить таможен-
ное оформление грузов, идущих 
на экспорт. Как это будет выгля-
деть на деле?
— На экономическом форуме в Пе-
тербурге мы подписали с ФТС согла-
шение об упрощении таможенно-
го оформления товаров, вывозимых 
за рубеж. Например, предприятия, 
применяющие упрощенную систе-
му налогообложения, при оформле-
нии экспортируемых товаров смогут 
использовать в качестве декларации 
на товары документы, применяемые 
Всемирным почтовым союзом. Пред-
усмотрен электронный обмен дан-
ными между «Почтой России» и ФТС, 
а это позволит выпускать товары че-
рез таможню автоматически, без уча-
стия и присутствия отправителя.

С этим соглашением мы создаем 
эффективную работающую конструк-
цию, которая не просто расширит до-
ступ российскому производителю 
или интернет-магазину на зарубеж-
ные рынки, но и усилит их позиции 
в набирающей обороты электронной 
торговле.
— В 2015 году «Почта России» уве-
личила чистую прибыль на 28%, а 
выручку — на 6%. Вы начали консо-
лидировать финансовые результа-
ты новых контрактов либо струк-
тур, например, новых «дочек»?
— Нет. Банк — это единственная до-
полнительная дочерняя структура, 
которая появилась в 2015 году, ООО 
«Почтовые финансы», которое при-
обрело акции банка. По стандартам 
отчетности 50% минус 1 акция, кото-
рые у нас есть, не позволяют консо-
лидировать результаты банка в нашу 
отчетность. Вот только когда от банка 
пойдут дивиденды, которые мы ждем 
в ближайшем будущем, естественно, 
вот тогда мы будем добавлять их в до-
ход. Других источников дохода нет.

— Какой прогноз на текущий год 
по выручке?
— Первый квартал 2016 года мы 
идем с опережением прошлого года 
на 18% по выручке. Определяющим 
периодом будут третий—четвертый 
кварталы. Надеюсь, что 2016 год бу-
дет не хуже, чем 2015-й. Фактически 
три последних года мы идем по на-
растающей.
— The Boston Consulting Group 
(BCG) предлагала почте сократить 
персонал до 276 тыс. человек к 2023 
году. Каков текущий план по опти-
мизации персонала, в том числе в 
2016 году?
— Это цифра из нашей стратегии, ко-
торую мы делали совместно с BCG. 
Это наше видение численности со-
трудников «Почты России» на этот пе-
риод времени. При этом у нас ни в 
этом году, ни в прошлом, ни в поза-
прошлом году не стояла задача по со-
кращению персонала. Любая опти-
мизация численности происходит в 
первую очередь за счет автоматиза-
ции процесса. До 2018 года будет по-
строено семь сортировочных цент-
ров, будет пересматриваться полити-
ка в отношении сортировочных узлов 
по железнодорожным перевозкам, бу-
дем пересматривать роль почтамтов, 
которые тоже были загружены еще 
пять лет назад. Я думаю, вся нагруз-
ка уйдет именно на большие автома-
тизированные центры, и мы дейст-
вительно окажемся в ситуации, ког-
да нам не нужно будет столько людей, 
которые руками сортируют, пытают-
ся разгрести эти посылки. 

Вместе с тем у нас остается потреб-
ность в персонале на уровне сети по-
чтового отделения. Но сюда необхо-
димо набирать молодежь, способную 
работать с мобильными терминала-
ми и новыми программами, которы-
ми мы снабжаем почтальонов.

Однако здесь нужно понимать, 
что процесс оптимизации численно-
сти сотрудников «Почты России» на-
кладывается на процесс естественно-
го оттока. У нас сегодня около 30% со-
трудников — это люди пенсионного 
или предпенсионного возраста. В бли-
жайшие три—пять лет они будут ухо-
дить. По нашим расчетам, к 2028 году 
на пенсию уйдет до 40% работающих 
сегодня сотрудников, что приведет к 
дефициту кадров около 60 тыс. чело-
век. Поэтому одновременно мы будем 
набирать людей, но это будут уже спе-
циалисты нового поколения, способ-
ные работать со сложным программ-

ным обеспечением, различными ав-
томатизированными системами.

В итоге в 2023 году мы совершен-
но естественно, без каких-то про-
грамм по увольнению, придем к ве-
личине около 270 тыс. человек, кото-
рых будет достаточно для эффектив-
ной работы предприятия.

Единственным исключением из 
этого правила является аппарат управ-
ления, на оптимизацию персонала ко-
торого мы сознательно идем. Сотруд-
ников аппарата стало на 20% меньше.
— За последние годы появились 
сотни небольших компаний, спе-
циализирующихся на доставке 
деловой корреспонденции. Пла-
нируете с ними конкурировать?
— Конечно, мы с ними конкуриру-
ем. К сожалению, качество нашей ра-
боты в прошлом способствовало воз-
никновению большого количества 
таких компаний. В городе массовая 
доставка экономически эффектив-
на, а как только вы выезжаете из го-
рода, хотя бы за 5 км в сельскую мест-
ность,— она уже убыточна. Массо-
вая рассылка на региональном уров-
не планово убыточна. Мы как назна-
ченный оператор, предоставляющий 
универсальную услугу по всей терри-
тории России, вынуждены конкури-
ровать с такими маленькими компа-
ниями, которые выигрывают тенде-
ры в городах. Иногда известны такие 
случаи, когда в тендерах прописыва-
ются условия, которые просто лиша-
ют «Почту России» возможности даже 
участия в них. Происходит распреде-
ление либо корпоративных бюдже-
тов, либо государственного бюдже-
та среди маленьких компаний, при 
этом «Почта Россия» все равно разво-
зит те же самые отправления по всей 
территории региона, по РФ, не по-
лучая за это никаких компенсаций. 
Здесь есть конфликт, который в новой 
редакции закона об услугах связи мо-
жет быть снят.
— Недавно Генпрокуратура про-
веряла «Почту России». Что было 
предметом проверки и каков ее 
результат?
— Генпрокуратура проверяла кон-
тракты, связанные с малым и сред-
ним бизнесом, а также исполнение 
системы закупок. Получен предва-
рительный отчет от Генпрокурату-
ры, серьезных нарушений нет. Мы 
подсчитали, что у нас в среднем еже-
годно проходит 1,5 тыс. проверок, 
включая даже Министерство культу-
ры. К проверкам мы готовы.

— С момента вашего назначения 
говорили о том, что для вас это 
гражданский миссионерский за-
ход. Как изменилось в течение 
трех лет ваше ощущение относи-
тельно продолжительности ва-
шей миссии?
— Моя работа на «Почте России» 
остается не только возможностью 
реализовать свой профессиональ-
ный потенциал, но правильным ша-
гом, который является серьезным 
мотиватором. Когда понимаешь, что 
в большой, сложной, инертной ком-
пании можно проводить измене-
ния и показывать хорошие резуль-
таты, это сильно мотивирует любо-
го управленца, который попадает 
в сложную для него непривычную 
сферу. У меня эти ощущения остают-
ся. Почтовая реформа — это рефор-
ма не года, не двух, не трех. На са-
мом деле, приведу пример, что не-
мецкая почта прошла путь реформ 
за 18 лет. Это не значит, что 18 лет не-
обходимо ждать «Почте России». У 
нас этого времени просто нет.
— Есть подвижки по акциониро-
ванию «Почты России»?
— Подвижки есть. Мы привели в по-
рядок имущественный комплекс по 
этому критерию, а он является основ-
ным для того, чтобы начинать этап ак-
ционирования, «Почта России» готова 
к акционированию. На сегодняшний 
день более 80% объектов имуществен-
ного комплекса уже в собственности 
РФ. Мы продолжаем работать над вы-
явлением объектов, которые потен-
циально либо не оформлены, либо 
уже на стадии потери для почты. За 
последние три года мы нашли и вер-
нули под контроль «Почты России» 
больше 6,5 тыс. объектов. С нашей 
стороны готовность достаточно вы-
сокая, проект законов в Госдуму был 
внесен, диалог с депутатским корпу-
сом на сегодняшний день выстроен 
достаточно эффективно, на те вопро-
сы, которые нам задаются, мы нахо-
дим возможность дать исчерпываю-
щий ответ. Так как закон является пра-
вительственным, надеюсь, что Мин-
комсвязь инициирует его рассмотре-
ние в Госдуме в осеннюю сессию.
— Как вы проводите замеры удов-
летворенности вашими услугами?
— У нас по определенным категори-
ям есть замеры, связанные с качест-
вом выполняемых услуг, окончатель-
ный их формат сложится, когда будут 
изменения на уровне отделений по-
чтовой связи (ОПС— 

”
Ъ“). В этом году 

мы запускаем новые форматы ОПС, 
до конца года будет 250 отделений, 
в будущем году — 500. Будем выхо-
дить на 1–1,5 тыс. и будем их масшта-
бировать. Думаю, что в следующем 
году мы начнем измерять NPS (Net 
Promoter Score, индекс потребитель-
ской лояльности.— 

”
Ъ“). Нужно сопо-

ставлять себя не только с оператора-
ми связи, но и, предположим, с РЖД. 
За три года мы не потратили ни од-
ного рубля на рекламные кампании. 
Мы специально этого делать не ста-
ли, потому что нам важно не делать 
разрыв между воспринимаемым ка-
чеством и реальным качеством.

Если говорить про претензии на 
сроки доставки и сохранность почто-
вых отправлений, то за последние 
три года мы зафиксировали сниже-
ние таких претензий почти в пять раз.
— Какова стратегия ФГУПа в интер-
нете? И за сколько купили домен 
pochta.ru у медиахолдинга РБК?
— Точную цифру не назову, но она 
вполне рыночная. Главное для нас в 
работе с интернетом, в том числе и 
при организации собственного пор-
тала «Почты России»,— это сервис-
ная составляющая, каждый желаю-
щий может создать личный кабинет и 
пользоваться больших набором услуг.

Электронная коммерция — са-
мый большой драйвер роста на гори-

зонте пяти лет. У нас есть мобильные 
приложения, которыми пользуются 
более 600 тыс. человек в месяц. Они 
позволяют отслеживать посылки, на-
ходить ближайшие почтовые отделе-
ния и оценивать их работу. И на сай-
те, и в мобильном приложении до-
ступна популярная опция трекин-
га, к которой ежедневно обращаются 
300 тыс. человек. 

Мы обновили наш портал, ежед-
невно его посещают до полумилли-
она уникальных пользователей, не 
менее 12 млн в месяц. Мы говорим о 
предоставлении финансовых услуг, 
будем принимать решения по опла-
те части услуг, представляемых на по-
чте, через мобильные телефоны.
— Планировалось открывать ин-
терфейс программирования при-
ложений на вашем портале, что-
бы российские онлайн-магазины 
могли отправлять вам заказы на 
доставку товаров. Как это будет ра-
ботать?
— В идеале мы видим некий ком-
плексный продукт для любого же-
лающего продавать через интернет 
свою продукцию, когда он может, не 
приезжая в почтовый офис, онлайн, 
через наш портал, зарегистрировать 
свою компанию, получить все необ-
ходимые услуги помимо доставки, в 
том числе оплату своего товара, че-
рез банковский счет, открытый в По-
чта-банке, и, соответственно, исполь-
зовать наш портал для продвижения 
своего товара в интернете. Я думаю, 
что это как раз то, что рынку нужно в 
первую очередь.
— А какова судьба проекта по при-
менению технологии «Почты Рос-
сии» по маркировке радиочастот-
ными метками (RFID) табачной 
продукции для отслеживания ее 
оборота?
— Мы решения предложили, они бы-
ли позитивно восприняты. Это во-
прос регуляторов дать старт проек-
там. Технология достаточно универ-
сальна: сегодня мы говорим о марки-
ровке табачной продукции и любой 
другой продукции, это позволяет в 
зависимости от типа меток отслежи-
вать перемещения этих товаров фак-
тически до режима онлайн.
— То есть вы будете стандарти-
зировать использование RFID в 
России?
— Мы не будем, для этого есть регу-
лятор. Если, допустим, отправление с 
вложением и метка зашита в упаков-
ку, причем сегодня это стоит меньше 
4 руб., то потребитель получает воз-
можность видеть посылку практиче-
ски при прохождении любого узла, 
где стоят считывающие рамки.
— Табачники сомневались, что по-
чта может обеспечить скорость от-
слеживания табачной продукции. 
И при этом они оценивали свои 
расходы в 7 млрд руб. минимум…
— Сложно комментировать цифры, 
которые дают коллеги из табачного 
бизнеса. Наше решение в несколько 
раз дешевле и проще. Но опять же во-
прос целеполагания: что необходи-
мо, какие задачи будут преследовать 
заказчики.
— Недавно компания «Националь-
ный центр информатизации» 
(НЦИ) выиграла тендер на авто-
матизацию системы управления 
заказом «Почты России». Почему 
проектом занялась компания, ко-
торая недавно работает на рынке?
— Это одна из дочерних структур «Ро-
стеха», говорить о том, что «Ростех» 
имеет небольшой опыт в IT, было бы 
неправильно. Для нас работа с «Росте-
хом» наиболее комфортна, во-пер-
вых, потому, что это государственная 
компания и компания, которая обла-
дает колоссальным ресурсом с точки 
зрения наращивания своей экспер-
тизы, наращивания технологическо-
го потенциала, в том числе в области 

IT. Однако нужно сказать, что те кон-
курсы, которые разыгрывались и вы-
игрывались, в том числе компанией 
НЦИ, проходили на открытой основе 
и абсолютно объективно.
— К проекту разработки системы 
отслеживания табачной продук-
ции они будут привлечены?
— На общих условиях.
— ФТС планировала снижать рас-
ходы на информационные техно-
логии. Будет ли сокращаться ИТ-
бюджет «Почты России»?
— В прошлом году стартовал проект 
разворачивания ИТ-платформы для 
нашей сети. Она позволит объеди-
нить в один 15 программных продук-
тов, которые висели на устаревших 
компьютерах и не позволяли опера-
торам быстро обслуживать клиен-
тов. Это беспрецедентная практика 
— раскатать такой проект на 42 тыс. 
отделений, в конце 2017 года мы 
должны его закончить. Создание сис-
темы требует больших затрат. Это бы-
ло сделано, дальше мы просто начи-
наем это дело масштабировать. При 
этом ИТ-бюджет — это одна из пяти 
статей инвестиционного бюджета, 
который составляет 34 млрд руб. Око-
ло 80% этого бюджета — инвестици-
онные проекты, и не только ИТ, это 
строительство логистических цент-
ров, замена, модернизация и восста-
новление вагонов, автомобильного 
транспорта. Это инвестиции в новые 
форматы отделений почтовой связи, 
в ремонт. В этом году будет открыто 
500 таких отделений, столько же — 
в следующем. Покупка банка. Вот ос-
новные статьи затрат.
— Есть ли у «Почты России» кон-
кретные планы по наращиванию 
сети Почта-банка? Обсуждали ли 
чиновники с вами задачу по уве-
личению проникновения бан-
ковских услуг, в том числе в сель-
ской местности, что требовали и 
от Сбербанка?
— У нас не было обсуждений на эту 
тему. Несколько лет назад, когда мы 
говорили, что необходимо создавать 
такой финансовый институт на базе 
сети отделений почты, это звучало в 
унисон с позицией государства в от-
ношении проникновения базовых 
почтовых услуг, доступных большо-
му числу населения. Поэтому здесь 
не было необходимости что-то обсу-
ждать, мы эту политику разделяли и 
сегодня просто приступаем к ее ре-
ализации. Безусловно, по развора-
чиванию банковских окон у нас су-
ществует программа, до конца года 
мы планируем предоставлять услу-
ги более чем в 3,5 тыс. ОПС, сегодня 
— уже 600. Динамикой мы доволь-
ны, наши коллеги действительно ра-
ботают очень интенсивно, есть ощу-
щение, что мы из этих планов не вы-
бьемся. Мы формируем сеть банков-
ских отделений, где будет представ-
лен весь спектр банковских услуг, 
включая возможность получения по-
требительского кредита.
— Какой план по развертыванию 
сети на более длительный срок? А 
через год сколько?
— Около 8 тыс. И всего 18 тыс. отде-
лений до 2018 года.
— Почта традиционно имела до-
ход от агентских операций для 
участников финансового рын-
ка. С появлением Почта-банка вы 
этого дохода лишились. Какой 
объем вы потеряли и как быстро 
планируете это возместить?
— Доходы от агентских продаж дру-
гих банковских продуктов были не-
значительны — они составляли око-
ло 100–200 млн руб. в год. Наши от-
ношения выстраивались по принци-
пу одноразовых комиссий. Здесь же 
только от инфраструктурного плате-
жа Почта-банка мы получим около 
800 млн в текущем году, а до 2023 го-
да он составит 47 млрд руб.
— Ваш партнер по Почта-бан-
ку ВТБ сам ушел из Крыма в свя-
зи с наличием у него украинско-
го банка. Насколько позиция «По-
чты России» как государственно-
го игрока совпадает с позицией 
ВТБ? Как активно вы можете и в 
какой перспективе начать осваи-
вать Крымский полуостров?
— Правильно назвали: государст-
венный игрок, значит, позиция «По-
чты России» будет такая же, как пози-
ция государства. Существуют опре-
деленные моменты, которые необ-
ходимо взвешивать. Сегодня в Кры-
му создано отдельное ГУП «Почта 
Крыма», с которым у нас очень плот-
ные отношения и которому мы ока-
зываем консультационные услуги и 
помогаем в создании собственной 
базы, в том числе материальной.

Что касается присутствия Почта-
банка в Крыму, этот вопрос не мо-
жет обсуждаться без наших партне-
ров, ВТБ, поскольку, как вы знаете, 
с точки зрения финансовой отчет-
ности результаты Почта-банка долж-
ны консолидироваться с результата-
ми группы.

Интервью подготовил 
 Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/11732

«Вся нагрузка уйдет на большие автоматизированные центры»
Гендиректор «Почты России» Дмитрий Страшнов о реформе отрасли

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф Г У П  « П О Ч Т А  Р О С С И И »

Создано распоряжением правительства 5 сентября 2002 года на базе департамента 
почтовой связи Минсвязи. Входит в перечень стратегических предприятий. С 6 апре-
ля 2013 года передано из ведения Россвязи в ведение Минкомсвязи. В составе ФГУПа 
находятся 82 региональных филиала, Главный центр магистральных перевозок почты, 
служба экспресс-доставки EMS Russian Post и другие подразделения. Во всех регио-
нах страны работает около 42 тыс. почтовых отделений. Общий штат — около 290 тыс. 
человек. Ежегодно «Почта России» принимает около 2,5 млрд писем и обрабатыва-
ет около 194 млн посылок, обслуживает около 20 млн подписчиков в России, которым 
доставляется 1 млрд экземпляров печатных изданий в год. Ежегодный объем транс-
акций, которые проходят через «Почту России», составляет 3,5 трлн руб. (пенсии, пла-
тежи и переводы). Всего почта оказывает свыше 80 услуг, включая доставку пенсий и 
пособий, подписной прессы, продажу потребительских товаров, прием коммунальных 
и прочих платежей. Чистая прибыль в 2015 году выросла на 28%, до 1,58 млрд руб.; 
выручка — на 6%, до 148,9 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Т Р А Ш Н О В  Д М И Т Р И Й  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 31 мая 1967 года в Москве. Окончил МГТУ имени Баумана по специально-
сти «новые технологии и материалы» (1991), получил степень MBA в бизнес-школе 
INSEAD во Франции (1999). В 1991–1992 годах был менеджером экспортного отдела 
российско-германского СП по производству компьютеров «Аквариус Системс Интег-
рал». С 1992 года возглавлял собственную компанию «Дистрайд», работавшую в сфе-
ре графического дизайна. В 1994 году возглавил российское подразделение компа-
нии Electrolux Home Appliances, отвечал за продвижение брендов Electrolux, Zanussi, 
AEG в России и Белоруссии. В 2000 году назначен гендиректором Philips Consumer 
Electronics в России. В 2005 году стал вице-президентом и членом совета директоров 
европейского подразделения Philips Consumer Electronics. С 2008 года — вице-прези-
дент и гендиректор нового подразделения Philips Consumer Lifestyle в России. С апре-
ля 2009 года — операционный директор, с июля 2009 года — президент и гендиректор 
«Tele2 Россия», вошел в совет директоров группы Tele2 AB. 31 декабря 2012 года по-
кинул Tele2. С 19 апреля 2013 года — гендиректор ФГУП «Почта России».

К 2028 году на пенсию 
 уйдет до 40% работаю-
щих сегодня сотрудников 
«П очты России», что при-
ведет к дефициту кадров 
около 60 тыс. человек

Введение любого односто-
роннего порога приведет 
к перетоку почтового  
и логистического бизнеса 
к нашим партнерам  
по Таможенному союзу

Когда понимаешь, что 
в большой инертной ком-
пании можно проводить 
изменения и показывать 
хорошие результаты, 
это мотивирует
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культура

В прокат вышел «Гений» Майкла 
Грандаджа, фильм о непростых, 
если не загадочных — в хорошем 
смысле слова — отношениях ве-
ликого романиста Томаса Вул-
фа и не менее великого редак-
тора Макса Перкинса. МИХАИЛ 
ТРОФИМЕНКОВ, имеющий не-
счастья обладать и редактор-
ским, и писательским опытом, 
на просмотре разрывался от жа-
лости и ненависти к обоим геро-
ям одновременно.

Майкл Грандадж — актер, и это 
многое объясняет в его решении де-
бютировать фильмом о Вулфе. Акте-
ры очень любят играть писателей. 
Считают, наверное, что перевопло-
щение в Льва Толстого — высший 
профессиональный пилотаж. Или, 
возможно, сыграв, к примеру, Мар-
селя Пруста, избавляются от угрызе-
ний совести, ежедневно напомина-
ющей, что лицедей не читал «В пои-
сках потерянного времени» и вряд 
ли прочитает. Грандадж, человек 
благородный, разом осчастливил 
нескольких коллег. Вулфа сыграл 
Джуд Лоу, Перкинса — Колин Фёрт, 
Эрнста Хемингуэя — Доминик Уэст, 
Фрэнсиса Скотта Фицджеральда — 
Гай Пирс. Появление Фицджераль-
да драматургически оправдано: пья-
ный Вулф чудовищно нахамил ему, 
доведя до грани нового срыва жену 
писателя Зельду, только что выпи-
санную из психушки. Хемингуэй же 
является, чтобы проинформировать 
Перкинса о скором начале мировой 
войны. Смысл эпизода лишь в том, 
чтобы Уэст обогатил свою фильмо-
графию «высоколобой» ролью.

Поскольку творческий процесс 
визуализируется с трудом, кино ин-
тересуется лишь теми писателями, 
в жизни которых есть нечто поин-
тереснее. Оскара Уайльда мальчи-
ки довели до цугундера, у Айрис 
Мердок — Альцгеймер, у Достоев-
ского — эпилепсия, у Осимы — ха-
ракири. Уильям Берроуз застрелил 
жену, а Лев Толстой — нет.

Патологически инфантильный 
экстраверт Вулф — исключение. 
Самое экстравагантное в его жиз-
ни — его творчество. То, что он был 
графоманом, несомненно. Только 
такой невозмутимый бегемотик, 
как Перкинс, мог пережить его без-

размерные тексты, претендующие 
на раскрытие «сокровенной жиз-
ни» Америки во всей ее полноте. 
Перкинс вымарывал за ночь из ру-
кописи Вулфа десятки тысяч слов, 
назавтра тот приносил им на заме-
ну еще больше букв.

Перкинс вспоминал, что руко-
пись второго романа Вулфа «О вре-
мени и о реке» (1935) достигала 
немыслимой толщины в два фу-
та. В фильме грузчики втаскивают 
в кабинет редактора три сундука, 
в которые едва вмещаются тысячи 

страниц, покрытых нервными ка-
ракулями. Грандадж экранизиро-
вал злые шутки, ходившие по Нью-
Йорку: дескать, Вулф доставляет 
рукописи в издательство «Скриб-
нерз» на грузовиках.

Кто тут гений: Вулф ли? Пер-
кинс — да, безусловно: он открыл 
Хемингуэя, Фицджеральда, клас-
сика-новеллиста Ринга Ларднера. 
Не он ли подлинный автор рома-
нов Вулфа, с черновиками кото-
рых обходился, как Микеландже-
ло прописал: брал глыбу бумаж-
ного «мрамора» и отсекал от нее 
все лишнее. По фильму выходит, 
что так. Как бы Лоу ни тряс, демон-
стрируя гениальность своего ге-
роя, нечесаной копной волос, ка-
кие бы пассы руками ни совершал, 
напоминая почему-то Евгения Ев-
тушенко на эстраде.

Перкинс еще и безусловно хоро-
ший человек: то, что Вулфу удалось 
довести его до разрыва деловых от-
ношений, не менее изумительное 
творческое достижение, чем его ро-
маны. Вулфа хорошим человеком 
не назовешь. Даже самые доброже-
лательные современники, говоря 
о нем, перечисляли мелкие недо-
статки, в совокупности создающие 
образ монстра. Вулф был лишен во-
ображения, чувства юмора, чувства 
меры, чувства формы, дара сочувст-
вия к людям. Лоу и сыграл позера, ме-
галомана, алкоголика, хама, просто 
свинью. Возмутительно терпеливо 
любящую его Алину Бернстайн (Ни-
коль Кидман), ведущую театральную 
художницу Америки, он доводит до 
того, что она истерически жрет при-
горшнями снотворные таблетки 
в кабинете у Перкинса. Взяв же себя 

в руки, заявляется к редактору с пи-
столетом — посоветоваться, кого ей 
пристрелить: себя, его или Вулфа.

Поскольку, как говорил Штир-
лиц, люди запоминают послед-
нюю фразу, смерть героя в поэтиче-
ском, 37-летнем возрасте аннули-
рует все его презренные качества. 
Зато у зрителей остается ощущение 
писательского и редакторского ре-
месла как чертовски увлекательно-
го занятия: ну и хорошо. Только яв-
но не хватает финального титра — 
слов Хемингуэя из «Зеленых хол-
мов Африки» (1935): «Я подумал, 
а что если бы Томаса Вулфа сосла-
ли в Сибирь… сделало бы это из не-
го писателя, послужило бы тем по-
трясением, которое необходимо, 
чтобы избавиться от чрезмерного 
потока слов и усвоить чувство про-
порции?» Золотые слова.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Строкам и не снилось
В прокате «Гений» Майкла Грандаджа
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Сегодня в Тверской области открывается  
17-й фестиваль «Нашествие».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Стивен Содерберг  
снимет фильм  
о «панамских бумагах»
Американский режиссер Стивен Содерберг 
выступит продюсером фильма об офшор-
ном скандале с так называемыми панамски-
ми бумагами. Как сообщает The Hollywood 
Reporter, скорее всего, он будет и постанов-
щиком картины.

В основу картины ляжет документаль-
ное исследование «Мир секретности» (The 
Secrecy World), которое готовит к изданию 
журналист Джейк Бернстайн. Название лен-
ты, актерский состав и сроки ее производст-
ва пока не сообщаются.

Над фильмом работает постоянный со-
автор Содерберга сценарист Скотт Бернс. 
С ним режиссер сделал такие ленты, как «Ин-
форматор», «Заражение» и «Побочный эф-
фект». Сопродюсерами станут Лоренс Грей 
и Майкл Шугар.

3 апреля Международный консорциум 
журналистских расследований (ICIJ) сов-
местно с Организацией по информиро-
ванию об организованной преступности 
и коррупции (OCCRP) опубликовал мате-
риалы, утверждающие причастность глав 
государств и известных людей к офшорам 
в Панаме. Lenta.ru

В Москве открылся  
Центр культуры 
франкоговорящих стран
Первый в России единый культурный центр 
франкоязычных стран «Франкотека» от-
крылся в четверг в Библиотеке иностран-
ной литературы в Москве. По словам гене-
рального директора «Иностранки» Вадима 
Дуды, пространство «Франкотеки» задумано 
«как библиотека с богатым выбором книг, 
так и точка доступа к электронным ресур-
сам». По его словам, центр станет площад-
кой, где представители разных стран, куль-
тур, религий получат возможность изучать 
язык, знакомиться с особенностями стран, 
для которых французский является родным.

Посол Франции в РФ Жан-Морис Рипер 
подчеркнул, что франкофонная культура 
объединяет 270 млн человек, политиче-
ское и гражданское значение франкофо-
нии было закреплено Бамакской деклара-
цией 2000 года. По его словам, франкофо-
ния — это «живой организм, который про-
является каждый день». Кроме того, он со-
общил, что французская сторона привезла 
во «Франкотеку» свыше 15 тыс. книг, журна-
лов и документов.

Пространство «Франкотеки» делится на 
зону для мероприятий, детскую зону и чи-
тальный зал, оборудованные компьютера-
ми с доступом к национальным библиоте-
кам стран, где используется французский. 
Проект предполагает взаимный обмен зна-
ниями: франкоговорящие посетители смо-
гут поближе познакомиться с российскими 
традициями. «РИА Новости»

ПРОЕКТЫ

Фильм «Гений» рассказыва-
ет о том, что хороший писа-
тель (Джуд Лоу, слева) может 
показаться окружающим ге-
нием, только если у него есть 
гениальный редактор (Колин 
Фёрт, справа)  ФОТО KINOPOISK.RU

Куратор из Великобритании Надим Самман собрал 
87 молодых художников под зонтиком темы «Глу-
боко внутри». Выставку о том, куда прячутся худож-
ники от навязчивых технологий, ВАЛЕНТИН ДЬЯКО-
НОВ нашел слишком поверхностной.

Биеннале делать трудно, спору нет. На кураторов 
крупных международных событий давит обществен-
ность, требуя отразить в подборе художников и работ 
актуальную повестку. Не найдя в полувиртуальном ми-
ре последней Берлинской биеннале произведений, по-
священных мигрантскому кризису, ее кураторов — аме-
риканский коллектив DIS Magazine — назвали самов-
любленными выскочками без чувства ответственности 
за судьбы планеты. Выставка должна быть и коллектив-
ным организатором, и коллективным агитатором, как 
газета в советское время, и если куратор не борется за 
все хорошее против всего плохого, на глобальном пар-
тсобрании его пропесочат как следует. Надим Самман 
знает об этом и ставит огромную видеоинсталляцию 
датского художника Руне Элькера Расмуссена «Человек 
есть мера всех вещей 2.0» о легальном статусе мигрантов 
третьей по ходу своей политкорректной, скучной и до 
зубовного скрежета правильной пьесы.

Это, наверное, правильно: две предыдущие биен-
нале молодого искусства, сделанные Дэвидом Эллио-
том и Катрин Беккер, были уж слишком эксперимен-
тальными по нашим меркам. Беккер выступила стро-

гой учительницей, поместив художников в негибкую, 
но эффектную архитектуру и выдвинув на первый план 
левую политику и разнообразные опыты самооргани-
зации, актуальные на фоне разнообразных «оккупа-
ев». Эллиот показывал рисковые видео на грани фола, 
в основном из Китая и Японии, намекая, что самой глав-
ной мотивацией для молодого искусства является сек-
суальность во всех ее формах. Самман впервые сделал 
биеннале подчеркнуто центральноевропейскую: тут 
все очень просто, но качественно, начиная с архитекту-
ры и заканчивая кураторским посылом. Замысловатый 
текст куратора, как водится, скрывает отсутствие четкой 
идеи и позволяет верстать к расплывчатой теме вообще 
все что угодно, не заботясь о драматургии и внутренней 
связности. Только ленивый не пошутил насчет того, что 
название биеннале уж очень похоже на заглавие порно-
фильма, и специально для интеллектуально озабочен-
ных в каталоге имеется блестящее эссе молодого теоре-
тика Андрея Шенталя о том, как пенетрация правит ми-
ром. В самой выставке, однако, проникновенности по-
чти нет: куратора интересуют только поверхности и пло-
скости, как реальные, так и метафорические.

Большинство работ здесь — двухходовки, тезис да ан-
титезис без попыток синтеза. Многие кажутся (да и яв-
ляются) иллюстрациями к тезисам итальянских и фран-
цузских философов. Начинается все с экрана с постоян-
но обновляющимся списком вылетов из аэропортов по 
всему миру («Мы живем в глобальном мире»,— догадал-
ся Штирлиц). Генно-модифицированные шелкопряды из 
инсталляции Пауля Росеро Контрераса шьют звуковую 
волну («Кажется, антропоцен начинается»,— подумал 
Винни-Пух). Верена Фридрих в инсталляции «Долгое сей-
час» пытается продлить жизнь обычного мыльного пузы-
ря, намекая на эксперименты современных постгумани-
стов в области бессмертия. Эти простые фокусы не име-
ют никакого дополнительного смысла. Художникам, вы-
бранным Самманом, кажется, что одного-единственного 
приема достаточно и для того, чтобы произведение впе-
чатляло, и для очистки совести. Затронуты важные темы, 
показаны язвы, но и эстетическое измерение на месте.

Как ни удивительно, но на фоне этих качественных, 
но примитивных опытов ярче всего выглядят россий-
ские художники. У нас такая зацикленность на средст-
вах выражения и ощущение остроумно найденной фор-
мы как подвига не в чести, и для того, чтобы поместить 
себя в прокрустово ложе четкой концепции и научиться 
соотносить смысл с медиа, художникам приходится при-
лагать невероятные усилия. «Революционный душ, или 
Нестройная музыка революции» Марины Рагозиной — 
видеокаталог неврозов и фрустраций, характерных для 
российского креативного класса, который можно озву-
чить, приложив к уху душ с трансляцией «Марсельезы». 
«Ни слова о войне» Натальи Тихоновой — серия пустын-
ных черно-белых пейзажей. Если посмотреть на них че-
рез красные фильтры, то на дорогах и ухабах появляются 
красные силуэты солдат. Это тоже простая вещь, но в ней 
очень уместно сочетается прием и посыл: пускай мы жи-
вем в век информации, но технические разработки, ис-
пользующиеся для того, чтобы ее скрыть, тоже становят-
ся все более и более изощренными.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Поверхностное проникновение
Основной проект Московской биеннале молодого искусства

Куратора Надима Саммана, как показывает созданный 
им основной проект Московской молодежной биеннале,  
более всего интересуют поверхности и плоскости   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В матче Германия—Франция  
определился соперник сборной Португалии  
по финалу Евро-2016

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Затяжной прыжок
Криштиану Роналду вывел свою команду в финал  
и догнал Мишеля Платини по числу голов на чемпионатах Европы

В воскресном финале чемпиона-
та Европы помимо интриги глав-
ной будет и интрига бонусная. 
Для португальца Криштиану  
Роналду он превратился в шанс 
стать единоличным рекордсме-
ном чемпионатов Европы по чи-
слу забитых мячей. Впрочем, 
и превратившись в совладельца 
рекорда благодаря голу в воро-
та валлийцев в полуфинальном 
матче, Роналду отстоял главный 
среди своих неофициальных ин-
дивидуальных титулов — лучше-
го футболиста мира, по крайней 
мере среди европейцев.

Через пять минут после начала 
второго тайма лионского полуфи-
нала, в котором до перерыва сбор-
ные Португалии и Уэльса играли 
так, что вариант с нулевой ничьей 
и дополнительным временем уже 
представлялся чуть ли не наиболее 
вероятным, Рафаэл Геррейру наве-
сил с левого фланга, а в валлийской 
штрафной Криштиану Роналду взле-
тел выше Джеймса Честера и отпра-
вил мяч в ворота. Спустя три мину-
ты Нани поразил их еще раз. Пор-
тугальский взрыв угробил валлий-
цев. Но версия насчет того, что угро-
бил их именно первый залп — от Ро-
налду, тоже выглядит вполне при-
влекательной. В конце концов, иг-
ра сборной Уэльса слишком уж явно 
наводила на мысли о том, что, про-
пустив, она уже ни за что не подни-
мется, что без дисквалифицирован-
ного Аарона Рэмзи, связующего эле-
мента для всей линии атаки, с чуточ-
ку деревянными от нервов ногами 
ей, чтобы затонуть, будет достаточ-
но и единственной пробоины. Голо-
ва португальского лидера прорубила 
эту роковую дыру. И не так уж важно, 
насколько широкой она получилась.

Криштиану Роналду, конечно, 
спрашивали после матча, как он 
чувствует себя в роли совладельца 
одного из самых престижных ин-
дивидуальных рекордов чемпио-
натов Европы. Французский гений 
Мишель Платини в 1984 году уму-
дрился забить девять мячей на пер-
венстве, которое, как и нынешнее, 
принимала его родина. Роналду те-
перь сравнялся с ним по общему чи-
слу голов, забитых в финальных ста-
диях чемпионатов Европы: этот — 
валлийцам — был как раз девятым. 
Правда, накопил он их за четыре 
турнира. Но кто знает, что ценнее — 
отдельно взятый фейерверк или та-
кая длинная, в дюжину лет, серия, 
открытая в 2004 году в тинейджер-

ском возрасте и продолжающаяся в 
ветеранском, на четвертом десятке?

В воскресенье Роналду может и 
обогнать Платини. Сам он, конечно, 
отвечал, что про такую интригу не 
думает. Однако если действительно 
забьет в финале (в нем португальцы 
встретятся с победителем состояв-
шегося вчера поздно вечером полу-
финального матча с участием сбор-
ных Франции и Германии), это со-
бытие заметят, чем бы ни обернул-
ся сам финал. Оно превратится в оче-
редную строчку в и так богатом по-
служном списке футболиста. Хотя 
в каком-то смысле по важности — 

не для команды, а лично для Ронал-
ду — его десятый мяч, случись ему 
быть забитым, возможно, и не прев-
зойдет девятый.

Этот чемпионат ведь рвал в кло-
чья сложившийся с конца предыду-
щей декады устойчивый футболь-
ный шаблон насчет того, что борьба 
за титул лучшего футболиста плане-
ты — это не групповая схватка, а ду-
эль между Криштиану Роналду и ар-
гентинцем Лионелем Месси. Они де-
лили «Золотые мячи» (Роналду доста-
лось три, Месси — пять), и в дележ-
ку никто не вмешивался. Но то, что 
происходило в минувший месяц во 
Франции, заставило сомневаться в 
том, что шаблон актуален.

Три года назад Гарет Бейл, присо-
единившись к Криштиану Роналду 
в «Реале», побил его достижение по 
трансферной стоимости — за Бейла 
заплатили €100 млн. А летом 2016-го 

впервые дал веский повод говорить о 
том, что превосходит португальца не 
только по количеству потраченных 
на него денег, но и по классу. Полу-
финалу предшествовали пять матчей 
для каждой из выступивших в нем 
команд. И Бейл в заочной гонке с Ро-
налду, безусловно, опережал своего 
партнера по клубу. Пусть чуть-чуть, на 
полкорпуса, но опережал. Он забил 
на гол больше. Он был в целом поза-
метнее. Тезис же о том, что игра ли-
дера во многом определяет игру всей 
команды, тянул на дополнительный 
аргумент — игра валлийская была ку-
да ярче португальской. А наблюдате-
ли с удовольствием от неожиданно-
го открытия отмечали его составляю-
щие. Оказывается, Бейл не хуже, чем 
Роналду, исполняет стандарты. Ока-
зывается, удар у него не менее мощ-
ный. А бежит он вообще быстрее…

Это все походило на падение ко-
лосса. Но до падения в итоге так и не 
дошло, потому что противостояние 
очное, значимость которого вдвое 
выше, выиграл все-таки Криштиа-
ну Роналду. Кто-то скажет, что не так 
чтобы нокаутом, недостаточно убеди-
тельно, чтобы забыть о свежем прош-
лом, которое в пользу Гарета Бейла. А 
в колонке The Guardian, симпатизи-
ровавшей валлийцам, приводится та-
кой довод: Бейл проявил себя скром-
нее, поскольку и мяч в отсутствие 
Рэмзи доставался ему гораздо реже, 
чем обычно. Его беда проистекает из 

беды команды. И наверняка Роналду 
примерно об этом говорил проиграв-
шему другу, когда под прицелом теле-
камер после окончания матча утешал 
валлийца, что-то шепча ему на ухо.

Только все это ерунда. Потому что 
в действительности причины назы-
вать фамилию Бейла в этом матче 
появлялись ничуть не реже, нежели 
причины называть фамилию его со-
перника: Бейл опять палил со стан-
дартов, опять совершал свои рывки. 
Потому что в общем и целом сборная 
Португалии если и приподнялась над 
своей французской планкой, то на 
вершок и по-прежнему смотрелась 
слегка неловкой, слегка недокручен-
ной. Она смотрелась абсолютной ров-
ней валлийцам на протяжении всего 
матча, кроме этих трех минут, когда 
прогрохотал тот самый взрыв, все и 
решивший. И разве не бессмысленно 
спорить о том, что громыхнуло в пер-
вую очередь благодаря Роналду, что 
это он сделал разницу, в то время как 
Бейлу сделать ее не удалось?

Остался смысл спорить о том, усту-
пает или нет Гарет Бейл Криштиану 
Роналду по чисто футбольным каче-
ствам. Но тут на ум приходит вот ка-
кое наблюдение. Может быть, Бейл 
умеет бить не хуже. Может быть, он 
не хуже ориентируется на поле. Мо-
жет быть, он и вправду бегает резвее, 
чем Роналду. Но много ли вспомнит-
ся эпизодов, в которых он удачно иг-
рал головой? А для Роналду голы вро-

де того, что угробил валлийцев, по-
чти рутина. Он их регулярно заби-
вает, прыгая бок о бок не только с за-
щитниками уровня Джеймса Честе-
ра, но и с людьми на порядок мате-
рее — из тех, что будут ломать голову 
над тем, как не позволить ему обой-
ти в воскресенье Мишеля Платини.

Алексей Доспехов

1/2 финала
Португалия—Уэльс 2:0

Роналду, 50; Нани, 53.

Португалия: Руй Патрисиу — Седрик, Рафаэл 
Геррейру, Бруну Алвиш, Жозе Фонте — Данилу 
Перейра, Жуан Мариу, Ренату Саншеш (Андре 
Гомиш, 74), Адриен Силва (Жуан Моутинью, 
79) — Нани (Рикарду Куарежма, 86), Криштиану 
Роналду.

Уэльс: Уэйн Хеннесси — Крис Гантер, Нил Тейлор, 
Эшли Уильямс, Джеймс Коллинз (Джонатан 
Уильямс, 66), Джеймс Честер — Джо Аллен, Джо 
Ледли (Сэм Воукс, 58), Энди Кинг — Гарет Бейл, Хэл 
Робсон-Кану (Саймон Черч, 63).

Предупреждения: Алвиш, 71; Роналду,  
72 — Аллен, 8; Честер, 62; Бейл, 88.

Судья: Юнас Эрикссон (Швеция).

6 июля. Лион, стадион Stade des Lumieres.  
55 тыс. зрителей.

Статистика матча
 Португалия Уэльс
Удары по воротам 17 9

Удары в створ 6 3

Угловые 6 2

Офсайды 0 0

Нарушения правил 10 12

Владение мячом 46% 54%

Выведя сборную Португалии 
в финал Евро-2016,  
Криштиану Роналду (сверху) 
доказал, что именно он,  
безусловно, лучший  
футболист Европы    ФОТО AP

КОНТРАКТЫ

Ахмед Муса присоединится  
к чемпиону Англии
Нападающий московского ЦСКА Ахмед Муса подпишет кон-
тракт с чемпионом Англии по футболу «Лестером» в ближай-
шие выходные, сообщается на сайте BBC. Сумма сделки мо-
жет составить £16 млн. Ранее представитель 23-летнего фут-
болиста Тони Харрис заявлял, что Муса должен пройти медоб-
следование и подписать контракт с клубом в среду, 6 июля.

Также сообщается, что к нападающему проявляют инте-
рес другие клубы английской премьер-лиги, среди которых 
«Саутгемптон», «Эвертон» и «Вест-Хэм».

В минувшем сезоне Муса провел за ЦСКА все 30 матчей в 
чемпионате России, забив в них 13 голов. Нигериец присое-
динился к красно-синим в январе 2012 года, перейдя из гол-
ландского «Венло» за €5 млн. Трансферная стоимость игрока, 
по данным transfermarkt.de, составляет €18 млн. «Р-Спорт»

РЕГЛАМЕНТ

Баскетбольные лиги 
выступили против 
международной 
федерации
Единая лига ВТБ, Адриати-
ческая лига (ABA) и Испан-
ская лига (ACB) выступили 
с открытым письмом к Ме-
ждународной федерации ба-
скетбола (FIBA), где откры-
то и полностью поддержали 
право клубов самостоятель-
но выбирать европейское со-
ревнование, в котором они 
будут принимать участие.

Европейское отделение 
FIBA (FIBA Europe) в марте 
уведомило все европейские 
национальные федерации 
о возможной дисквалифи-
кации сборных, если клубы 
этих стран будут выступать в 
любых других соревновани-
ях, кроме Евролиги или тур-
ниров под эгидой FIBA. 27 
июня Евролига объявила, что 
подмосковные «Химки», крас-
нодарский «Локомотив-Ку-
бань», петербургский «Зенит» 
и «Нижний Новгород» пода-
ли заявки на участие в Куб-
ке Европы. 30 июня стало из-
вестно, что FIBA повторно ра-
зослала письмо европейским 
федерациям с просьбой до 
4 июля принять меры в отно-

шении клубов, которые хотят 
участвовать в Кубке Европы.

«Мы, Единая лига ВТБ, 
Адриатическая лига и Ис-
панская лига открыто и пол-
ностью поддерживаем пра-
во наших клубов самостоя-
тельно выбирать европей-
ское соревнование, которое 
они считают самым подходя-
щим для своего развития и 
лучшим со спортивной точ-
ки зрения. Свобода выбора 
при регистрации в междуна-
родных соревнованиях оста-
ется фундаментальным пра-
вом и ценностью, которую, 
мы, лиги, всецело поддержи-
ваем вместе с клубами. Также 
мы надеемся, что официаль-
ные организации положат 
конец этому ненужному кон-
фликту, который уже нанес 
большой урон европейскому 
баскетболу»,— говорится в за-
явлении. «Р-Спорт»

ТЕННИС

Елена Веснина не сумела принять
В финале Wimbledon сыграют Серена Уильямс и Анжелик Кербер

29-летняя Елена Веснина, 
которая провела свой луч-
ший за карьеру турнир Боль-
шого шлема, остановилась 
на стадии полуфинала, где 
всего за 48 минут уступила 
первой ракетке мира Сере-
не Уильямс — 2:6, 0:6. В ре-
шающем матче американ-
ка встретится с той самой 
Анжелик Кербер, которой 
в этом году проиграла в фи-
нале Australian Open. Нем-
ка, в свою очередь, одолела 
другую представительницу 
семьи Уильямс — 36-летнюю 
Винус — 6:4, 6:4.

Первому женскому полуфи-
налу Wim bledon в среду пред-
шествовали очередная победа 
в парном разряде, одержанная 
Еленой Весниной вместе с Ека-
териной Макаровой, а также 
отказ россиянки от выступле-
ния в миксте с бразильцем Бру-
ну Суарисом. Учитывая физи-
ческие нагрузки, выпавшие на 
долю россиянки в последние 
дни, это решение выглядело 
абсолютно логичным. Риск по-
лучить травму, связанную с пе-
ренапряжением, был доволь-
но высок, а ведь на следую-
щий день ей предстояло впер-
вые в жизни поспорить за вы-
ход в финал турнира Большо-
го шлема.

В четверг же выяснилось, 
что наблюдать за матчами из ко-
ролевской ложи центрально-
го корта будет Кейт Миддлтон, 
герцогиня Кембриджская. По 
случаю ее визита во Всеанглий-
ский лаун-теннисный клуб ор-
ганизаторы провели что-то вро-
де праздничного смотра, по-
просив собраться в VIP-зоне сво-
бодных от своих прямых обя-
занностей игроков и тренеров, 

включая экс-первую ракетку 
мира Ивана Лендла, работаю-
щего сейчас с Энди Марреем.

Елена Веснина и Серена Уи-
льямс встречались в пятый раз, 

и в четырех предыдущих мат-
чах преимущество американ-
ки каждый раз не вызывало ма-
лейшего сомнения. Два наибо-
лее упорных поединка продол-
жались по 85 минут, а макси-
мальное количество геймов — 
семь — Веснина смогла взять че-
тыре года назад на одном из са-
мых своих любимых турниров 
в Чарлстоне. В данном же случае 
дело ограничилось лишь 48 ми-

нутами и двумя геймами, выиг-
ранными дебютанткой чемпи-
онатов Большого шлема во вто-
рой половине первой партии. 
Правда, к тому времени, когда 
она сумела размочить счет, со-
перница уже вела — 4:0.

С точки зрения статистики 
преимущество Уильямс оказа-
лось подавляющим и по коли-
честву эйсов (11:4), и по коли-
честву активно выигранных оч-
ков (53:21). Еще лучше его иллю-
стрирует тот факт, что за всю иг-
ру Елена Веснина выиграла на 
приеме лишь три очка. А все 
потому, что начиная с третьего 
круга, где Серене Уильямс про-
тивостояла немка Анника Бек, 
американка как следует налади-
ла подачу. Неудивительно, что 
матч с Весниной оказался для 
нее самым легким на нынеш-
нем турнире. С такой игрой Се-
рена Уильямс вполне может рас-
считывать на реванш у Анже-
лик Кербер за поражение в фи-
нале Australian Open.

Другое дело, что 28-летняя 
немка наверняка не согласна с 
подобной постановкой вопро-
са. Ее встреча с 36-летней Винус 
Уильямс, самой возрастной по-
луфиналисткой турниров Боль-
шого шлема — с тех пор как в 
1994 году Мартина Навратило-
ва дошла на Wimbledon до ре-
шающей стадии, тоже не затя-
нулась и продолжалась 1 час 12 
минут. Здесь агрессивнее стара-
лась действовать уже не побе-
дившая, а проигравшая, однако 
четкие контратакующие удары 
Кербер то и дело ставили аме-
риканку на место. Одним из са-
мых показательных стал розыг-
рыш на матчболе, который не-
мецкая левша, находившаяся 
в самом углу корта, завершила 

обводкой по диагонали. В ито-
ге — 6:4, 6:4, и теперь Анжелик 
Кербер попробует победить Се-
рену Уильямс второй раз за пол-
года. Последний раз это удава-
лось француженке Ализе Кор-
не, которая в позапрошлом се-
зоне огорчала американку на 
Wimbledon и осеннем турни-
ре в китайском Ухане, где она, 
правда, не смогла завершить 
матч из-за травмы.

Что касается Весниной, то, 
несмотря на неудачный полу-
финал, она имеет полное пра-
во быть довольной своим вы-
ступлением на Wimbledon, 
по итогам которого, по пред-
варительным подсчетам, смо-
жет подняться в рейтинге с 50-
го места на 25-е. Поправят свое 
положение и другие ведущие 
российские теннисистки. Свет-
лана Кузнецова станет 10-й ра-
кеткой мира, Анастасия Пав-
люченкова — 20-й, Дарья Ка-
саткина — 30-й. Тем временем 
прошлогодняя полуфиналист-
ка Мария Шарапова, ожидаю-
щая окончательного вердик-
та Спортивного арбитражного 
суда по своему мельдониево-
му делу, с нынешней 37-й пози-
ции опустится в самый конец 
первой сотни.

Евгений Федяков

Благодаря выходу  
в полуфинал Wimbledon 
Елена Веснина может 
подняться в рейтинге  
с 50-го места на 25-е    
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Женщины. Гран-при.  
«Финал шести» в Бангкоке
Группа I. США—Нидерланды 3:0.  
Нидерланды—Китай 3:2.
Группа II. Бразилия—Таиланд 3:0.  
Бразилия—Россия 3:0.

Wimbledon
Женщины. 1/2 финала. Серена Уильямс 
(США, 1)—Елена Веснина (Россия) 6:2, 
6:0. Анжелик Кербер (Германия, 4)—Винус 
Уильямс (США, 8) 6:4, 6:4.

Финал С. Уильямс—Кербер пройдет завтра.

Мужчины. 1/4 финала. Энди Маррей 
(Великобритания, 2)—Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 12) 7:6 (12:10), 6:1, 3:6, 4:6, 6:1.

Сегодня в 1/2 финала встречаются:  
Милош Раонич (Канада, 6)—Роджер Федерер 
(Швейцария, 3), Томаш Бердых (Чехия, 10)— 
Маррей.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е Т Ы Р Е  Е В Р О  К Р И Ш Т И А Н У  Р О Н А Л Д У

Один из рекордов, принадлежащих Криштиану Роналду после этого 
чемпионата Европы во Франции,— количество континентальных пер-
венств, на которых он забивал голы. Французское — четвертое в его 
послужном списке, и на каждом он хотя бы раз отличался.

На чемпионатах Европы Криштиану Роналду дебютировал 
в 2004 году, когда первенство принимала его родная Португалия. 
Ему было всего 18 лет, но Роналду уже выступал за «Манчестер 
Юнайтед» и уже считался одним из главных талантов в истории фут-
бола вообще. Правда, в стартовый состав на первый матч португаль-
ской сборной, имевшей очень яркую заявку,— с греками — он не 
попал. Роналду вышел на замену сразу после перерыва. Португаль-
цы уступали в счете — 0:1, и было ясно, что игра у них, фаворитов, 
не клеится. Хозяева в итоге уступили — 1:2, но именно их вундер-
кинду было суждено в концовке забить единственный португальский 
гол. Следующий матч — против россиян — Роналду снова начал на 
скамейке, а в основе очутился в заключительной игре группового 
раунда с испанцами. В play-off, куда португальцы прошли, справив-
шись и с теми и с другими, он проявил себя довольно ярко. Был за-
метен в четвертьфинале с англичанами, выигранном португальцами 
в серии пенальти (Роналду свой забил), и открыл счет в победном — 
2:1 — полуфинале с голландцами. Не удался тинейджеру, потихоньку 
превратившемуся в лидера своей сборной, лишь финал — с теми же 
греками, в котором сборная Португалии потерпела сенсационное 
поражение — 0:1.

Австрийско-швейцарский чемпионат Европы 2008 года 
для Криштиану Роналду, уже состоявшейся суперзвезды, получился 
не слишком успешным. Он забил в группе гол чехам, но больше 
не отличился ни разу. Особенно его голов не хватило в четвертьфи-
нале с немцами, который сборная Германии выиграла со счетом 3:2. 
Роналду запорол два верных момента.

Польско-украинское первенство 2012 года было гораздо 
более удачным. В решающем матче группового этапа португальцы 
одолели — 2:1 — голландцев, и оба мяча забил именно Криштиану 
Роналду. А в четвертьфинале в его активе оказался единственный 
гол чехам. Сошла с дистанции сборная Португалии, напоровшись 
в полуфинале на практически неуязвимых в то время испанцев. 
Основное и дополнительное время матча завершилось нулевой ни-
чьей, а в серии пенальти очередь бить до Роналду так и не дошла: 
партнеры успели в четырех попытках промазать дважды и похоро-
нить португальские шансы.

На чемпионате Европы 2016 года до полуфинала с вал-
лийцами Криштиану Роналду по-настоящему блеснул один раз. 
Но без его подвига португальцам не пришлось бы и мечтать 
о борьбе за медали. В заключительном матче группового этапа 
им ни в коем случае нельзя было проигрывать венграм. Венгер-
ская команда трижды вела — и трижды сборная Португалии дого-
няла ее: при 0:1 — благодаря голевой передаче Роналду, при 1:2 
и 2:3 — благодаря его голам.
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